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ДЖОРДЖ РОБЕРТСОН
- В ТБИЛИСИ

14 мая, в 12 часов дня, из
Москвы в Тбилиси с офици-
альным визитом прибыл Гене-
ральный секретарь НАТО лорд
Джордж Робертсон.

В Тбилисском аэропорту
почётного гостя тепло при-
ветствовали у трапа самолё-
та Государственный министр
Автандил Джорбенадзе, ми-
нистр иностранных дел Ирак-
лий Менагаришвили. Гене-
рального секретаря НАТО так-
же встречали представители
исполнительной власти, чле-
ны парламента, дипломаты.

* * *
- Кавказский регион имеет

огромное значение для ста-
бильности и укрепления мира
в евроатлантическом про-
странстве, а Грузия – одна из
ключевых стран-партнеров
НАТО. Мы приветствуем
стремление и цель Грузии стать
членом НАТО и еще более тес-
но сотрудничать с евроатлан-
тическими структурами. Осо-
бо хочу отметить значимость
Грузии для НАТО и НАТО для
Грузии, - заявил Генеральный
секретарь НАТО Джордж Ро-
бертсон 14 мая после встречи
с Президентом Грузии Эдуар-
дом Шеварднадзе в рамках
второго официального визи-
та в Грузию. В отличие от пре-
дыдущего визита Генерально-
го секретаря Североатланти-
ческого альянса, на этот раз
единственной главной темой
встречи за закрытыми дверя-
ми было четкое определение
сотрудничества и перспектив
отношений Грузии и НАТО. На
встрече Президент Грузии и
Джордж Робертсон рассмот-
рели нынешнее положение в
зонах конфликта в Кавказском
регионе, а также обстановку
в разных регионах мира. Как
позднее заявил Президент Гру-
зии, это был откровенный,
дружеский и принципиальный
разговор.

- Я еще раз подтвердил
Джорджу Робертсону, что Гру-
зия стремится к членству в
евроатлантические структу-
ры. Это тот вопрос, по кото-
рому нет разногласий между
политическими силами Гру-
зии… По данному вопросу
есть только консенсус, - зая-
вил Эдуард Шеварднадзе на
специально проведенном
после встречи брифинге.

Как отметил глава государ-
ства, в Грузии достойно оцени-
вают миротворческую опера-
цию на Балканах и многие дру-
гие аналогичные мероприя-
тия, которые предотвратили
немало неприятностей в Ев-
ропе и мире.

- Считаю, что Грузия уже
предприняла определенные
шаги, которые выразились в
реализации Программы “Парт-
нерство во имя мира”, наша
страна – одна из учредителей
Совета евроатлантического
партнерства. Это вовсе не
формальное событие, созда-
на правительственная Комис-
сия по евроатлантической ин-
теграции, разработана Госу-

“ГРУЗИЯ – ОДНА ИЗ КЛЮЧЕВЫХ
СТРАН-ПАРТНЕРОВ НАТО”

дарственная программа евро-
атлантической интеграции Гру-
зии, одобренная Советом На-
циональной безопасности, и
многое другое, - отметил Пре-
зидент Грузии и добавил, что в
ближайшем будущем в Тбили-
си будет создан координаци-
онный орган по осуществле-
нию Программы “Партнерство
во имя мира”, который охватит
и другие государства Южного
Кавказа.

Президент Грузии выразил
Генеральному секретарю НАТО
особую благодарность за уси-
лия, направленные на актив-
ное сотрудничество НАТО с
Грузией в научной сфере. “Это
ощущают в Академии наук Гру-
зии и других научных кругах
страны... Есть очень хорошие
перспективы на будущее. В
качестве примера приведу
введение в действие вирту-
ального проекта “Шелковый
путь”, презентация которого
состоится в Тбилиси 11 июня”,
- отметил Эдуард Шеварднад-
зе.

- Мне всегда очень прият-
но приезжать в Грузию, тем
более, что меня зовут
Джордж, и поэтому я чув-
ствую особую близость с ва-
шей страной, народом и Пре-
зидентом, - заявил Генераль-
ный секретарь НАТО. По сло-
вам лорда Джорджа Роберт-
сона, НАТО постоянно работа-
ет с Грузией, а также с други-
ми странами региона по воп-
росам безопасности. Джордж
Роберсон особо отметил
вклад, который вносит Грузия
в реализацию Программы
“Партнерство во имя мира”. Он
выделил участие Грузии в про-
водимой на Балканах мирот-
ворческой операции.

- Мы благодарны Грузии за
усилия, которые она прилага-
ет в борьбе с терроризмом.
События 11 сентября 2001 года
изменили весь мир, измени-
ли международную стратеги-

ческую среду, и мы обязатель-
но должны измениться и со-
ответственным образом адап-
тироваться. Грузия постоянно
рядом с нами, поддерживает
наши усилия и инициативу,
чтобы направленная против
терроризма и насилия Про-
грамма НАТО “Партнерство во
имя мира” успешно осуществ-
лялась, - заявил Генеральный
секретарь Североатлантичес-
кого альянса. Джордж Робер-
тсон отметил, что НАТО раз-
работала новый подход к Про-
грамме, а Грузия уже подтвер-
дила свой интерес к этому
новому подходу.

Джордж Робертсон при-
был в Тбилиси из Москвы, где
впервые состоялась встреча
Совета НАТО и России.

- Учитывая, что Россия за-
нимает седьмую часть  терри-
тории всей планеты, есте-
ственно, велика ее роль во
всех стратегических для мира
решениях. Кроме того, Россия
– одно из крупных государств
Кавказского региона, на нее
возлагается большая роль во
взаимоотношениях со страна-
ми Южного Кавказа, - отметил
Генеральный секретарь НАТО.
Хотя, по его словам, сложив-
шаяся на Кавказе ситуация
прямо или косвенно не ска-
жется на перспективах вступ-
ления стран региона в альянс.
“Хотя двери НАТО открыты для
новых членов,  это очень дол-
гий и сложный путь, и эти стра-
ны должны выполнить нема-
ло задач”, - добавил Джордж
Робертсон.

- В связи с решением кон-
фликтов на Россию возлагает-
ся большая роль. Считаю, это
четко определилось на Сочин-
ской встрече президентов Гру-
зии и России. Я неоднократно
говорил, что достигнутые на
Сочинской встрече соглаше-
ния не противоречат Женевс-
кому процессу. НАТО, бесспор-
но, может оказать серьезное

влияние на все государства,
связанные с решением конф-
ликта. Как сказал Генеральный
секретарь, эти темы серьезно
обсуждались в Москве, - зая-
вил Президент Грузии в связи
с перспективами решения
конфликтов.

- Латвия, Литва, Эстония –
первые три страны постсо-
ветского пространства, кото-
рые в ближайшем будущем
станут членами НАТО, - зая-
вил Генеральный секретарь.
По его словам, эти страны
уже официально приглаше-
ны в НАТО, но до ратифика-
ции нового договора процесс
не завершен. В случае, если
эти процедуры своевремен-
но осуществятся, как сказал
Джордж Робертсон, в буду-
щем году Балтийские госу-
дарства станут членами аль-
янса. Генеральный секретарь
НАТО не назвал страны пост-
советского пространства,
членство которых в Северо-
атлантическом альянсе рас-
ширит его границы. По сло-
вам Джорджа Робертсона,
самая главная задача для
Программы “Партнерство во
имя мира”, чтобы страны-уча-
стницы выполнили задачи,
предусматривающие про-
граммы действий индивиду-
ального партнерства. “Путь к
вступлению в члены НАТО
довольно сложен… НАТО оп-
ределила очень многие стан-
дарты в программе действий
по принятию в члены альян-
са”, - отметил Джордж Робер-
тсон.

- Особо хочу поблагодарить
Президента Грузии Эдуарда
Шеварднадзе за личный
вклад, который он вносит в
проведение демократических
реформ в стране, – формиро-
вание гражданского  обще-
ства, осуществление рефор-
мирования военной сферы, -
заявил Генеральный секретарь
НАТО.

В ГРУЗИИ ОТКРОЕТСЯ
КООРДИНАЦИОННЫЙ

ОФИС НАТО
14 мая министр иностран-

ных дел Грузии Ираклий Мена-
гаришвили встретился с Гене-
ральным секретарём НАТО
лордом Джорджем Робертсо-
ном.

На встрече стороны рас-
смотрели план индивидуаль-
ного партнёрства Грузии и
НАТО, вопросы конфликтов на
Южном Кавказе, аспекты, свя-
занные с процессом интегра-
ции нашей страны с Североат-
лантическим альянсом, и ши-
рокий спектр происходящих в
мире событий.

- У грузинской стороны го-
това политическая часть плана
индивидуального партнёрства,
а в начале июня завершится
работа над военной частью, -
заявил в беседе с журналиста-
ми руководитель внешнеполи-
тического ведомства Грузии.

Возможно, этот план гру-
зинская сторона представит на
предстоящей третьего-чет-
вертого июня встрече мини-
стров иностранных дел стран-
членов и партнёров НАТО в
Мадриде. Именно после этого
начнётся рассмотрение в
НАТО плана действий, за кото-
рым последует заключитель-
ный этап – начало процесса ра-
тификации.

По заявлению Ираклия Ме-
нагаришвили, Североатланти-
ческий альянс заинтересован
в решении имеющихся в Гру-
зии конфликтов, но на данном
этапе и речи нет об участии
НАТО в урегулировании этих
проблем в Грузии.

Сближению и полной интег-
рации Южнокавказского реги-
она с НАТО будет способство-
вать Координационный офис,
который в ближайшем буду-
щем предположительно от-
кроется именно в Грузии.

ВСТРЕЧА С
ПАРЛАМЕНТАРИЯМИ

14 мая Генеральный секре-
тарь НАТО Джордж Робертсон
встретился с заместителем
председателя Парламента Гру-
зии Георгием Церетели. Во
встрече, проходившей за закры-
тыми дверями, принимали уча-
стие представители парламен-
тских фракций.

Как заявил Георгий Церетели
журналистам в заключение
встречи, стороны коснулись
всех важных, актуальных на се-
годня для Грузии вопросов. Ес-
тественно, речь шла о сложив-
шейся в Грузии на сегодня обста-
новке и перспективе её упоря-
дочения, трудном пути, который
предстоит пройти Грузии, чтобы
стать в будущем полноправным
членом НАТО. А для этого надо
сделать ещё немало.

На встрече было уделено
внимание и предстоящим выбо-
рам Парламента Грузии. На-
сколько спокойно, объективно
пройдёт эта кампания, очень
важно для НАТО и для обще-
ственности, поскольку от этого
зависит, как сложится будущее
Грузии, сказал Георгий Церетели.

ПОСЕЩЕНИЕ
ГРУЗИНСКОГО
ТЕХНИЧЕСКОГО
УНИВЕРСИТЕТА

Генеральный секретарь
НАТО лорд Джордж Роберт-
сон в рамках официального
визита в Грузию посетил Гру-
зинский технический универ-
ситет и встретился со студен-
тами, профессорами и препо-
давателями. На встрече при-
сутствовали секретарь Сове-
та Национальной безопаснос-
ти Тедо Джапаридзе и министр
иностранных дел Ираклий
Менагаришвили.

Ректор Технического уни-
верситета Рамаз Хуродзе при-
ветствовал почётного гостя и
поблагодарил его за посеще-
ние.

На встрече Генеральный
секретарь НАТО коротко ска-
зал о проблемах в отношени-
ях России и Грузии. Джордж
Робертсон отметил, что при-
ветствует присоединение Гру-
зии к борьбе с терроризмом.
«Тем самым Грузия предприни-
мает успешные шаги в отно-
шениях с США и на пути вступ-
ления в члены НАТО», - доба-
вил гость. Джордж Робертсон
подчеркнул удобное местопо-
ложение Грузии на рубеже Ев-
ропы и Азии и объяснил этим
фактом заинтересованность
многих стран Грузией. Он осо-
бо выделил высокий уровень
культуры и интеллекта в на-
шей стране, который будет
способствовать скорейшему
прогрессу и утверждению до-
стойного места Грузии на меж-
дународной арене.

Генеральный секретарь
НАТО обратился к студентам
со словами: «Вы живёте в не-
зависимом государстве, рас-
полагаете благополучием
страны, НАТО оказывает вам
всестороннее содействие. Я
прибыл, чтобы выразить под-
держку Грузии и обеспечить
безопасность вашего народа»,
- сказал Джордж Робертсон.
Затем он коснулся обязатель-
ных условий для желающих
вступить в члены НАТО стран
и отметил, что в рамках визи-
та встретился с Чрезвычай-
ным и Полномочным Послом
России в Грузии. Их беседа ка-
салась вопроса вывода рос-
сийских военных баз из Грузии.
Генеральный секретарь НАТО
высказал надежду, что эта
проблема будет решена в
ближайшем будущем.

В заключение встречи
Джордж Робертсон ответил
на вопросы студентов Техни-
ческого университета.

***
В тот же день Генеральный

секретарь НАТО встретился с
министром обороны Грузии
Давидом Тевзадзе. На встре-
че, наряду с другими актуаль-
ными вопросами, обсуждал-
ся ход Программы «Обучение
и оснащение» в Грузии.

Вечером лорд Джордж
Робертсон отбыл в Ереван, а
затем посетит Баку.

Сакинформи

ВРЕМЯ ПОДВОДИТЬ
ИТОГИ

Строительство собора Святой Троицы должно завершиться в 2004 году
Такое решение принял

вчера Президент Грузии Эду-
ард Шеварднадзе на совеща-
нии, посвященном ходу стро-
ительства собора Святой
Троицы. С информацией о
строительстве ознакомил
участников совещания пред-
седатель Фонда строитель-
ства храма Ираклий Андриад-
зе, отметивший, что строи-
тельство комплекса Кафед-
рального собора вступило в
решающую фазу.

Ираклий Андриадзе обра-
тился к Президенту Грузии с
просьбой решить несколько
неотложных вопросов. Эду-
ард Шеварднадзе поручил
руководителям ведомств

позаботиться о решении
проблем.

“Прошло почти восемь
лет с тех пор, как мы начали
строительство памятника –
храма Троицы - новой, неза-
висимой Грузии. Тем самым
наше поколение воздвигает
памятник нашей вере, пра-
вославию, будущему”, - зая-
вил Эдуард Шеварднадзе.
Он подчеркнул большую
роль и заслуги Католикоса-
Патриарха Всея Грузии, Свя-
тейшего и Блаженнейшего
Илии Второго. “Мы-едино-
мышленники и останемся та-
ковыми и в будущем”, - от-
метил Президент Грузии.

Как сказал Президент, ос-

новные работы по строи-
тельству храма должны за-
вершиться к 2004 году, что ка-
сается настенной росписи,
этот процесс, возможно,
продлится десятилетия.

“Храм Троицы надо расписать
один раз, но столь качествен-
но и продуманно, чтобы на-
стенная роспись выдержала
века”.

Кроме того, Президент

Грузии счел целесообразным
широкое и исчерпывающее
освещение по Грузинскому
телевидению процесса стро-
ительства храма, чтобы насе-
ление знало тех, кто своими
пожертвованиями помогает
строительству.

- Детали строительства
храма Троицы систематичес-
ки и на высоком профессио-
нальном уровне освещает
газета “Сакартвелос Респуб-
лика”. Желательно, чтобы и
другие брали с нее пример, -
отметил Эдуард Шевард-
надзе.

Пресс-служба Президента
Грузии-Сакинформи

« ДРУЗЬЯ ОТАРИ –
ВЕЛИКИЙ КОБЗОН »

Инопланетные цивилизации

контролируют человечество

«СЛИВКИ» - В «АДЖАРА
МЮЗИК-ХОЛЛ»
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ГРУЗИНСКАЯ ЦЕРКОВЬ
В ЗАПАДНОЙ ЕВРОПЕ





 

“Женщина должна занять достойное место во всех
сферах жизни страны, будь то политика или экономика”

ВИЗИТ НИНО БУРДЖАНАДЗЕ
В ШВЕЦИЮ

В нынешнем году впервые в Грузии проводится V
Международная ежегодная конференция по правам
женщин стран бывшего Советского Союза, открытие
которой состоялось 14 мая в Тбилиси в гостинице
“Мэриотт”. Для участия в этой трёхдневной конферен-
ции в столицу Грузии прибыли 33 представителя деся-
ти постсоветских стран.

В работе конференции
принимали участие замести-
тель секретаря Совета наци-
ональной безопасности Русу-
дан Беридзе, супруга Чрезвы-
чайного и Полномочного По-
сла Соединённых Штатов
Америки в Грузии Шэрон
Майлс, представители Аген-
тства международного разви-
тия США, Правовой инициа-
тивы Ассоциации юристов
США по Центральной Европе
и Евразии и неправитель-
ственных организаций.

Русудан Беридзе привет-
ствовала собравшихся и оз-
накомила их с приветстви-
ем Президента Грузии Эду-
арда Шеварднадзе:

“Дамы и господа!
От всей души привет-

ствую участников конфе-
ренции по правам женщин
стран бывшего Советского
Союза и желаю успехов в
проведении этого важного
и весьма полезного мероп-
риятия.

Женщина всегда испол-
няла особую роль в много-
вековой истории Грузии.
Почитание женщины и ува-
жение к ней отразились в
грузинском языке. Множе-

ство важнейших понятий и
выражений - дедаэна (род-
ной язык), дедасамшобло
(Мать-Родина), дедабодзи-
(остов), дедаазри (сущ-
ность) - связано с женщи-
ной, с матерью. Важней-
ший период, названный в
нашей истории золотым, -
это эпоха великой царицы
Тамар, эпоха могущества и
процветания Грузинского
государства.

С тех пор миновали сто-
летия. Выдержав перипе-
тии судьбы, грузинский на-
род в конце ХХ века обрёл
желанную независимость
и приступил к строитель-
ству подлинно демократи-
ческого, правового госу-
дарства. Грузия стала пол-
ноправным членом между-
народных и региональных
организаций. Излишне го-
ворить, что в успешном
осуществлении этих про-
цессов наши женщины сыг-
рали важную роль.

Ещё в 1994 году Грузия
присоединилась к Конвен-
ции ООН об искоренении
всех форм дискриминации
женщин и взяла на себя
вполне конкретные обяза-

тельства перед мировым
сообществом. Мы уже
представили соответству-
ющему договорному орга-
ну ООН два государствен-
ных доклада о выполнении
требований этой конвен-
ции. Подготавливается и в
конце года будет представ-
лен и третий доклад. Разу-
меется, в наших условиях
реализация положений
конвенции означает дости-
жение подлинного гендер-
ного равенства, что женщи-
на должна занять достой-
ное место во всех сферах
жизни страны, будь то по-
литика или экономика.
Особо следует отметить,
что сегодня второе лицо во
власти нашей страны –
Председатель Парламента
Грузии – женщина. В прави-
тельстве два министра -
женщины, в восьми мини-
стерствах женщины явля-
ются заместителями мини-
стра, женщинами укомп-
лектовано 45 процентов
корпуса судей, но этого
мало. В высших эшелонах
власти показатель пред-
ставительства женщин не-
высокий. То же самое в ме-
стном самоуправлении. В
невыгодном положении
женщины и на рынке тру-
да, в сфере медицинских
услуг, нередко они стано-
вятся жертвами насилия.

В 1999 году Комитет по

искоренению дискримина-
ции женщин рассмотрел
первичный доклад Грузии о
работе, проделанной в со-
ответствии с Конвенцией
об искоренении дискрими-
нации женщин. Комитет
представил рекомендации,
для осуществления кото-
рых и улучшения положе-
ния женщин Президент Гру-
зии принял несколько нор-
мативных актов. В этом
году к этим документам
прибавился еще один – Ука-
зом Президента утверж-
ден план действий по борь-
бе с трефикингом на 2003-
2005 годы. Некоторые из
предусмотренных этим до-
кументом заданий уже вы-
полнены. Но еще многое
предстоит сделать. Уверяю
вас, мы видим имеющиеся
у нас проблемы и не пыта-
емся их скрыть или приук-
расить ситуацию. Задача
каждого из нас – сделать
максимум возможного,
чтобы защитить права жен-
щин в Грузии. Эту проблему
можно решить только со-
вместными усилиями – тес-
ным сотрудничеством вла-
стей и гражданского обще-
ства. Надеюсь, такое со-
трудничество будет успеш-
но развиваться во благо на-
шей страны и народа.

Уверяю вас, что Прези-
дент Грузии делает и сдела-
ет все для того, чтобы в Гру-

зии реально работал уни-
версальный принцип ра-
венства женщин и муж-
чин”.

Цель конференции – углу-
бить знания участников по
Конвенции ООН CEDAW – “О
ликвидации всех форм дис-
криминации женщин”, к ко-
торой присоединилась и
Грузии. Эта конвенция при-
знана важнейшим докумен-
том защиты прав женщин в
мире и ратифицирована
173 странами (в том числе
всеми постсоветскими).

С основными положения-
ми конвенции, структурой
комитета CEDAW и процеду-
рой представления отчета
ознакомила участников кон-
ференции председатель ко-
митета и ведущий эксперт по
этой конвенции Фериде Акар.

В рамках конференции
ее участников пройдут тре-
нинги по проведению кампа-
нии по защите прав жен-
щин. Фериде Акар особо
выделила три основных воп-
роса, которым будет уделе-
но особое внимание в ходе
работы конференции. Это
планирование кампании ад-
вокаса (защиты прав жен-
щин); создание коалиции;
лоббирование. Эти вопросы
будут рассматриваться на
двух сессих конференции.

Конференция завершит
работу 16 мая.

Сакинформи

Председатель Парла-
мента Грузии Нино Бурджа-
надзе в ходе второго дня
официального визита в
Швецию встретилась с
представителями как зако-
нодательной, так  и испол-
нительной властей.

На встрече с вице-пре-
мьером Швеции Маргрет
Винберг стороны уделили
внимание, в основном, раз-
витию и укреплению эконо-
мических отношений меж-
ду двумя странами и раз-
личным социальным вопро-
сам. Нино Бурджанадзе
высказала надежду, что
Агентство международного
развития Швеции, пред-

ставляющее государ-
ственную организацию
и уже осуществившее
несколько проектов,
ещё больше активизи-
рует деятельность в Гру-
зии.

Со своей стороны
Маргрет Винберг выс-
казала надежду, что ви-
зит Председателя Пар-
ламента Грузии будет в
значительной мере
способствовать акти-
визации двусторонних
отношений.

Нино Бурджанадзе на
встречах в комитетах
Парламента Швеции де-
тально ознакомила ме-
стных законодателей со
сложившейся в Грузии
обстановкой, основны-
ми приоритетами вне-

шних отношений нашей
страны и предложила швед-
ским коллегам сотрудниче-
ство в конкретных сферах.

Заместитель председа-
теля Комитета Парламента
Швеции по обороне и руко-
водитель делегации Шве-
ции в Парламентской Ас-
самблее ОБСЕ Тони Тингс-
гард в то же время являет-
ся председателем Времен-
ного комитета ОБСЕ по воп-
росам Абхазии. И есте-
ственно, что на встрече с
Председателем Парламен-
та Грузии речь шла и о роли
и деятельности ОБСЕ в
процессе политического
урегулирования конфлик-

та в Абхазии. О ходе право-
вых реформ в Грузии, соот-
ветствии законодатель-
ства нашей страны евро-
пейским стандартам и свя-
занных с конституционны-
ми изменениями вопросах
говорилось на встрече в Ко-
митете по конституцион-
ным вопросам. У Парла-
мента Швеции многовеко-
вая традиция развития и
его опыт интерес и важен
для сравнительно молодых
парламентов, считает Нино
Бурджанадзе. Стороны
пришли к соглашению по
конкретным аспектам со-
трудничества.

В Министерстве оборо-
ны Швеции состоялась
встреча Председателя Пар-
ламента Грузии с руководи-
телями Департамента безо-
пасности и Восточной Евро-
пы. На ней ещё раз было
отмечено, что один из важ-
нейших приоритетов внеш-
ней политики и политики
безопасности Грузии пред-
ставляет евроатлантичес-
кая интеграция.

В заключение визита
Председатель Парламента
Грузии и члены парламент-
ской делегации встрети-
лись с королём Швеции
Карлом-Густавом XVI.

На встрече Нино Бурджа-
надзе и король Карл-Густав
XVI рассмотрели вопросы
углубления отношений Шве-
ции и Грузии.

Сакинформи

Парламент

ВРЕМЯ ПОДВОДИТЬ ИТОГИ
До парламентских выборов осталось всего несколь-

ко месяцев. Настало время подводить итоги. И, конеч-
но, особенно интересно, чем конкретно занимались
грузинские парламентарии в течение последних четы-
рех лет своей деятельности.

Рассказывают член парламентского Комитета по за-
щите прав человека, петициям и гражданскому строи-
тельству Елена Тевдорадзе, председатель финансово-
бюджетного Комитета Заза Сиоридзе, заместитель
председателя фракции «Танадгома» Гела Кварацхелия.

Елена ТЕВДОРАДЗЕ:

- За то время, пока я воз-
главляла Комитет по защи-
те прав человека, было под-
готовлено два важнейших
законопроекта: «О свободе
слова и прессы» и «О защи-
те прав детей». К сожале-
нию, до сих пор эти проек-
ты парламентом не рас-
смотрены.

Вместе с тем мы прове-
ли анализ, экспертизу каж-
дого из рассматриваемых
законопроектов или уже
принятых законов с точки
зрения соблюдения прав
человека и соответствия
ратифицированным гру-
зинским парламентом
международным докумен-
там.

Работа в Комитете по за-
щите прав человека была
насыщенной и напряжен-
ной. К нам приходило очень
много людей с различными
жалобами. В частности, за
прошедшие четыре года мы
приняли около девяти тысяч
граждан и рассмотрели по-
рядка 16 тысяч заявлений.
Наряду с этим регулярно
проводились комитетские
слушания по наиболее важ-
ным вопросам и специаль-
ным темам.

Одна из них касалась не-
законных действий поли-
ции, повлекших за собой
смерть людей. Вторая –
фактов религиозного экст-
ремизма в Грузии. Наши
усилия увенчались успехом
и против всех нарушивших
закон «охранников порядка»
были возбуждены уголов-
ные дела. Что касается воп-
роса религиозного экстре-
мизма, то здесь мы не смог-
ли переломить ситуацию.
Хотя занялись проблемой
еще тогда, когда она только
зарождалась.

Еще одно направление
нашей деятельности – за-
щита прав человека в Абха-
зии. С 1999 года представи-
тельства международных
организаций - ООН, ОБСЕ -
в Сухуми начали прини-

мать различные соглаше-
ния и резолюции. Сделав
экскурс по всем этим доку-
ментам, наш Комитет при-
шел к выводу, что ни один
документ не работает, все
решения остаются только
на бумаге. К примеру, ни
одна из 24 резолюций, при-
нятых Советом Безопаснос-
ти ООН, не облегчила тяже-
лого положения населения
Абхазии, наоборот - оно
еще больше ухудшилось.
Не было видно конца нако-
пившимся проблемам.

Однако анализ фактов и
проделанная работа дали
результаты. В частности,
представительства между-
народных организаций,
действующих в Абхазии,
установили с нами тесный
контакт, мы пришли к кон-
сенсусу. И начали совмест-
но действовать, помогать
населению Абхазии в защи-
те своих прав и свобод.

Между тем заинтересо-
вался этой проблемой и
Совет Европы. На основе
подготовленных нами мате-
риалов запланировано про-
ведение сессии, которая
рассмотрит вопрос «О нару-
шении прав человека на не-
законных территориях».
Тема будет освещаться в
более широком плане, пла-
нируется рассмотреть фак-
ты нарушения прав челове-
ка не только в Грузии, но и
на Южном Кавказе, и на тер-
ритории России.

Хочу сказать, что это -
самое главное и значитель-
ное мое достижение за вре-
мя комитетской деятельно-
сти.

После ухода в отставку с
должности председателя
Комитета я все же продол-
жаю работать. Вместе с
членами фракции «Объе-
диненные демократы» раз-
рабатываем новые инте-
ресные предложения, дела-
ем заключения. Нерешен-
ных проблем много, и люди
продолжают приходить, по-
ступают жалобы. И я очень
довольна тем, что помогаю
людям...

Заза СИОРИДЗЕ:
- За последние четыре

года финансово-бюджет-
ный Комитет разработал
важнейшие законопроекты.
Наша главная обязанность
- принятие Государственно-
го бюджета. Это очень слож-
ная и длительная процеду-
ра: в процесс включен весь
высший законодательный
орган. Но ведущая роль
принадлежит нам. В то же
время финансово-бюджет-

ный Комитет дает принци-
пиальные, политические
оценки деятельности испол-
нительной власти. Сейчас
параметры бюджета часто
не выполняются. Исходя из
этого положения, наше от-
ношение к власти иногда
весьма критическое. Хотя
нужно отметить и то, что
сделано много положитель-
ного. В частности, в улучше-
нии уровня администриро-
вания платежных доходов.

Важным звеном в нашей
деятельности является ут-
верждение «Основных на-
правлений денежно-кредит-
ной и валютной политики
страны». На первом этапе
главные положения выраба-
тывает Национальный банк
Грузии; затем наш Комитет
выносит документ на пле-
нарное заседание парла-
мента для обсуждения и
утверждения.

Вместе с тем финансо-
во-бюджетный Комитет раз
в год заслушивает отчет
Национального банка Гру-
зии и Национальной комис-
сии ценных бумаг. Порой

очень интересным стано-
вится обсуждение отчета
Палаты контроля.

Все эти структуры подот-
четны нашему Комитету. И
главной задачей комитетс-
ких слушаний является кон-
троль над расходованием
бюджетных средств и выво-
ды, представляемые Пала-
той контроля.

Хочу сказать, что наши
взаимоотношения с Пала-
той контроля и Нацио-
нальным банком очень кон-
структивны и коллегиальны.
Эти два ведомства прекрас-
но выполняют свои обязан-
ности. Безусловно, финан-
сово-бюджетный Комитет
оценивает их деятельность
положительно. Нужно отме-
тить, что уже год, как мы
разрабатываем законопро-
ект «О бюджетной систе-
ме». Пока он принят только
в первом чтении. Следует
обратить внимание на то,
что в документе отражены
новые принципы бюджетно-
го устройства. Новый зако-
нопроект существенно отли-
чается от существующего
закона.

Вместе с тем за после-
дние четыре года были вне-
сены изменения в законы
«О Национальном банке Гру-
зии» и «О коммерческих

банках». Вдобавок к этому,
в 2002 году был разработан
и принят закон «О небанков-
ских депозитно-кредитных
учреждениях», о создании
кредитных союзов. Доку-
мент был упорядочен и усо-
вершенствован. Следует
сказать, что он регулирует
деятельность небанковско-
депозитных учреждений,
т.е. организаций, не имею-
щих функций коммерческо-
го банка. Но в определенных
границах имеющих право
осуществлять некоторые
банковские операции: при-
ем займа, финансирова-
ние той или иной отрасли.
Интересно, что такие кре-
дитные союзы функциони-
руют во многих странах.
Есть они и у нас, но до сих
пор не существовало зако-
на, регулирующего их дея-
тельность.

В первом чтении принят
законопроект «О запреще-
нии легализации незакон-
ных доходов...». Это важ-
нейший и принципиальный
документ, пресекающий
«отмывание средств».

Вместе с тем деятель-
ность финансово-бюджет-
ного Комитета охватывает
разные направления. Был
разработан законопроект
«О национальных ценных
бумагах». В связи с этим в
течение определенного вре-
мени мы заслушивали отче-
ты Национальной комиссии
ценных бумаг о проделан-
ной работе. Это важней-
ший сегмент рыночной эко-
номики, который упорядо-
чивает не только трудовой
рынок, но и рынок капитала.

Нужно подчеркнуть, что в
течение последних восьми
лет финансово-бюджетным
Комитетом принято более
ста законопроектов. Наша
плодотворная работа поло-
жительно оценена междуна-
родными организациями.

Гела КВАРАЦХЕЛИЯ:

- Вскоре после парламен-
тских выборов я был избран
председателем Комитета
гражданской интеграции.
Комитет решает важней-
шие, принципиальные воп-
росы. В частности, нача-
лась работа над серьезней-
шим законопроектом - «О
политической концепции
гражданской интеграции».
Разработке проекта пред-
шествовали рабочие встре-

чи с членами различных
международных, прави-
тельственных и неправи-
тельственных организаций,
с представителями диаспор
и этнических меньшинств,
проживающих в Грузии. В
ходе дискуссий было выра-
ботано единое мнение по
поводу того, что никакие за-
коны не должны разделять
общество на этнические
группы, грузинский народ
должен быть един. Следует
отметить, что работа над
законопроектом уже завер-
шена, и в ближайшее вре-
мя он будет представлен в
парламент на обсуждение.

Комитет гражданской
интеграции разработал
еще значительный доку-
мент, которым можно по
праву гордиться. Мы, с
ОБСЕ, начали реализовы-
вать проект обучения гру-
зинскому языку государ-
ственных служащих Джава-
хети. Этот процесс завер-
шится в июне. Аналогичную
программу собираемся
осуществить и в Квемо Кар-
тли. Мы смогли поднять обу-
чение государственному
языку Грузии на качествен-
но новый уровень, выделив
основные принципы его вне-
дрения. Возникает вопрос:
чем было обусловлено обу-
чение именно этой катего-
рии населения? Здесь было
учтено то обстоятельство,
что государственные служа-
щие пользуются авторите-
том у народа, с них многие
берут пример. Так что я счи-
таю: мы создали хороший
прецедент. Вторая причина
касается непосредственно
избирательного законода-
тельства. В частности, в со-
ответствии с «Законом о го-
сударственных служащих»
чиновники обязаны владеть
грузинским языком. К тому
же мы не хотим создавать
проблемы на выборах. Как
известно, по новой системе
все местное самоуправле-
ние избирается. И незна-
ние языка также создает
определенные барьеры. На
сегодняшний день програм-
му продолжает курировать
Комитет по просвещению,
культуре и спорту.

Что касается фракции
«Танадгома», то в настоя-
щее время мы разраба-
тываем такой Избира-
тельный кодекс, который
поставит все на свои ме-
ста и обеспечит проведе-
ние нормальных, спра-
ведливых, демократич-
ных выборов. В форми-
ровании окончательного
варианта нового избира-
тельного законодатель-
ства примут участие все
заинтересованные меж-
дународные и обществен-
ные организации. А неко-
торые разногласия между
нами и оппозицией впол-
не преодолимы.

Лили ГАБУНИЯ

Прямая речь

ВЕРНОСТЬ НАШЕГО РЕШЕНИЯ
ВСКОРЕ ОЦЕНЯТ

Интервью с генеральным секретарем  Национально - де-
мократической партии Ираклием КАДАГИШВИЛИ

- Каковы причины вхожде-
ния НДП в избирательный
блок?

- Целью нашей партии ни-
когда не было только желание
пройти в парламент и иметь
там как можно больше мест.
Мы всегда прилагали макси-
мум усилий для продвижения
той политики, того политичес-
кого курса и идеологии, кото-
рые являются, по нашему
мнению, главенствующими
для становления по-настоя-
щему демократического и не-
зависимого государства. Та си-
туация, которая складывается
сегодня вокруг блока «За но-
вую Грузию», позволяет ду-
мать, что у него большие пер-
спективы в решении всех про-
блем, которые стоят сегодня
перед нашей страной. Та ко-
лоссальная работа, которую
проводит наше государство в
международной политике,
вселяет в нас надежду на то,
что Грузия, наконец-то, обре-
тет свое место на междуна-
родной арене. А это, в свою
очередь, должно облегчить
процесс формирования и
внутренней политики. Вот ос-
новные аргументы, на основа-
нии которых НДП и приняло
решение влиться в правитель-
ственный блок. Я повторяю:
мы руководствовались не
меркантильными соображе-
ниями, а тем, что реально смо-
жем сделать, придя к власти.

- Формирование блока еще
не завершено. Он все еще
пополняется новыми субъек-
тами. Что можно сказать о
каждом из них? Какую лепту
в общую стратегию вносят
они и, в частности, НДП?

- Вы верно отметили дина-
мику расширения блока. Так
будет продолжаться вплоть
до парламентских выборов.
Предполагаю, что присоеди-
няться к нашему альянсу будут
не только политические, но и
- большей частью - обще-
ственные организации. Конеч-
но, каждый новый член объе-
динения обогащает блок. За-
метный вклад должна внести
и НДП. Партия имеет свои тра-
диции, историю, уходящую
своими корнями в начало про-
шлого века. Кроме того, та, я
бы сказал,  национальная сущ-
ность, которая присуща НДП,
непременно сделает блок «За
новую Грузию» более ярким.
НДП - партия с явно выражен-
ной правоцентристской на-
правленностью, проводимая
ею работа всем хорошо изве-
стна...

Кстати, в сегодняшнем по-
литическом спектре образо-
вался какой-то вакуум.  Пере-
стал существовать в том виде,
в котором некогда пребывал,
«Союз граждан Грузии». Эта
организация теперь пытается
сформировать новое лицо.
Правоцентристское патриоти-
ческое мышление должно
быть выдвинуто на первое
место в политическом спект-
ре страны.

О других субъектах блока
можно сказать много хороше-
го. Повторюсь, он богат не
только политическими парти-
ями, но и общественными

движениями, в полной мере
отражающими широкий
спектр проблем и настроений
нашего общества. Каждая
партия имеет свои идеи,
взгляды, планы, которые обо-
гащают мозаику нашего аль-
янса. Это можно сказать и про
обновленный «Союз граждан,»
и про Социалистическую
партию...

- Кто еще может присоеди-
ниться к блоку? По некоторым
данным, новое объединение
могут пополнить «Традицио-
налисты»?

- Не стану опережать собы-
тия. Скажу только: наш альянс
уверен в своих возможностях.
Мы не стоим на месте, дви-
жемся вперед, а это заставит
многих серьезно задуматься о
присоединении к нам, если,
конечно, главное для этих
партий не позирование перед
публикой, а национальные ин-
тересы страны. Полагаю, мно-
гие партии будут вести кон-
сультации о вхождении в аль-
янс. Проводимые сегодня кон-
сультации носят пока кулуар-
ный характер.

-Каковы шансы блока на
парламентских выборах?

- Очень высокие. Уверен,
«За новую Грузию» будет лиди-
ровать не только в будущем
парламенте, но и, в целом, по
всей стране.

- Как вы оцениваете воз-
можности других политичес-
ких партий?

- Наиболее прогнозируе-
мая ситуация с блоком «Воз-
рождение». По хорошо понят-
ным причинам. У «Возрожде-
ния» всегда был обеспеченный
минимум голосов избирате-
лей. Так что здесь все предель-
но ясно.

Что касается остальных
представителей политическо-
го спектра, то ситуация край-
не неясная. У подавляющего
большинства партий нет чет-
кой стратегии, тактики. Заяв-
ления о причастности к оппо-
зиции еще ничего не значат.
Эти политики, придерживаю-
щиеся «общих оппозиционных
взглядов», не могут прийти к
консенсусу ни по одному воп-
росу. Наглядным примером
этому служат недавние кон-
сультации по поводу нового
Избирательного кодекса.

Со стороны оппозиции мы
слышим одно лишь отрицание
вместо каких-то    компромисс-
ных или альтернативных пред-
ложений. Излюбленное заяв-
ление этих политиков – мол,
выборы должен проводить
народ. Но, по сути, так и дол-
жно быть.

На днях они выдвинули
инициативу, чтобы Централь-
ная избирательная комиссия
была укомплектована иност-
ранными экспертами. Получа-
ется, парламентские выборы
в Грузии должны проводить
международные организа-
ции... Как они себе это пред-
ставляют, мне - и не только
мне - неизвестно. В Грузии, как
минимум, три тысячи избира-
тельных участков. На каждом
из них должны быть не менее
семи человек. В конечном сче-
те, должно быть привлечено

около двадцати пяти тысяч
иностранных специалистов,
что, естественно, нереально.
К области фантастики я отно-
шу и спонтанные заявления о
том, чтобы все политические
организации Грузии - их, кста-
ти, около ста пятидесяти,
были  представлены в избира-
тельных комиссиях в целях
всеобъемлющей и полномас-
штабной справедливости.

В общем, крайне расплыв-
чаты перспективы авторов
этих заявлений. Все зависит от
того, как они договорятся
между собой и властями. А
наш блок не намерен  стоять
на месте и ждать, как поведут
себя те или иные партии. Он
будет действовать по плану,
который сейчас хоть и нахо-
дится в процессе разработки,
но основные его направления
уже определились.

- Несмотря на существую-
щие противоречия, оппози-
ция выступает с инициативой
объединения...

- Я не уверен в том, что они
этого желают. Еще летом про-
шлого года мы говорили о со-
здании широкого объедине-
ния демократического фрон-
та, но эти разговоры дальше
заявлений не пошли. Исходя
из этого, да и многого друго-
го, я не возьмусь утверждать,
что их планы на объединение
реальны. Из-за того, что анта-
гонизм между этими партия-
ми слишком велик, шанс на
объединение пока минима-
лен. Хотя должен отметить,
что в случае, если это объе-
динение все же состоится, то
для нашего блока это не пред-
ставит никакой проблемы.
Скорее, наоборот. Мы нео-
днократно заявляли, что - в
случае объединения - оппози-
ция будет иметь прекрасный
шанс обрести какие-то разум-
ные черты.

- Вхождение НДП в блок,
естественно, вызвало опре-
деленный резонанс в оппози-
ционном лагере. Как вы отно-
ситесь к критике в ваш адрес?

- Те критические заявления,
которые озвучила оппозиция
в наш адрес, носили в основ-
ном эмоциональный характер.
Дело в том, что всем хорошо
ясно – НДП начинает активную
деятельность совместно с
властью. А это в политическом
плане означает, что эта вновь
созданная коалиция имеет все
шансы для достижения серь-
езных успехов. Тем более, что
НДП - серьезная политическая
сила, имеющая серьезные
шансы при любом раскладе.

Когда мы приняли реше-
ние о вхождении в блок, то
руководствовались только
национальными интересами.
Мы прекрасно понимаем,
что представилась возмож-
ность вывести Грузию из кри-
зиса. Те, кто сомневается в
правильности нашего реше-
ния, в скором времени смо-
гут убедиться в верности на-
ших действий. Я бы адресо-
вал это заявление не только
нашим оппонентам, но и той
части электората, которая
нам сочувствует. Я уверен,
что наше решение принесет
еще и моральную победу.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ





 

Н о в о с т и
СНБ РАССМОТРИТ СОВМЕСТНЫЙ

ПЛАН НАТО И ГРУЗИИ

Разработанный НАТО и Грузией Комплексный план
будет рассмотрен в пятницу на заседании Совета На-
циональной безопасности Грузии, сообщает  Интер-
Пресс со ссылкой на секретаря СНБ Тедо Джапаридзе.

Как заявил Джапаридзе, Правительство Грузии при-
няло решение активно участвовать в разработанных
НАТО проектах, что «обеспечит безопасность государ-
ства и облегчит стране борьбу с международным тер-
роризмом». Он опроверг информацию о том, что гру-
зинская сторона не смогла выполнить даже малой час-
ти программы НАТО, подчеркнув: «Основные работы,
необходимые для вступления страны в Североатлан-
тический альянс, должны быть проведены на месте».

ВСТРЕЧА РУКОВОДИТЕЛЕЙ
МИД ГУУАМ ПЕРЕНЕСЕНА

Встреча министров иностранных дел стран-чле-
нов ГУУАМ, которая была запланирована на 19 мая в
Тбилиси, перенесена на 23 мая.

Как сообщает Прайм-Ньюс, причиной переноса
встречи стала «занятость министров иностранных
дел ряда стран».

«ВЕНЕЦИАНСКАЯ КОМИССИЯ»
РАССМОТРИТ ПРОЕКТ

ИЗБИРАТЕЛЬНОГО КОДЕКСА

Правительственный блок планирует направить
«Венецианской комиссии» проект Избирательного
кодекса, передает Интер-Пресс со ссылкой на пар-
ламентария Армаза Ахвледиани. «Мы готовы к про-
ведению справедливых выборов и в доказательство
этого посылаем проект Венецианской комиссии», –
отметил он.

Ахвледиани обвинил оппозицию в использовании
неконституционных методов в предвыборном процес-
се. По его словам, оппозиция отвергла предложение
правительства о встрече участвующих в выборах
партий в Совете Европы и согласовании основных
принципов выборов: «Когда наступает время дей-
ствовать, не заметно, что  оппозиция предпринима-
ет реальные конституционные действия для прове-
дения справедливых выборов». По мнению Ахвледи-
ани, правительство лучше подготовлено к выборам,
чем оппозиция. Что касается заявления «Новых пра-
вых», будто правительство для срыва выборов пла-
нирует пока дестабилизацию в стране, а затем и вве-
дение чрезвычайного положения, то, по оценке пар-
ламентария, это «плохая шутка», основанная «на се-
рьезном опасении проиграть выборы».

«ХВАТИТ, МИША!»

На тбилисских улицах вновь появились надписи
«кмара» («хватит», «довольно»). Правда, на сей раз
адресатом призыва является председатель столич-
ного сакребуло Михаил Саакашвили.

«Хватит, Миша!» («кмара, Миша») - такая надпись
появилась вчера на стенах здания мэрии, где про-
ходят заседания столичного парламента, у метро
«Руставели», перед рестораном «Макдональдс»,
Дворцом учащейся молодежи и Галереей современ-
ного искусства, сообщает Интер-Пресс.

 

МВД ПРОВОДИТ «СВОЮ»
ПЕРЕПИСЬ

Министерство внутренних дел, в соответствии с
Распоряжением Президента Эдуарда Шеварднадзе,
проводит перепись населения Грузии для установле-
ния списков избирателей.

Для проведения переписи Министерству финан-
сов поручено выделить МВД 180 тысяч лари. Как
заявил Прайм-Ньюс первый заместитель министра
внутренних дел Шота Асатиани, МВД уже провело
большую часть работы в масштабах страны. МВД
проводило работу на собственные средства, но пос-
ле выделения Минфином необходимой суммы этот
процесс будет ускорен.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ КОНТИНГЕНТ
УВЕЛИЧЕН

МВД Грузии с 47 до 80 увеличило личный состав
отделения полиции в селе Курта зоны грузино-осе-
тинского конфликта в связи с обострением в после-
днее время криминогенной обстановки, сообщил
Прайм-Ньюс заместитель министра Зураб Хажалия.

В ведении отделения отныне будет поддержание
правопорядка в девяти близлежащих к зоне конф-
ликта селах, а в конце мая завершится процесс ком-
плектации и технического оснащения Куртинского
отделения.

УБИТ СОТРУДНИК
«АБХАЗСКОЙ МИЛИЦИИ»

Как сообщает Интер-Пресс из Зугдиди, в селе Чу-
бурхинджи Гальского района приблизительно в три
часа дня был убит сотрудник «абхазской милиции»
некто Чабалуа.

Обстоятельства и детали совершенного убий-
ства пока неизвестны. По одной из версий, Чабалуа
ехал на украденном  автомобиле и погиб в результа-
те стычки с хозяином машины, которому удалось
догнать похитителя.

СПЕЦНАЗ ВЫСЕЛИЛ БЕЖЕНЦЕВ

Сотрудники специального отряда Исполнительно-
го департамента Министерства юстиции выселили
группу насильственно перемещенных из Абхазии
лиц из здания Института геологии на улице Джикия
в Тбилиси, сообщает Прайм-Ньюс.

Во время штурма беженцы оказали серьезное со-
противление, и даже бросили камни в прибывших
сотрудников Института геологии. Спецназ выполнил
решение Верховного суда о выселении беженцев,
принятое седьмого октября 2002 года.

УЗБЕКСКИЕ ЮРИСТЫ - В ГОСТЯХ У РЕДАКЦИИ «СГ»

ДИАЛОГ О ПОИСКАХ ОБЩЕГО ПУТИ
РЕШЕНИЯ ПРОБЛЕМ БУДЕТ ПРОДОЛЖЕН

Редакция газеты «Свобод-
ная Грузия» принимала у себя
в гостях  делегацию из Узбе-
кистана. Подробно рассказа-
ли журналистам о проводи-
мой в Узбекистане реформе
правоохранительных орга-
нов и ответили на интересу-
ющие их вопросы Мирзаю-
суф Рустамбаев - ректор
Ташкентского государствен-
ного юридического институ-
та, председатель комиссии
по реформе правоохрани-
тельных органов Узбекиста-
на,  Мирзоулугбек Абдулса-
ламов - председатель Арбит-
ражного суда Узбекистана,
Алишер Шарагутдинов - на-
чальник следственного от-
дела Министерства внутрен-
них дел Узбекистана и реги-
ональный руководитель
Фонда Конрада Аденауэра
по Центральной Азии и Кав-
казу Гейнц Бюллер.

 Как сказал Мирзаюсуф
Рустамбаев,  реформы  про-
водятся в Узбекистане  уже
на протяжении длительного
времени.  После распада Со-
ветского Союза перед узбек-
ским законодательством,
так же как, кстати, и перед
грузинским, остро встал
вопрос о создании своего на-
ционального законодатель-
ства, так как прежнее уже не
отвечало требованиям вре-
мени. Тогда перед специали-
стами в  области юриспру-
денции стояла наисерьез-
нейшая задача -  подготовить
новое законодательство, ко-
торое бы отвечало всем
принципам демократии
строящегося  нового незави-
симого государства.

-Не скрою, многие законы
тогда принимались в спешке.
Времени было мало, а  веро-
ятность разгула преступнос-
ти была большой. Но мы су-
мели предотвратить эту
опасность. Надо сказать, что
Узбекистан стал первым го-
сударством среди стран СНГ,
которое приняло Уголовный
и Уголовно - процессуальный
кодексы. Это не замедлило
принести свои результаты.
Узбекистан славится самым
низким процентом преступ-
ности среди стран Содруже-
ства. В республике практи-
чески уже создана правовая
база для построения нового
независимого государства.
Реформа правоохранитель-
ных органов Узбекистана
проводится максимально ин-
тенсивно. Принято более  400
законов. Надо отметить, что
Президентом Исламом Кари-
мовым уделяется макси-
мальное внимание процессу
проведения судебно - право-
вой реформы.

Конечно, в этой области
уже сделано достаточно
много, но реформа все же
еще не закончена. Предсто-
ит еще многое доработать.
Один из основных вопросов
процесса реформирования -
это соответствие узбекско-
го законодательства между-
народным стандартам, меж-
дународному законодатель-
ству. Иначе становится про-
блематичным  строитель-
ство правового государства,
- заявил ректор.

Гости отметили, что за не-
сколько дней  пребывания в
Тбилиси у них была возмож-
ность ознакомиться  с ре-
формой правоохранитель-
ных органов, которая   про-
водится и  в Грузии. Они  от-
метили,  что проблемы, сто-
ящие перед обоими государ-
ствами, по сути, идентичны.

Гейнц Бюллер

Мирзоулугбек Абдулсаламов Алишер Шарагутдинов

Мирза- юсуф Рустамбаев

Перед Грузией и
Узбеки станом
стоят первосте-
пенные задачи
построения пра-
вового государ-
ства с развитой
рыночной эконо-
микой. Обе сто-
роны должны
учиться  друг у
друга, перени-
мая уже накоп-
ленный опыт.

Гости подели-
лись теми пре-
образованиями,
которые удачно
практикуются в
Узбекистане.  В
2001 году был
принят,  по их
мнению, доволь-
но важный закон
- о внесении из-
менений и до-
полнений в Уго-
ловный, Уголов-
но - процессу-

альный кодексы и  Кодекс об
инициативной ответствен-
ности. Благодаря этому уго-
ловное законодательство
республики  было заметно
либерализировано.  Особое
внимание журналистов,
присутствующих на встрече,
привлек тот факт, что в Уз-
бекистане  за ряд экономи-
ческих преступлений не
применяется наказание  в
виде лишения свободы.

- Ранее если  гражданин
совершал преступление, на-
нося при этом  государству
определенный экономичес-
кий ущерб, то подвергался
уголовному преследованию.
Уголовный кодекс  предус-
матривал наказание в виде
лишения свободы  от пяти и
более лет. Наказание сейчас
упразднено. И что вы думае-
те? На практике это дало эф-
фективные результаты. Так-
же целый ряд преступлений,
которые ранее были учтены
Уголовным  кодексом,  пере-
веден  в разряд администра-
тивных правонарушений. А
это означает  декриминали-
зацию правонарушений. В
тех случаях, когда соверша-
ется преступление, не пред-
ставляющее собой большой
общественной опасности и
за которое в прошлом назна-
чалось наказание до трех лет
лишения свободы, эта  юри-
дическая коллизия  решает-
ся  посредством  договорен-
ности по  примирению сто-
рон. Это позволяет эконо-
мить значительные государ-

ственные средства. Мы так-
же исключили из Уголовно-
го кодекса такую меру нака-
зания,  как конфискация
имущества, что сделано по
личной инициативе  Прези-
дента Ислама Каримова.
Смертная казнь применяет-
ся в республике  только за
четыре преступления: аг-
рессию, геноцид, терроризм
и умышленное убийство при
отягчающих обстоятель-
ствах.  Конечно, эти преоб-
разования  были связаны с
большой долей риска. Мно-
гие были уверены, что боль-
шое количество криминаль-
ных элементов не будет по-

падать в места лишения сво-
боды, что чревато негатив-
ными последствиями... Ведь
уголовный закон,  либерали-
зуясь,  имеет и обратный эф-
фект. К тому же он распрос-
транялся и на тех,  кто уже
отбывал свой срок заключе-

ния. Вполне могла обо-
стриться криминогенная об-
становка. Но этого не про-
изошло благодаря профес-
сионально  организованной
работе, которую проводили
общественный орган само-
управления - «маххаля» - и
органы внутренних дел Узбе-
кистана. Немалой предпо-
сылкой удачного решения
этого вопроса стало упоря-
дочение социальных вопро-
сов, вопросов трудоустрой-
ства, опеки над этими людь-
ми.  Введение их в граждан-
ский ритм жизни  - также не-
маловажный   момент. Есте-
ственно, что были и рециди-
вы, но их количество было
незначительным, - заявил
Музаюсуф Рустамбаев.

В Узбекистане макси-
мально усилилась профи-
лактическая служба. Вдвое
увеличилось количество
участковых инспекторов, ко-
торых называют инспектора-
ми профилактики. Органы
внутренних дел несколько
изменили свою деятель-
ность и все больше делают
акцент на профилактичес-
кой деятельности.

На вопрос, как  оценива-

ют гости уже частично про-
веденную реформу в Грузии,
они ответили, что хоть и не-
много времени провели в
Грузии, но увидели много по-
ложительного. К примеру,
впечатляет сильная и неза-
висимая судебная власть
Грузии.  В этом плане можно
многому  поучиться у грузин-
ских коллег. Председатель
Верховного суда Грузии Ладо
Чантурия  на встрече со сво-
ими узбекскими коллегами
предоставил широкую ин-
формацию о концепции су-
дебно-правовой реформы в
Грузии и обещал передать
пакет документов о работе

в этой области. И уже непос-
редственно в самом Узбеки-
стане будет проведен пол-
ный анализ работы грузинс-
ких юристов.  Ведь у обоих
государств одна непрелож-
ная цель - создание и укреп-
ление сильной и независи-

мой судебной
власти, деятель-
ность которой
должна быть не
только макси-
мально прозрач-
ной, но и доступ-
ной всем граж-
данам. В против-
ном случае,  ра-
бота  всех ос-
тальных право-
охранительных
органов будет
малоэффектив-
на.

Грузинская и
узбекская сторо-
ны будут обме-
ниваться теми
проектами зако-
нов,  которые
сейчас находят-
ся в процессе
разработки.

Р е к т о р о м
Ташкентского го-
сударственного
юри дического
института было
придано боль-

шое значение подписанно-
му на днях  Дого-
вору о дружбе и
сотрудничеству
между его ин-
ститутом и Тби-
лисским госу-
д а р с т в е н н ы м
университетом
имени Иванэ
Джавахишвили.
Согласно этому
договору,  будет
осуществляться
обмен специали-
стами,  которые
принимают ак-
тивное участие
в законотвор-
ческом процес-
се, а также сту-
дентами юриди-
ческих факуль-
тетов.   «Нами
был представ-
лен также про-
ект Протокола о
дружбе и со-
трудни ч естве
Министерству
внутренних дел
Грузии», - заявил
Мирзаюсуф Рустамбаев.

Гости отметили, что в Уз-
бекистане значительное

внимание уделяется  воспи-
танию и профессиональной
подготовке  молодого поко-
ления, причем не только
студентам юридического
факультета. Высокую эруди-
рованность будущих узбек-
ских юристов отметил и
Ладо Чантурия во время
своего визита в Ташкент.

Это, по словам господи-
на  Рустамбаева, было дос-
тигнуто частично благодаря
тестированию, которое про-
водится при приеме в выс-
шие учебные заведения
республики начиная с 1991
года. Тестирование, по их
мнению, исключает всякую

попытку протекционизма. В
стране функционирует спе-
циально созданный тесто-
вый центр при Кабинете ми-
нистров Республики Узбеки-
стан. Принята также специ-
альная национальная про-
грамма по подготовке про-
фессиональных
кадров. Ректор
отметил высо-
кий уровень об-
разованности
своих студентов,
которые наряду
с русским язы-
ком в совершен-
стве владеют
еще одним ино-
странным. При
ю р и д и ч е с к о м
институте  фун-
кционируют спе-
циальные юри-
дические клини-
ки, где любой
гражданин име-
ет возможность
получить бес-
платную юриди-
ческую консуль-
тацию у успева-
ющего студента.
Это отличная
практика для бу-
дущих специали-
стов,  - сказал
ректор и доба-
вил, что многие
студенты при этом проходят

обучение за границей.
 Большое внимание в Уз-

бекистане уделяется изда-

нию юридической литерату-
ры. Выпускаются  учебники
на узбекском и русском язы-
ках, в которых  значительный
упор  делается на таможен-
ное, торговое и банковское
право. Примечательно, что в
Узбекистане нет  частных ву-
зов. Гости это объяснили   не-
достаточным  количеством
профессорско - преподава-
тельского состава.

Тему необходимости спе-
циализации судов затронул
председатель Арбитражного
суда Мирзоулугбек Абдулса-
ламов.

-Судебная система Узбе-
кистана поделена на три са-

мостоятельные структуры :
Общие суды, Экономический
(хозяйственный)  и Консти-
туционный. Каждый из судов
осуществляет свою деятель-
ность независимо. В Узбеки-
стане сейчас ведется острая
полемика по поводу того, как

и по какому принципу   со-
здавать независимую судеб-
ную систему. Одни  утверж-
дают, что надо объединить
суды, тем самым произой-
дет  их  усиление.  Другие
предлагают  провести их
специализацию.  Надо ска-
зать, что последнее - более
разумное предложение и
тенденция к этому уже на-
метилась.

 Ранее  уголовные и граж-
данские дела рассматрива-
лись в одном  суде. Теперь
гражданский суд и уголов-
ный суд осуществляют свою
работу по отдельности. Все
суды «объединяет»  Верхов-
ный суд. На мой взгляд, осо-
бенно актуально наличие в
стране Экономического, хо-
зяйственного суда, который
специализируется на про-
блемах рыночной экономи-
ки и регулирует правовые
отношения в этой сфере.
Для нас это важно, ведь мы
учимся жить по новым,  ры-
ночным отношениям. Судеб-
ная система не должна быть
сильной, она должна была
справедливой, -  заявил
председатель.

Коллегу поддержал М.
Рустамбаев, который под-
черкнул, что важна специа-
лизация не только судов, но
и самих юристов. И подоб-
ная специализация - одно из
правильных направлений су-
дебно-правовой реформы,
проводимой в Узбекистане.

Гости отметили, что боль-
шое внимание в будущем бу-
дет уделяться и специальной
подготовке  журналистов, ос-
вещающих  деятельность су-
дов. На сегодня в республи-
ке выходит порядка двадца-
ти  журналов и газет юриди-
ческой направленности.

В заключение собравши-
мися были высказаны слова
благодарности  Фонду  Кон-
рада Аденауэра и конкретно
его представителю Гейнцу
Бюллеру в организации и
проведении  колоссальной ра-
боты , которую осуществляет
Фонд в Грузии и Узбекистане.

-Основной причиной,  по-
чему Фонд проводит актив-
ную  деятельность по оказа-
нию помощи в  правовой
сфере государствам  во всем
мире, является идея   строи-
тельства по - настоящему пра-
вового государства. Населе-
ние должно доверять не толь-
ко судебной, но и всем вет-
вям власти. Для нас важно
предоставлять помощь и
организовывать встречи, по-
средством которых происхо-
дит обмен мнениями и опы-
том. Это необходимо еще и
для того, чтобы учиться друг
у друга и не повторять оши-
бок.

Я рад, что такой обмен
произошел между грузинс-
кой и узбекской сторонами.
Уверен, диалог продлится и
в будущем, кстати,  с учас-
тием и немецкой стороны.
Это принесет только поло-
жительные результаты на-
шим  государствам, - подвел
итоги Гейнц Бюллер.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ



 

 

ИСТИННЫЕ ДРУЗЬЯ ГРУЗИИ
ТЕОДОР ЯНСЕН

Вспоминается древ-
няя грузинская легенда:
когда Бог раздавал зем-
ли народам, грузины
явились к нему с опоз-
данием и попросили
свою долю. – «Я уже
раздал все земли, где ж
вы были до сих пор? –
спросил Всевышний». –
«Пока Ты был занят де-
лом, Отче наш, мы бла-
гословляли Тебя ви-
ном», - ответили грузи-
ны. Удовлетворенный
ответом Бог сказал:  «Я
приберег для себя рай-
ский уголок между Кас-
пийским и Черным мо-
рями и дарю его вам...»
Не знаю, какую нацио-
нальную особенность
грузины хотели отра-
зить в этой легенде –
беспечность, глубокую
религиозность или
страсть к вину, но одно
ясно - Грузия со времен
сотворения мира была
страной лозы и вина и
цену им здесь всегда
хорошо знали. С тех
давних пор прошел гру-
зинский крестьянин
сквозь века, тысячеле-
тия, вдохновленный си-
лой и славой лозы,
одолевал беды и не-
взгоды...

Для грузинского зем-
ледельца лоза посте-
пенно стала основой
его бытия, символом
матери-земли, а забо-
та о лозе была равно-
сильна самоотвержен-
ной борьбе за родную
землю.

Лоза для грузина
была краеугольным
камнем существования
семьи, отечества и
веры, мерилом нрав-
ственного облика, неру-
шимым союзом земли
и неба, стимулом на-
дежды и веры в завт-
рашний день, утешите-
лем в горе и источни-
ком веселья, родником
милосердия и челове-
колюбия, чарующей
мелодией восхищения
и вдохновения, влады-
чицей стиха и песни...-
Лоза была для грузина
смыслом всей его жиз-
ни.

И так было испокон

веку: человек силен ло-
зой, а лоза - челове-
ком...

Подлинность этих
слов подтверждают об-
наруженные в древней-
ших городищах облом-
ки глиняной посуды для
хранения вина (квеври).
Нападая на наши зем-
ли, враги первым де-
лом разрушали церкви
и монастыри, выкорче-
вывали лозу. Знамена-
тельно, что в руках Свя-
той Нино, привнесшей
в Грузию христианскую
веру, был крест, спле-
тенный из лозы. Сколь-
ко прекрасных строк по-
святил наш народ чудо-
действенной лозе,
«рожденной в Эдеме,
цветущей и покорной,
красота которой ни с
чем не сравнима, разве

только с сияющим сол-
нцем...»

С незапамятных вре-
мен живет в сердцах

грузин любовь к лозе,
бережно охраняемой и
заботливо ухоженной.
На весь мир прослави-
лись грузинские сорта
винограда: хванчкара,
оджалеши, цоликаури,
ркацители, саперави и
многие другие. С тру-
дом найдется на всей
планете другой народ,
сочинивший столько
песен о лозе.

В 80-х годах двадцато-
го столетия над грузин-
ской лозой, как Дамок-
лов меч, навис лозунг
борьбы с пьянством и
алкоголизмом, но гру-
зинские гены и здесь
одержали верх - свое-
временный призыв ин-
теллигенции и патрио-
тов сельского хозяй-
ства, их активное вме-
шательство спасли от

верной гибели эту куль-
туру поистине стратеги-
ческого значения.

Но злой рок не отсту-

пал...Угроза уничтоже-
ния нависла над лозой
и в 90-х годах минувше-
го века, что, скорее, ис-
ходило из невыносимо
тяжелого экономичес-
кого положения грузин-
ских крестьян. До сих
пор неизлечимой ра-
ной осталось в наших
сердцах то ужасное вре-
мя, когда грузинских
крестьян обманным пу-
тем вынудили чуть ли
не собственной рукой
вырубать взращенные,
как родное дитя, виног-
радники. И именно тог-
да ради спасения гру-
зинской лозы протянул
нам руку помощи Тео-
дор Янсен – генераль-
ный директор голланд-
ской фирмы «Конинк-
лике Койманс Б.В.», с
которым молодой  пре-
успевающий грузинс-
кий бизнесмен Леван Га-
чечиладзе установил
тесные деловые отно-
шения.

Теодор Янсен родил-
ся в 1944 году в Голлан-
дии. По образованию
экономист. Руководи-
мая им фирма с 1993
года тесно сотруднича-
ет с грузинской компа-
нией по производству
вина. Производимые
ею грузинские вина 22

наименований прода-
ются в 17 странах мира.
Компанией завоеваны
новые почетные награ-
ды в различных стра-
нах.

Достижение такого
серьезного успеха
было бы невозможным
без привлечения инос-
транного капитала. Ви-
димо, нет необходимо-
сти объяснять, какие
препятствия надо было
преодолевать в тот тя-
желый 1993 год в стра-
не с нестабильным по-
литическим, экономи-
ческим и правовым по-
ложением, когда об ус-
пешном бизнесе даже
думать было опасно.
Иностранные капита-
ловложения мог напра-
вить в такую нестабиль-
ную страну только боль-
шой энтузиаст и без-
гранично влюбленный в
Грузию человек... Им
оказался Теодор Янсен.

Недаром говорится –
нет на свете такой вер-
шины, которую не смог
бы покорить человек
своим упорством. Безу-
держное стремление к
цели – ведь это уже на-
половину сделанное
дело. Именно благода-
ря личностному факто-
ру Янсена и присущему

ему подходу к делу, не-
взирая на большие
трудности и препят-
ствия, ему все же уда-
лось воплотить свой
замысел в жизнь и,
ради возрождения гру-
зинской традиционной
стратегической отрас-
ли, вложить в нее соб-
ственные и привлечен-
ные от других зарубеж-
ных физических и юри-
дических лиц 6 милли-
онов 200 тысяч долла-
ров США.

В результате финан-
сирования стали воз-
можными реконструк-
ция и введение в строй
двух ведущих винзаво-
дов, приобретение 600
гектаров брошенных и
неухоженных виноград-
ников, и уже в 1997-1998
годах во время сезона
сбора винограда гру-
зинские крестьяне и
тысячи тружеников, за-
нятых виноградарством
в разных уголках Грузии,
получили за свой уро-
жай четыре миллиона
лари.

Бесспорно, больших
похвал заслуживает
личный вклад Янсена в
дело популяризации
высококачественного
грузинского вина во
многих странах мира.
Результатом его усилий
и неутомимого труда
грузинского крестьяни-
на является то, что се-
годня грузинские вина
успешно завоевывают
рынки Европы и Соеди-
ненных Штатов Амери-
ки, именно с этой целью
господином Теодором
Янсеном основан в Гол-
ландии Консультацион-
ный центр, названный
им «Будущее Грузии».

Теодора Янсена хоро-
шо знают во всех гру-
зинских землячествах
за рубежом, знают его
как человека, безгра-
нично влюбленного в
Грузию и заботящегося
о ее благосостоянии.
При его непосредствен-
ном участии осуществ-
ляется финансирова-
ние детского дома в Те-
лави и другая гумани-
тарная помощь.

Президент общества
с ограниченной ответ-
ственностью «Компа-
ния вина и безалкоголь-
ных напитков Грузии»

Леван Гачечиладзе об-
ратился к  Эдуарду Ше-
варднадзе с просьбой о
присвоении Теодору Ян-
сену звания Почетного
гражданина Грузии в
знак признания его зас-
луг перед нашей стра-
ной. Это предложение
активно поддержали
Министерство иност-
ранных дел и Чрезвы-
чайный и Полномочный
Посол в Бенилюксе Зу-
раб Абашидзе.

И изданным 10 янва-
ря 1999 года Указом
Президента страны ге-
неральному директору
голландской фирмы
«Конинклике Койманс
Б.В.» Теодору Янсену
было присвоено звание
Почетного гражданина
Грузии за большие зас-
луги перед нашим наро-
дом, значительный
вклад, внесенный в раз-
витие стратегической
отрасли национального
хозяйства – виноделия,
популяризацию высоко-
качественного грузинс-
кого вина и плодотвор-
ную благотворительную
деятельность.

На состоявшейся ме-
сяц спустя торжествен-
ной церемонии вруче-
ния атрибутики Почет-
ного гражданина, где
присутствовали вла-
дельцы голландской
фирмы «Конинклике
Койманс» Джеки и Бен
Коймансы и Леван Гаче-
чиладзе, Эдуард Шевар-
днадзе, отметив заслу-
ги Теодора Янсена и его
коллег в возрождении
экономики страны, ска-
зал: «Лоза и Грузия по-
явились на свет одно-
временно, но, к сожале-
нию, случилось так, что
этой культуре грозит
вырождение. Вы начали
сотрудничать с грузинс-
кими партнерами тогда,
когда многие бизнесме-
ны не рискнули бы сде-
лать это...С большой
радостью хочу отметить,
что сделанный Вами шаг
оправдал себя и оста-
вил неизгладимый след
в возрождении нашего
национального хозяй-
ства... Вы дали испро-
бовать вкус грузинского
вина не только голланд-
цам, но смогли сделать
все возможное для его
выхода в Европу и Со-

единенные Штаты Аме-
рики. Спасибо Вам за
своевременную поддер-
жку молодых грузинс-
ких коллег, делающих в
трудный период свои
первые шаги. Сегодня
они стоят в ряду извес-
тных грузинских бизнес-
менов. Поздравляю и
желаю новых успехов».

Поблагодарив за
столь высокую оценку
своей деятельности, Те-
одор Янсен сказал, что
это звание он должен
разделить со своими
друзьями – грузински-
ми коллегами, внесши-
ми большой вклад в их
общее дело. Он с удов-
летворением отметил
успешную самостоя-
тельную работу всей
грузинской команды,
ставшей уже вполне са-
моуправляемой, что
доставляет ему огром-
ную радость, и пообе-
щал изыскать новые
инвестиции для даль-
нейшего расширения
винодельческой отрас-
ли в нашей стране. В
заключение он доба-
вил: «Всегда ищу по-
вод, чтобы чаще приез-
жать в Грузию, которую
люблю всей душой и
сердцем и которой
хочу посвятить все свои
силы и умение».

30 июля 2001 года из
Парижа пришло одно
радостное сообщение –
Грузия стала полноп-
равным членом «Меж-
дународной организа-
ции лозы и вина».

Добро – ничто, если
его результаты никому не
принесут радости... Какой
бы сильной ни была
наша любовь к родине,
это не дает нам основа-
ний не видеть и не ценить
заслуг наших зарубеж-
ных друзей перед ней.
Чем больше мы любим
нашу страну, тем больше
это обязывает нас по до-
стоинству ценить добрые
дела других и выражать
им нашу искреннюю при-
знательность.

Говорят: в вине боль-
ше всего солнца. Благо-
словен тот, кто возде-
лывает лозу, делает
вино и через него дарит
душе человека силу сол-
нечных лучей!

Тамаз КИПИАНИ

Религия

ГРУЗИНСКАЯ ЦЕРКОВЬ В ЗАПАДНОЙ ЕВРОПЕ

Сегодня владыка АБРААМ
отвечает на вопросы коррес-
пондента «СГ».

- Чем вызвано создание в
Грузинской православной
церкви Западноевропейской
епархии?

- Основание Западноевро-
пейской епархии вызвано от-
ветственностью нашей Цер-
кви за тех людей, которые по
разным причинам оказались
за пределами Грузии. Утечка
населения за рубеж в нашей
стране началась еще в XIX
веке, но тогда она происходи-
ла в очень незначительных
масштабах. Эмиграция из на-
шей страны происходила и
после революции, но в нача-
ле 90-х годов минувшего века
этот процесс принял угрожа-
ющий характер - многие наши
соотечественники, паства на-
шей Церкви оказались вдали
от Родины, в зарубежье. Ка-
толикос-Патриарх Всея Гру-
зии, Святейший и Блаженней-
ший Илиа Второй всегда про-
являл особое внимание по
отношению к тем людям, ко-
торые были оторваны от сво-
ей Родины. Он считает  самой
главной задачей Церкви вос-
становление связи с этими
людьми и духовную заботу о
них. Это всегда ощущалось,
чувствовалось в его пропове-
дях, эпистолах, проявлялось
во время встреч с представи-
телями различных диаспор.

Попытки основать Запад-
ноевропейскую епархию
предпринимались за эти годы
многократно. Но только ныне
стало возможным осуществ-
ление этого плана...

- Где будет установлена
епископская кафедра?

- Юрисдикция нашей епар-
хии распространяется на три-
надцать стран Западной Евро-
пы. По решению главы Грузин-
ской православной церкви,
центр епархии будет в Брюс-
селе, где будут возведены
епископская резиденция и

Не так давно в Мюнхене, в храме Святого царя Вахтанга
Горгасали состоялась Божественная литургия, которую про-
вел глава Западноевропейской епархии Грузинской право-
славной церкви –  митрополит Абраам (Гармелия) вместе со
священником Мамукой (Тавхелидзе). Это один из первых ша-
гов новой епархии, созданной Святым Синодом осенью про-
шлого года.

Кафедральный собор. Такой
выбор обусловлен огромным
значением столицы Бельгии –
в нем  формируется будущая
Европа, он фактически явля-
ется столицей Евросоюза,
здесь находится штаб-кварти-
ра НАТО. В Брюсселе имеют
официальных представите-
лей как Константинопольское
патриаршество, так и Гречес-
кая церковь. Здесь открыла
свое представительство так-
же Русская православная цер-
ковь. Взаимосотрудничество
представителей православ-
ных церквей в Брюсселе чрез-
вычайно важно для того, что-
бы в той Конституции, кото-
рая разрабатывается ныне и
которая определит будущее
Европы, были учтены и инте-
ресы Православной церкви.
Думаю, этот выбор был самым
правильным и оптимальным.

- Как приняли Вас прожи-
вающие в Западной Европе
грузины и негрузины, какой
была Ваша первая встреча?

- Мне и до того приходи-
лось немало бывать за грани-
цей, так как я руководил в Пат-
риаршестве отделом по вне-
шним отношениям и неоднок-
ратно сопровождал Католи-
коса-Патриарха в его зару-
бежных поездках. Но после
решения Святого Синода,
когда мне было поручено уп-
равлять Западноевропейской
епархией, изменилось отно-
шение к моей деятельности.
С эмоциональной точки зре-
ния, положение очень отли-
чается от прежнего. Те встре-
чи, которые у меня были там
с грузинами, нашей паствой,
подтвердили, что эти люди
думают о Родине. Основная
масса уехавших– грузины, ко-
торые или работают, или
учатся. И они очень хотят
иметь своего духовного на-
ставника, грузинского пасты-
ря, чтобы не прерывалась
связь с Родиной. Там есть
представители нашей диас-

поры, дети которых родились
в зарубежье. Родители забо-
тятся о том, чтобы дети обу-
чались грузинскому языку,
приобщались к грузинской
культуре. И вместе с тем не-
обходимо пропагандировать
грузинскую культуру в Евро-
пе.

Удивительные встречи
были с грузинами в Берлине,
Мюнхене, Лондоне... Я убе-
дился, что эти люди уехали
туда не за благоденствием и
благополучием, а вынужде-
ны были покинуть Родину из-
за тяжелых проблем... Но они
разделяют каждую боль и
каждую радость Грузии, что
дает надежду на то, что в бу-
дущем они смогут вернуться
на Родину. А те, кто не смо-
жет этого сделать, обязаны
не прерывать связь с Грузией.
Все встречи, которые у нас
были в Западной Европе,
здесь, в Патриаршестве, с
представителями различных
кругов, подтверждают, что
Грузия не может терять ни
одного своего сына, так же,
как и ни один сын Грузии не
должен потерять Родину.
Наша Церковь обязана взять
на себя эту миссию, чтобы об-
легчить этим людям возвра-
щение в Грузию. Единствен-
ное место, где могут объеди-
ниться все грузины, - это Цер-
ковь. Почему? Да потому, что
Церковь проповедует веч-

ные, неизменные
истины. Это то
место, где могут
собраться все
грузины и забо-
титься о буду-
щем Родины, его
благополучии,
благосостоянии...
Поэтому роль
Церкви в этом
деле особенна.

- В зарубежье
служат грузинс-
кие священники.
Насколько часто
они имеют воз-
можность про-
водить молебны
на грузинском
языке? Есть ли
перспе кт ив а
возведения там

грузинских храмов?
- Что касается духовних

лиц, то ныне в нашей епархии
службу ведут три священни-
ка: в Мюнхене, Страсбурге и
Брюсселе. К сожалению, соб-
ственного храма в Европе у
нас пока нет. Поэтому служ-
бы проходят в различных цер-
ковных зданиях. В Брюсселе
молебны проводятся пока
лишь раз в месяц, в субботу,
поскольку в воскресенье
найти храм тяжело.

Вообще в последнее вре-
мя в Европе усложнился про-
цесс поиска помещения под
церковь, поскольку после
распада советской империи
на Запад уехало множество
людей, большинство диаспор
ищут для себя храмы, из-за
чего растет конкуренция...

Как я уже говорил, плани-
руется строительство Кафед-
рального собора в Брюсселе.
Для этого надо пройти соот-
ветствующие юридические
процедуры, для чего уже ве-
дется необходимая работа.
Что касается строительства
храмов в других городах, то
это во многом зависит от ма-
териальных возможностей.
Поскольку подавляющее
большинство нашей паствы
представляет молодежь, ко-
торая учится или работает и
помогает своим семьям в Гру-
зии, то средств на строитель-
ство церкви при таких усло-

виях не остается... Думается,
в решении данной задачи
должны принять участие и
другие. Не надо думать, что
возведение храма и решение
всех связанных с этим делом
вопросов – задача только той
или иной конкретной паствы.
Западноевропейская епархия
своим значением, своими за-
дачами представляет собой
особенное формирование в
составе Грузинской право-
славной церкви, в нашей стра-
не в целом. Поэтому после ее
учреждения в строительстве
храмов должны принимать
активное участие многие
другие. Тут имеются в виду и
представители властей, и
различные слои обществен-

ности... Это потому, что пред-
стоит решить большую наци-
ональную задачу, и если бу-
дет оказана соответствую-
щая поддержка, то епархия
получит возможности для
более динамичного разви-
тия. В Объединенном грузин-
ском банке открыт счет, об-
служивающий нашу епар-
хию. Думаю, предпринимате-
ли, представители интелли-
генции, члены Церкви, ду-
ховные лица примут актив-
ное участие в материальном

обеспечении новой епархии.
Кстати, в Лондоне нам

обещают выделить храм в
центре города. Это очень
важно. Предлагаемая ранее
церковь находилась на окра-
ине и была далеко от места
компактного проживания
грузин, поэтому пришлось от
нее отказаться. Вскоре будет
подобран другой храм и на-
значено духовное лицо. Это
также весьма важно и значи-
тельно, так как духовному
лицу - кроме выполнения
обязанностей пастыря - при-
дется общаться с различны-
ми организациями. Он дол-
жен пропагандировать гру-
зинскую христианскую куль-
туру. Поэтому с этой точки

зрения мы стремимся подо-
брать таких духовных лиц,
которые смогут максималь-
но использовать эти возмож-
ности, предоставляющиеся
ему во время службы в Лон-
доне.

- Собираетесь ли благо-
словлять на церковную
службу новых духовных лиц
или будут приглашены свя-
щенники, имеющие опреде-
ленный опыт?

- Имеется несколько пред-
ложений, в том числе по бла-

гословению новых духовных
лиц, но и они будут с опытом
- активные члены Церкви, ко-
торые на протяжении лет,
десятилетий без духовного
звания верно служили в хра-
мах. В их числе есть и уче-
ные. Стремимся подобрать
достойных людей. Я особен-
но надеюсь на советы Като-
ликоса-Патриарха...

- Вы были ректором Тби-
лисской духовной академии
и семинарии. Как сложатся
Ваши взаимоотношения с ду-
ховными учебными заведе-
ниями Европы, учитывая
Ваше новое качество?

- Да, у нас имеются связи с
духовными учебными заве-
дениями, богословскими

центрами,  с
теми универ-
ситетами, ко-
торые работа-
ют в области
теологии. На-
деемся, что
эти взаимоот-
ношения углу-
бятся. За пе-
риод пребы-
вания в ду-
ховной акаде-
мии налади-
лись взаимо-
отношения с
зарубежными
учебными за-
ве дени ями,
что выража-
лось в учас-
тии в между-
н а р о д н ы х
конференци-
ях, в их про-
ведении, в на-
п р а в л е н и и
наших сту-

дентов на учебу за рубеж...
Работа в этом направлении,
конечно же, должна быть
продолжена и углублена. Во
время пребывания в Европе
нам представится возмож-
ность активнее сотрудничать
с картвелологами, основная
часть трудов которых посвя-
щается грузинской христиан-
ской культуре и истории. У
меня уже было несколько
встреч с ними, и, думается,
последуют новые шаги в
этом направлении.

Служба в храме. Германия.

Необходимо еще более
активизировать взаимоотно-
шения зарубежных ученых с
Тбилисской духовной акаде-
мией, с другими духовными
учебными заведениями в на-
шей стране.

Наша активная деятель-
ность начнется с сентября,
поскольку - пока закончатся
определенные процедуры -
мы находимся в городе Ре-
генсбурге, где располагается
наш временный центр. А ре-
шать какие-то вопросы отту-
да сложно. А с сентября мы
начнем работать полномас-
штабно...

- Что Вы можете сказать
соотечественникам – как на-
ходящимся за рубежом, так
и живущим в Грузии?

- Каждому нашему со-
отечественнику, независи-
мо от того, где он находит-
ся и чем занимается, я же-
лаю сохранения связей с
Родиной, с Матерью-Церко-
вью и, что главное, объеди-
нения во имя блага Грузии.
Желаю, чтобы Вера, Мило-
сердие и Любовь сопро-
вождали каждого из них и
охраняли от всяких напас-
тей на том тяжелом пути,
который приходится сегод-
ня проходить нашей Роди-
не.  Преодолеть тяжелое
экономическое положение
будет возможно только в
результате повышения ду-
ховности народа, когда уси-
лия человека будут направ-
лены на благосостояние
страны, а не на завоевание
какого-то места на Родине.
Быть сыном своего народа
зачастую тяжелее, чем быть
отцом... Желаю нашей па-
стве искренности при ис-
полнении своего сыновне-
го долга.

Кстати, когда я смотрел на
собравшихся в Мюнхене на
молебен соотечественни-
ков, казалось, что я в Тбили-
си - столько было молодежи...
Именно это характерно для
современной Грузинской цер-
кви и в этом мы видим На-
дежду...

Публикацию подготовил
Мамиа АЛАШВИЛИ
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НОВОСТИ
Духовная жизнь

Как уже сообщала «СГ», в
рамках программы, посвя-
щенной 1700-летию Кафед-
рального собора Святого
Эчмиадзина, седьмого-де-
вятого мая в Армении с
официальным визитом на-
ходился Католикос-Патри-
арх Всея Грузии, Святейший
и Блаженнейший Илиа II.

В ходе визита состоялась
встреча Католикоса-Патри-
арха Всея Грузии, Святейше-
го и Блаженнейшего Илии
Второго и Католикоса Всех
Армян Гарегина Второго с
Президентом Робертом Ко-
чаряном. На встрече присут-
ствовали также высокопос-
тавленные представители
духовенства. Приветствуя
визит Святейшего и Бла-
женнейшего в Армению, Ро-
берт Кочарян сказал, что ис-
торически сформирован-
ные между армянским и
грузинским народами брат-
ские связи являются той со-
ставляющей, на которой две
страны строят свои отноше-
ния. Католикос-Патриарх
Всея Грузии и Католикос Всех

ВИЗИТ В АРМЕНИЮ ЗАВЕРШЕН

Армян высоко оценили со-
трудничество между двумя
церквами, отмечая, что взаим-
ные визиты содействуют ук-
реплению существующих свя-
зей. Участники встречи обме-
нялись мнениями о проблемах
стоящих перед церковью, о
борьбе с сектами.

В ходе визита в Кафед-
ральном соборе Святого Гри-

гора Лусаворича состоялось
совместное богослужение.
Это третий случай в истории
храма. До Католикоса-Патри-
арха Грузии, Святейшего и
Блаженнейший Илии II, в 2001
году в богослужении приня-
ли участие Патриарх Москов-
ский и всея Руси Алексий II и
Папа Римский Иоанн Павел II.

Напомним, что Кафедраль-

ный собор святого Григора Лу-
саворича - крупнейший среди
храмов Армянской Апостоль-
ской церкви. Он достигает
высоты 57 метров и вмещает
более двух тысяч человек.
Благодаря своему централь-
ному расположению в городе
он обозрим со всех концов
Еревана. В храме покоятся
мощи Святого Григора Лусаво-
рича, перенесенные из Эчми-
адзина. Строительство гиган-
тского сооружения осуществ-
лялось в основном на сред-
ства армянской диаспоры и,
прежде всего, - Армянского
Всеобщего благотворитель-
ного союза во главе с Луиз-Си-
мон Манукян из США. Строи-
тельство храма началось в
1991 году и продолжалось де-
сять лет. Освящение собора в
2001 году было приурочено к
1700-летию принятия Армени-
ей христианства в качестве го-
сударственной религии...

По завершении визита Ка-
толикос-Патриарх Всея Грузии
и Католикос Всех Армян про-
вели в Эчмиадзине совмест-
ную пресс-конференцию.

Святейший и Блаженней-
ший Илиа II подчеркнул, что
очень доволен визитом, по-
лучил яркие впечатления и
уверен в том, что эта встреча
будет способствовать даль-
нейшему укреплению грузи-
но-армянских церковных свя-
зей. Католикосу-Патриарху
Всея Грузии был задан вопрос,
касающийся роли Грузинской
церкви в борьбе против дей-
ствующих в Грузии сект, а так-
же – почему-то – «в смягче-
нии межнациональной напря-
женности в Грузии». Как ска-
зал Святейший и Блаженней-
ший Илиа II, на его взгляд,
секты проникли во все быв-
шие советские республики:
«Мы можем бороться против
них лишь нашими молитва-
ми. Что касается другой части
вопроса, то, хвала Господу,
между грузинским и армянс-
ким народами нет никакой на-
пряженности». К вопросу о
сектах обратился и Католикос
Всех Армян Гарегин II, отме-
тивший, что в Армении дей-
ствуют различные сектантс-
кие, религиозные организа-

ции, которые вызывают бес-
покойство у армянского наро-
да и священнослужителей:
«Единственный способ пре-
сечь деятельность сект Ар-
мянская Апостольская цер-
ковь видит в эффективном
осуществлении в жизнь наро-
да своей христианской мис-
сии».

По завершении пресс-кон-
ференции главы двух Церк-
вей поблагодарили друг дру-
га и заверили, что подобные
встречи будут продолжены.

После пресс-конференции
предстоятель Грузинской
епархии Армянской Апостоль-
ской церкви архимандрит Ваз-
ген Мирзаханян, отвечая на
вопросы журналистов, опре-
делил отношения между Гру-
зинской Православной Авто-
кефальной церковью и Армян-
ской Апостольской церковью
как находящиеся на высоком
уровне и подчеркнул, что в
течение шести месяцев ис-
полнения им своих обязанно-
стей, видел со стороны Грузин-
ской Православной церкви
лишь содействие и помощь.

Президент Азербайджанс-
кой Республики Гейдар Алиев
завершил процесс лечения в
военно-медицинской акаде-
мии «Гюльханэ» в Анкаре, Тур-
ция, и вернулся в Баку.

Как сообщают турецкие
СМИ, Гейдар Алиев направил-
ся в аэропорт «Эсенбога» в ав-
томобиле, принадлежащем ап-
парату Президента Турции.
Президент не воспользовался
VIP-выходом и был доставлен
в автомобиле прямо к трапу са-
молета. Ни при отбытии из Ан-
кары, ни по прибытии в Баку
заявлений для прессы глава
азербайджанского государства
не делал.

Однако с официальным со-
общением выступило руковод-

Подробности

Президент Алиев вернулся в Баку
ство военно-медицин-
ской академии «Гюль-
ханэ», в котором под-
черкивается, что «со-
стояние здоровья Гей-
дара Алиева хоро-
шее».

А до возвращения
на родину президент
принимал в больнице
гостей. Так, Гейдара
Алиева посетил Пре-
зидент Турции Ахмет
Недждет Сезер. Как
сообщает пресс-служ-
ба Президента Азер-

байджана, на встрече главы го-
сударств обсудили и положение
в регионе и в мире. Президент
Алиев встретился и с экс-прези-
дентом Турции Сулейманом Де-
мирелем, премьер-министром
Реджепом Эрдоганом и мини-
стром иностранных дел Абдуллой
Гюлем.

Как уже сообщала «СГ», состо-
ялась телефонная беседа Пре-
зидента Грузии Эдуарда Шевар-
днадзе и Президента Азербайд-
жана.

Побеседовал с Гейдаром Али-
евым по телефону и Президент
России Владимир Путин, по-
здравивший его с 80-летним
юбилеем. В ходе беседы Влади-
мир Путин также поздравил Гей-
дара Алиева с награждением его

орденом Святого апостола Анд-
рея Первозванного. Президент
Алиев поблагодарил российско-
го Президента за поздравление
и проявленное внимание.

Гейдар Алиев принял по-
здравления своего французско-
го коллеги. Президент Франции
Жак Ширак известил о награж-
дении Большим крестом орде-
на Почетного легиона Президен-
та Азербайджана. Президент
Франции также заявил о своем
желании лично вручить награду
Гейдару Алиеву в рамках его
предстоящего визита в Париж.

Президент Соединенных
Штатов Джордж Буш выразил
личную благодарность Прези-
денту и народу Азербайджана за
поддержку, оказанную в разре-
шении иракского кризиса. В по-
здравительной телеграмме гла-
ва Белого дома особо подчерк-
нул, что вашингтонская админи-
страция позитивно оценивает
развитие в регионе проекта по
строительству трубопровода
Баку-Тбилиси-Джейхан. Джордж
Буш также выразил надежду, что
президентские выборы в Азер-
байджане докажут привержен-
ность руководства страны прин-
ципам демократии и прав чело-
века.

Помимо поздравлений от
глав государств Президент Гей-

дар Алиев получил послания от
экс-президента России Бориса
Ельцина, руководителя Башкор-
тостана Муртазы Рахимова, ми-
нистра иностранных дел РФ Иго-
ря Иванова, руководителя Рос-
сийского центра международно-
го научного и культурного сотруд-
ничества при МИД РФ Валенти-
ны Терешковой, Патриарха Мос-
ковского и Всея Руси Алексия II,
членов конгресса США, глав ре-
лигиозных конфессий и деяте-
лей искусства Азербайджана...
С юбилеем поздравил Прези-
дента Азербайджана и Прези-
дент Беларуси Александр Лука-
шенко.

Кстати, по данным турецкой
газеты «Радикал» за все дни,
пока Гейдар Алиев находился в
Турции, дипломаты, аккредито-
ванные в Анкаре, проявляли за-
метный интерес к новостям о со-
стоянии его здоровья. Газета ут-
верждает, что в посольстве США
в Турции следить за новостями о
состоянии здоровья Президента
Азербайджана поручили отдель-
ному дипломату. Российское
диппредставительство, пишет
«Радикал», также не скрывало
своего интереса.

Во вторник стало известно,
что Президент Алиев, возмож-
но, отправится на дальнейшее
лечение в США.

Визит

Первая леди России в Ереване

Супруга Президента Рос-
сии Людмила Путина прибы-
ла в Ереван по приглашению
супруги Президента Армении
Беллы Кочарян.

Первая леди России посе-
тила храм святого Григора Лу-
саворича (Просветителя), со-
общает РИА «Новости». В
храме высоких гостей встре-
тил патриарший викарий Ара-
ратской епархии Армянской
Апостольской церкви епис-
коп Навасард Кчоян, который

рассказал Люд-
миле Путиной и
Белле Кочарян о
храме и истории
его строитель-
ства, а затем
провел молебен,
во время которо-
го были вознесе-
ны молитвы о
мире и благоден-
ствии.

Людмила Пу-
тина вместе с
супругой Прези-
дента Армении
побывала в шко-
ле с углублeнным
преподаванием
русского языка,
посетила храни-

лище древних рукописей -
Матенадаран, где собраны
около 13 тысяч уникальных
экспонатов, Национальную
картинную галерею Армении,
музей известного киноре-
жиссера Сергея Параджано-
ва.

Людмила Путина приняла
участие в награждении побе-
дителей конкурса по русско-
му языку, проводившегося
среди школьников стран СНГ
и Балтии.

Людмила Путина посетила Нацио-
нальную картинную галерею Армении и
Кафедральный собор святого Григора
Лусаворича.

Вице-спикер Парламента
Грузии Вахтанг Колбая, вице-
спикер Национального собра-
ния Армении Тигран Торосян и
представитель Милли Медж-
лиса Азербайджана Сиавуш
Новрузов подписали во втор-
ник в тбилисском отеле «Мэ-
риотт» «Меморандум о продол-
жении и развитии Парламен-
тской инициативы Южного
Кавказа».

Согласно Меморандуму, де-
легации из десяти депутатов
парламентов Грузии, Армении
и Азербайджана будут прово-
дить встречи раз в шесть ме-
сяцев. Каждая встреча будет
подготавливаться президиу-
мом, в состав которого войдут
по три депутата от каждой стра-
ны. Президиум, в свою оче-
редь, будет собираться раз в
три месяца.

Парламентарии стран Юж-
ного Кавказа также достигли
согласия и по двум дополни-
тельным протоколам, один их
которых будет обеспечивать
техническое и административ-
ное решение инициатив, а вто-
рой - определять программу
работы на предстоящие двад-
цать месяцев. Также будут со-
зданы три рабочие группы, рас-
сматривающие вопросы роли
парламентов в связи с урегу-

лирования конфликтов на Юж-
ном Кавказе, решению экологи-
ческих проблем, вопросам де-
мократического развития реги-
она и интеграции в европейские
структуры.

Сотрудничество между пар-
ламентами трех стран в течение
последних двух лет проходит при
содействии британской непра-
вительственной организации
«LINKS». За это время прошло
несколько встреч в Лондоне и
Тбилиси. Инициатива финанси-
руется правительством Великоб-
ритании при содействии прави-
тельств Швейцарии и Королев-
ства Нидерланды.

По информации Департамен-
та прессы и информации Пар-
ламента, несмотря на несогла-
сованность между азербайджан-
скими и армянскими парламен-
тариями на тбилисской встрече,
прошедшей в феврале, делега-
ции высших законодательных
органов трех стран смогли ус-
пешно завершить обсуждение
проекта меморандума.

Корреспондент «СГ» побеседо-
вала с руководителем неправи-
тельственной организации
«LINKS» Деннисом Саммутом, с
членом Милли Меджлиса Азер-
байджана Сиявушем Новрузо-
вым, вице-спикером Националь-
ного собрания Армении Тигра-

ном Торосяном, первым замес-
тителем председателя Комите-
та по внешним отношениям пар-
ламента Грузии, членом рабочей
группы со стороны грузинской
делегации Гиви Шугаровым.

Деннис САММУТ:
- По инициативе нашей орга-

низации в 2001 году в Лондоне
состоялась встреча представи-
телей парламентов стран Южно-
го Кавказа. Мы разработали плат-
форму, на основе которой выс-
шие законодательные органы
Армении, Азербайджана и Гру-
зии смогут проводить различ-
ные встречи и дискуссии. Состо-
ялось множество рабочих
встреч, но ситуация оставалась
весьма напряженной. Однако
несмотря на это, после долгой,
кропотливой и трудоемкой рабо-
ты, мы добились того, что посте-
пенно стороны пришли к консен-
сусу. Сегодня мы определили
обязательные рамки парламен-
тского диалога на Южном Кавка-
зе, согласовали программу ра-
боты на двадцать месяцев. Нуж-
но сказать, что это очень суще-
ственно, так как все три парла-
мента стран Южного Кавказа, в
конце концов, должны взять на
себя ответственность за будущее
всего региона. Сотрудничество
между ними не роскошь, а на-

стоятельная необходимость. По-
этому мы здесь сегодня и нахо-
димся.

В связи с предстоящими пар-
ламентскими выборами в Гру-
зии к этому следует добавить и
то, что в процессе работы, для-
щейся уже два года, участвова-
ли представители всех полити-
ческих партий.

Конечно, незначительные
разногласия были. Но я должен
отметить тот факт, что здесь, на
Кавказе нет ни одного политика,
ни одной политической силы,
которая была бы против этого
процесса примирения. А это го-
ворит о многом.

Сиявуш НОВРУЗОВ:

- Сегодня тесное сотрудниче-
ство между Грузией и Азербайд-
жаном по всем основным воп-
росам, содействие в решении

общих проблем, можно считать
приоритетом истинно партнерс-
ких, дружественных отношений
между двумя соседними госу-
дарствами. У нас хорошие отно-
шения с Грузией. По другому
быть не может. Нас с вами свя-
зывает общая история, богатая
культура. К тому же Грузия и
Азербайджан активно взаимо-
действуют в рамках всех между-
народных организаций ООН,
ОБСЕ, Совет Европы...

Однако, к сожалению, на се-
годняшний день, с другим бли-
жайшим кавказским соседом у
нас сложились довольно непро-
стые отношения. Хочется наде-
яться, что подписанный в Тбили-
си Меморандум будет первым
шагом в разрешении этого кон-
фликта.

Тигран ТОРОСЯН:
- Конечно встреча, проведен-

ная в рамках Программы «Пар-
ламентская инициатива Южно-
го Кавказа» имеет большое зна-
чение в возобновлении диалога
между Арменией и Азербайджа-
ном. Мы уже давно пытаемся
решить этот наболевший воп-
рос, и сегодняшняя встреча вице-
спикеров парламентов трех госу-
дарств явилось первым шагом
в этом направлении. Однако
Меморандум может стать осно-

вой углубления отношений лишь
в том случае, если будет выпол-
нен третий пункт этого докумен-
та, в котором сказано, что сторо-
ны готовы к сотрудничеству на
основе взаимного уважения.
Надеюсь, что все будет хорошо.
Во всяком случае, пока мы при-
шли к консенсусу.

Гиви ШУГАРОВ:
- Идея создания Парламентс-

кой Ассамблеи стран Южного
Кавказа возникла четыре года
назад. Ею заинтересовался МИД
Великобритании, неправитель-
ственная организация «LINKS»,
которые и стали фактически
спонсорами программы. Конеч-
но, мы провели большую работу.

Меморандум

Альтернативы примирению нет
Состоялись многочисленные
встречи в Москве, Тбилиси, Лон-
доне. В феврале 2003 года про-
изошло взаимное непонимание.
Но самое главное то, что каждый
из нас нашел в себе мужество и
мудрость понять, что альтернати-
вы примирению нет. Это нужно
для мирного развития региона и
реализации огромных перспек-
тив, это необходимо для наших
дружественных народов. И я при-
ветствую то, что представители
высших законодательных органов
стран Южного Кавказа на днях в
Тбилиси подписали Меморан-
дум, который определил принци-
пы и условия работы этого пар-
ламентского форума.

Учитывая то, что проблем в
регионе очень много, мы реши-
ли начать работу с обсуждения
тех вопросов, которые сегодня не
вызывают никаких разногласий
и сомнений. В этому случае речь
идет об интеграции стран Юж-
ного Кавказа Европейские и Ев-
роатлантические структуры.
Здесь у всех у нас одинаковая
позиция. Вхождение в состав
этих организаций является при-
оритетом внешней политики Гру-
зии, Армении и Азербайджана.
А в том случае, если хорошо под-
готовится к следующему заседа-
нию, сможем начать обсужде-
ние и таких важных вопросов как

решение конфликтов в Закавка-
зье. И это касается не только
Армении и Азербайджана, но
имеет прямое отношение и к Гру-
зии. Конечно, никто не питает
иллюзий на счет того, что после
нескольких встреч эти вопросы
раз и навсегда будут разреше-
ны. Думаю, что надо вооружить-
ся терпением и выверенными,

осторожными шагами идти в
нужно направлении. Потому, что
Кавказ – особый регион, и когда
здесь льется кровь, здесь этого
долго не забывают.

Я уверен, что только сотруд-
ничество, компромиссы, взаим-
ное уважение, восстановление
доверия помогут нам превра-
тить Южный Кавказ в цветущий
край.

Лили ГАБУНИЯ

Форум по вопросам бизнеса
на Южном Кавказе

До 17 мая в Берлине будет работать международная кон-
ференция, посвященная вопросам развития бизнеса в ре-
гионе Южного Кавказа. В форуме, организованном Парла-
ментской Ассамблеей ОБСЕ, как сообщает агентство Ар-
минфо, предусматривается обсуждение вопросов, касаю-
щихся законодательной базы по становлению бизнеса в
странах Южного Кавказа, сотрудничества этих государств с
международными финансовыми организациями, привлече-
ния иностранных инвестиций в регион.

Совместные учения
ВС Армении и НАТО

Предстоящие в июне со-
вместные военные учения
будут способствовать акти-
визации отношений Арме-
нии и НАТО, заявил министр
обороны и секретарь Сове-
та безопасности страны
Серж Саркисян: «Я глубоко
убежден в необходимости
проведения военных учений
НАТО в Армении. Это будет
способствовать дальнейшей
активизации отношений Ар-

мении с Североатлантичес-
ким альянсом». Он подчерк-
нул, что «такая небольшая
стран как Армения» может
обеспечить свою безопас-
ность лишь посредством
многостороннего сотрудни-
чества. «Так, будучи участни-
ком договора о коллектив-
ной безопасности СНГ, нам
необходимо также разви-
вать отношения с НАТО», -
сказал министр.

Ереванский офис ОБСЕ предоставит 3400 дополнитель-
ных прозрачных избирательных урн, которые будут исполь-
зоваться в ходе парламентских выборов и референдума
по конституционным изменениям, которые пройдут в Ар-
мении 25 мая, сообщает Медиамакс. Новая партия урн бу-
дет использоваться вместе с уже имеющимися двумя ты-
сячами, которые были предоставлены ереванским офисом
ОБСЕ для первого и второго туров президентских выбо-
ров, состоявшихся в Армении 19 февраля и пятого марта
этого года. 25 мая на каждом из 1885 избирательных участ-
ках Армении будет задействовано по три урны.  Первая бу-
дет использоваться для бюллетеней по референдуму, вто-
рая - для парламентских выборов. Третья урна - «запасная» -
будет использована в случае чрезмерного заполнения вто-
рой.

В Ереван поступит
3400 избирательных урн.

Дополнительно . . .

Задолженность России
Азербайджану за использо-
вание информационно-ана-
литического центра «Дарь-
ял» (Габалинской РЛС) со-
ставляет 13,2 миллиона дол-
ларов, сообщил журналис-
там первый вице-премьер
Азербайджана Аббас Абба-
сов. «Россия готова оплатить
долг как по аренде РЛС, так
и по аккредитивам. Из об-
щей суммы долга семь мил-

Москва готова оплатить долг

лионов составляет задол-
женность по арендной пла-
те, 6,2 миллиона - долг за ис-
пользование Габалинской
РЛС в предыдущие годы», -
уточнил он. Соглашение о
статусе, принципах и усло-
виях использования РЛС «Да-
рьял», расположенной в Габа-
ле, было подписано 25 янва-
ря 2002 года в ходе визита в
Россию Президента Азербай-
джана Гейдара Алиева.



 

 

Кавказская война
Записки Алексея Петровича Ермолова

во время управления Грузией

Продолжение. Начало в номере от
19, 25 декабря 2002 года; 16, 23 янва-
ря, 6, 20, 27 февраля, 6, 13, 20, 26 мар-
та, 3, 11 апреля, 8 мая 2003 года.

Дела давно минувших дней Война

Надобно было разрушить сие давнее
гнездо разбойников и нам злодейски из-
менивших; наконец уведомился, что он
вышел с отрядом в Башлы и что в горо-
де нашел весьма малое число жителей,
которые при появлении войск разбежа-
лись, и он без помешательства мог за-
жечь город.

14-го числа ноября приблизились мы
к селению Большой Джангутай, где до-
жидался нас неприятель, занявший ле-
жащие впереди довольно крутые воз-
вышения, на коих были сделаны окопы и
засеки. При самом начале сражения, ког-
да нельзя еще было хорошо осмотреть
местоположение, сделался такой густой
туман, что в близком расстоянии разли-
чать предметов было невозможно, и сие
необходимо, умедлив наши успехи, мог-
ло немало затруднить, ибо в шести вер-
стах находившийся с 4 тыс. человек ка-
дий акушинский мог прийти совершен-
но в тыл нам. И хотя взял я против того
предосторожности, но, разделяя силы,
уменьшал число сражавшихся. Возвы-
шения были взяты на штыках, но неприя-
тель с такою побежал поспешностью, что
его могла догнать одна та часть войск,
которая с левого фланга обойдя, зани-
мала уже часть селения. Выбежав из се-
ления, встречен он был нечаянно каза-
ками, которые нанесли ему вред. Спасе-
нием своим совершенно обязан он ту-
ману, ибо местоположение, как усмот-
рено после, представляло удобность от-
резать отступление и всех истребить.
Потерю однако же имел он довольно
чувствительную; Аварский хан в сем слу-
чае не находился, брат же его равномер-
но и здесь бежал из первых; с нашей сто-
роны ранено 3 офицера и рядовых уби-
тых и раненых до 50-ти человек.

Селение Большой Джангутай имело
до 600 дворов и в нем был дом брата
Аварского хана довольно обширный. Все
приказано истребить, кроме одной не-
большой части селения, которую оста-
вили в пользу пришедшим просить по-
щады жителей, которые, всего лишив-
шись, должны были проводить зиму без
пристанища. От них узнали мы многие
подробности и что Гассан-хан имел не-
мало войска, ибо в помощь к нему при-
ходили живущие по реке Койсу народы.

Войска возвратились в Параул, где в
хороших квартирах дано им два дня от-
дохновения.

Акушинцы отправились домой. Авар-
ский хан ожидал ответа на присланное
ко мне письмо, в котором, признаваясь
виновным в глупом сведении счетов,
просил прощения. Я отвечал ему, что нет
подлым изменникам прощения, что он
лишился чина своего и жалованья.

Он тотчас уехал в Аварское ханство, а
я, в прокламации описавши подлую его
измену, именем императора лишил его
чина генерал-майорского и получаемо-
го им 5 тыс. рублей серебром жалова-
нья.

В Парауле истреблен дом сего измен-
ника, строение огромное и нарядное.
Селение осталось сохранено, ибо в зем-
ле сей хотел иметь я людей благодар-
ных.

Из Параула пошел я на Карабудаг-
Кент, принадлежащее шамхалу большое
селение и против него бунтовавшее.
Все трепетало от страха, жители вышли
войскам навстречу.

Собранным старшинам и жителям
истолкованы обязанности повиновения
шамхалу, прощено прежнее преступле-
ние, по просьбе его, но в пример спра-
ведливой строгости повешен при всех
один из злейших изменников, семей-
ство его выгнано из селения, дом разо-
рен до основания.

Во владениях шамхала водворилось
совершенное спокойствие и тишина. В
Карабудаг-Кенте в первый раз увиделся
я с шамхалом, который только что воз-
вратился из Дербента.

Привыкши слышать о пышности мно-
гих из моих предместников, видев не-
которое великолепие, когда с войсками
отца своего находился он при генерал-
аншефе графе Зубове в походе против
персиян, он удивлялся неприхотливой
жизни моей и простой одежде солдата.
Короче познакомившись со мною, он
признался, что имел сомнение, чтобы я
был настоящий начальник, но что при-
шла ему мысль, что под именем своим
прислал я другого генерала. Всякие не-
лепости находят место в головах здеш-
них жителей!

В городе Тарки пробыл я три дня. Шам-
хал доволен был приведением в покор-
ность земли его, уверился, что готов
помогать я ему во всяком возможном
случае. Он желал, чтобы для охранения
его часть войск расположена была в го-
роде, ибо опасался он акушинцев и бра-
та Аварского хана.

Имея другие намерения, я не мог уде-
лить войск, и потому советовал ему ста-
раться подвластных своих в таком рас-
положении удерживать, чтобы они гото-
вы были на его защиту, склонял его до
некоторого времени не раздражать аку-
шинцев и возобновить связи, которые
прежде имел он между ими, не щадя

некоторых для того издержек.
Шамхал скупостию своею потерял

людей, ему доброжелательствовавших,
ибо по обычаям земли, чем знатнее вла-
делец, тем большее число должен иметь
приверженцев, которые не иначе при-
обретаются, как подарками и деньгами.
Акушинцы же издавна сими единствен-
но средствами всеми прежними шамха-
лами удерживаемы были на своей сто-
роне.

Поручил шамхалу, по связям близко-
го родства его с уцмием, внушать сему
последнему, чтобы не изменил обязан-
ностям верноподданного государю и
старался обратить к повиновению воз-
мутившиеся его владения, и буде может,
чтобы наказал дерзнувших поднять про-
тив нас оружие, в особенности лежащие
на плоскости Терекешинские селения.

30-го ноября возвратился я на линию
и переправился через Терек к Староглад-
ковской станице, откуда войска отпуще-
ны на назначенные им квартиры. В сем
году были они на работе при крепости
Грозной и в походе сряду 7 месяцев. Госу-
дарю императору донес я, что, лично
видев положение Андреевских, Косте-
ковских и Аксаевских владений, нахожу
необходимым устроение крепости при
селе Андрее, которое, производя бога-
тый торг, удовлетворяет всем необхо-
димым потребностям горцев, и что сих
последних со временем, не употребляя
оружия, но одними нуждами их можно
будет содержать в зависимости; что кре-
пость сия на спокойствие левого флан-
га Кавказской линии будет иметь нема-
лое влияние, и довел также до сведе-
ния, что старшего андреевского владель-
ца или князя, по неспособности его и не-
воздержному поведению, переменил я
другим, испытанной к нам привержен-
ности.

Командующему в крепости Грозной
приказано в зимнее время порубить лес,
покрывающей ущелье Хан-Кале, чрез ко-
торое проходит лучшая и кратчайшая
дорога ко всем большим чеченским де-
ревням. Для сообщения от Терека до сей
крепости при селении Старый Юрт уст-
роен редут и в нем расположена рота.
Всем владельцам лежащих по правому
берегу Терека деревень дано наставле-
ние не терпеть у себя вредных людей,
не пропускать чрез земли свои хищни-
ков и выставить в известных местах ка-
раулы.

Начертаны правила самые строгие,
коими руководствоваться должны на-
чальники воинские в отношении к вла-
дельцам, каким сии последние обязаны
им послушанием и подвластные им по-
винностями. Вместо дани постановле-
но по наряду начальников высылать на
службу людей с собственным вооруже-
нием и на своем содержании.

Еще не было примера, чтобы кто зас-
тавить мог чеченцев употреблять ору-
жие против своих единоземцев, но уже
сделан первый к тому шаг и им внуше-
но, что того всегда от них требовать бу-
дут. Прекраснейшие земли, коими они
пользуются, и боязнь с потерею их под-
вергнуться бедности, которую претер-
певают непокорствующие, строго пре-
следуемые, вынуждают со стороны их
сие повиновение.

В продолжительное отсутствие мое
прибыли из России виртембергские ко-
лонисты в числе 500 семейств. Министр
внутренних дел по неосмотрительнос-
ти препроводил их тогда, как не только
не сделано было никаких для водворе-
ния их приуготовлений, даже не было до-
статочно казенной земли для них. Стар-
шины сих колонистов представили про-
шение свое государю во время его пу-
тешествия, и ему угодно было приказать,
чтобы они отправили ко мне несколько
человек, которые бы могли предвари-
тельно узнать, какие предложу я им для
поселения земли, и найдут ли они ожи-
даемые ими выгоды? Они приезжали в
Грузию, все рассматривали в подробно-
сти, но прежде нежели уведомить мог-
ли свое общество о сделанных наблю-
дениях, на возвратном пути своем на-
шли оное на Кавказской линии. Колони-
сты, не ожидая никаких известий, отпра-
вились вслед за ними. Большую часть из
них застигло в горах холодное время,
надобно было снабдить их теплою одеж-
дою, недостаток способов к препровож-
дению их через горы умедлил движение
их, люди испытали болезни, много пало
скота, и колонисты вместо обещаний
правительству не требовать никаких по-
собий стоили оному одним своим дос-
тавлением около миллиона рублей,
включая вспоможение, данное некото-
рым семействам на обзаведение.

Я, желая дать грузинам пример хозяй-
ственного порядка ... выписал тридцать
семейств колонистов, изыскивая тех из
жителей Германии, которые по испытан-
ной нравственности отличаются поряд-
ком домашнего устройства. Министр до-
ставил мне первых ему попавшихся, и я
не достиг своей цели. Но такого количе-
ства, в каковом прибыли колонисты, я
никогда не желал, а еще менее мог быть
довольным, нашедши их секты сепара-
тистов, без всякой нравственности, пре-
данных разврату, невоздержных, небе-
режливых и праздных. Многие из них
были солдатами в числе контингента,
который давал Рейнский Союз Наполео-
ну. Наделение землями колонистов тем
более представляло затруднение, что не
было достаточно оных на левом берегу
Куры, где желал я расположить их посе-
ления, дабы в безопасности сохранить
заведения, больших казне издержек сто-
ящие.

На правом же берегу нет благонадеж-
ных средств ограждения, в случае вой-
ны с персиянами или турками, ибо для
разорения поселений не нужны значи-
тельные силы, которые всегда почти от-
разить возможно, недостаточно набега
конной партии, от чего остеречься ре-
шительно нет способов по множеству у
неприятелей конницы, по множеству
дорог. Итак, колонисты по необходимос-
ти поселены на правом берегу, чего не
должно было случиться, если бы преж-
де нежели прислать их в большом, не-
соразмерно со способами, количестве,
спрошено было мнение начальства.

Продолжение следует

Как уже сообщала «СГ», комплекс
административных зданий, где раз-
мещались администрация, РОВД и
отдел ФСБ Надтеречного района по-
лучили существенные разрушения в
результате мощного взрыва в стани-
це Знаменской 12 мая. Напомним,
приблизительно в десять часов утра
по московскому времени два ками-
кадзе на начиненном взрывчаткой
«КамАЗе» прорвались сквозь КПП в
Знаменской к административным
зданиям и подорвали себя. Страшное
содержимое грузовика было эквива-
лентно, по мнению экспертов, почти
одной тысяче тонн тротила.

Как заявил РИА «Новости» глава
администрации района Султан Ах-
метханов, жертвами взрыва стали 54
человека, ранения получили 199 че-
ловек. 57 пострадавших до сих пор
находятся в тяжелом состоянии.

По словам главы Надтеречного
района Султана Ахметханова, «Ка-
мАЗ», под управлением смертников
был остановлен для проверки доку-
ментов у шлагбаума при въезде на
площадь, по периметру которой раз-
мещались административные зда-
ния, в том числе и отдела ФСБ райо-
на. Автомобиль, как потом выясни-
лось, начиненный взрывчаткой, по-
пытался протаранить заграждение и
въехать на площадь. Охраной по нему
был открыт огонь из автоматов. За-
тем прогремел мощный взрыв. На
месте подрыва машины образова-
лась огромная воронка глубиной око-
ло трех метров и шириной более де-
сяти.

- В Грозном было тоже самое, - де-
лится своим мнением очевидец тра-
гедии Рашид Ахмедханов. - Там тоже
была огромная воронка и тоже был
начиненный взрывчаткой грузовик. И
жертв было тоже много...

Почерк действий смертников в
Знаменской на самом деле напоми-
нает события, произошедшие 27 де-
кабря 2002 года. Тогда террористы-
смертники взорвали Дом правитель-
ства Чечни в Грозном при помощи
двух автомобилей, начиненных при-
мерно одной тонной тротила. Они так-
же протаранили ворота и взорвались
рядом с административным здани-
ем. В это время в Доме правитель-
ства находились около 200 человек.
Из них погибли 72 человека и более
ста были ранены. Примерно около
двух месяцев понадобилось прокура-
туре республики, чтобы раскрыть это
преступление. Следствие выяснило,
что заказчиком теракта был Басаев –
благодаря видеозаписи совершения
теракта...

Между тем, для оказания помощи
местным медикам в Знаменское из

Трагедия в Знаменской
Федеральные власти расценили взрыв в Знаменской как попытку сры-

ва политического урегулирования в Чечне. «Действия подобного рода на-
правлены на остановку процесса политического урегулирования положе-
ния в Чечне, - подчеркнул Президент России Владимир Путин на регуляр-
ном совещании с ключевыми членами правительства. - Ничего подобного
мы допустить не можем и не допустим». Он распорядился создать спе-
циальную рабочую группу, которая займется подготовкой договора о раз-
граничении полномочий между федеральным центром и Чечней. В со-
став группы войдут представители федеральных и местных органов вла-
сти, а также общественные и религиозные деятели Чечни. До первого ок-
тября они должны представить Президенту свои предложения по проек-
ту договора.

Грозного прибыла колонна Главной
станции «Скорой помощи» во главе с
главным врачом Яхьей Аллероевым.
По словам Аллероева, он пригнал
сюда четыре реамобиля, оснащенных
самой современной аппаратурой.
Кроме того, сюда прибыли врачи из
Центра Медицины катастроф. Перед
местной больницей множество лю-
дей. Все они заняты поиском род-
ственников, пострадавших во время
взрыва.

- Это ужасная трагедия, - сквозь
слезы говорит жительница Знаменс-
кой Малика Алиханова. - Я не могу
найти свою сестру. Люди говорят, что
видели ее здесь. Когда же все это
прекратится...

Вся территория вокруг взорван-
ных зданий оцеплена милицией и во-
еннослужащими внутренних войск.
Прокуратура и МВД Чечни пока ни-
как не комментирует ход следствия.
А российская пресса, со ссылкой на
представителей военных и местных
властей, высказывает мнение, что,
вероятно, и этот теракт заказал Ба-
саев - слишком уж похожа схема дей-
ствия боевиков.

Руководство Чечни однозначно
считает, что заказчиками теракта яв-
ляются Аслан Масхадов и Шамиль
Басаев.

- Мы проведем тщательное и жест-
кое служебное расследование орга-
низации безопасности и работы ор-
ганов правопорядка, - сказал в интер-
вью ИТАР-ТАСС глава чеченской ад-
министрации Ахмат Кадыров. - У нас
много вопросов: откуда приехал этот
КАМАЗ, как он сумел миновать мно-
гочисленные посты, почему он про-
рвался на территорию администра-
ции. После декабрьского взрыва в
Доме правительства в Грозном эта
территория считается одним из наи-

более охраняемых объектов в респуб-
лике.

Как сказал официальный предста-
витель регионального оперативного
штаба полковник Илья Шабалкин,
«пока рано говорить о лидерах экст-
ремистов, стоящих за этим терак-
том, но заказчики этой чудовищной
акции обязательно будут установле-
ны». Однако, в тоже время он сооб-
щил, что, согласно главной версии,
заказчиком теракта может быть Мас-
хадов, уже давно ставший «куклой в
руках международных террористов,
бесприкословно выполняющей их
указания». Шабалкин отметил, что «в
последнее время сам Масхадов нео-
днократно угрожал проведением тер-
рористических акций на территории
республики».

А представитель Масхадова в Мос-
кве Саламбек Маигов официально
заявил, что чеченское сопротивление
не имеет отношение к взрыву в ста-
нице Знаменской. Такое заявление он
сделал в интервью радиостанции
«Эхо Москвы»: «Я хочу заявить, что
ни лично президент Чеченской Рес-
публики Ичкерия Аслан Масхадов, ни
подразделения чеченского сопротив-
ления не причастны к случившейся
трагедии в селе Знаменское. Как мы
знаем, президент Масхадов не раз
заявлял об осуждении терроризма,
и подобного рода методы достижения
цели чеченским сопротивлением не
приемлются. Что касается обвине-
ния, то эти обвинения в большей сте-
пени имеют политическую подопле-

ку, с тем, чтобы не допустить реаль-
ного политического процесса в Чечен-
ской республике».

Кстати, накануне трагедии коррес-
понденту Страны.Ru удалось побесе-
довать с главой Надтеречного райо-
на Султаном Ахметхановым. Вот что
он тогда рассказал:

- Султан Мухадиевич, какова сей-
час общая ситуация в районе?
- Здесь очень спокойно. Как вы, на-
верное, заметили у нас здесь не гре-
мят выстрелы. Да и силовые структу-
ры бдительно несут службу. Все

объекты жизнеобеспечения тоже ра-
ботают. В том числе и 22 школы, ко-
торые есть в районе. Словом, посте-
пенно у нас жизнь налаживается.
- После покушения на вашего пред-
шественника Ахмеда Завгаева, вам
теперь не страшно возглавлять ад-
министрацию района?

- Если вы, когда ехали сюда, были
внимательны, то, наверное, заме-
тили, что в районе нет никаких
войск. Кроме того, на недавно про-
шедшем в Грозном совещании я
выступил с инициативой, чтобы
всех прикомандированных работни-
ков милиции от нас вывели в дру-
гие более опасные районы. Я ответ-
ственно заявил руководству респуб-
лики, военному командованию, что
в состоянии обеспечить здесь си-
лами местного РОВД законный по-
рядок.

По поводу безопасности у нас и
всего населения района нет абсолют-
но никакого беспокойства. А те, кто
покушался на Завгаева, уже задержа-
ны. Ими оказались не местные жите-
ли, а люди со стороны - из Веденско-
го района.

Да что там говорить, я передвига-
юсь по территории района без охра-
ны и порой без оружия. Соответствен-
но, этим, наверное, я ответил на ваш
вопрос - боюсь ли я.

- И все же, ведь сюда в любой мо-
мент могут приехать люди из дру-
гих районов и также расправиться
с вами?

- Конечно, от этого никто не заст-

рахован. В том числе, наверное, и
журналисты, и другие люди - даже в
Москве. Но смею вас уверить такой
криминальной почвы, способной
дать всходы терроризму, у нас в рай-
оне нет. Пришлых бандитов наши
люди просто не поймут.

Коренное население, которое
здесь проживало, всегда было в оп-
позиции к режиму, который суще-
ствовал при Дудаеве, Яндарбиеве и
Масхадове. Отсюда не было органи-
зовано в течение последних десяти
лет ни одной бандгруппы.

Картина событий такая же: облом-
ки бетона, лужи крови, изуродован-
ные трупы, оторванные части тела,
отброшенные взрывом на несколько
метров. Как и во время нападения на
правительственную резиденцию в
Грозном в конце декабря, в результа-
те которого погибло более 100 чело-
век, во время террористического
акта 12 мая тоже было много жертв.
По меньшей мере, 41 человек, ране-
ных - более 70 человек.

На этот раз местом преступления
стала Знаменская - и это обращает
на себя внимание. Станица является
центром на северо-западе мятежной
республики, население которого на-
строено традиционно лояльно к Мос-

Вместе с тем

ВЗРЫВ ВЫНУЖДАЕТ ПУТИНА ДЕЙСТВОВАТЬ
Новые жертвы в Чечне

кве. Прежде всего, по этой причине
ОБСЕ сделало выбор в начале 2000
года в пользу Знаменской, где до кон-
ца прошлого года находилась штаб-
квартира миссии этой организации,
пока та не была выставлена из Чечни
Москвой.

Без поддержки местного населе-
ния, в этом в последнее время в це-
лом едины все наблюдатели, терро-
ристу-камикадзе вряд ли удалось бы
прорваться ранним утром 12 мая на
территорию комплекса администра-
тивных зданий. В результате взрыва
было разрушено отделение милиции,
местное представительство ФСБ и
еще четыре здания. Корреспонденты
российских телеканалов сообщали
также о восьми сильно пострадавших
жилых домах.

По словам назначенного Москвой
главы администрации Ахмада Кады-
рова, до сих пор неясно, какая груп-

пировка сепаратистов несет ответ-
ственность за террористический акт.
Предполагаемыми закулисными ру-
ководителями теракта, по мнению
Кадырова, может быть как избран-
ный в 1997 году президентом Аслан
Масхадов, так и разыскиваемый по
всей стране террорист Шамиль Ба-
саев.

Последний террористический акт
с еще большей очевидностью пока-
зывают, сколь далеко расходятся
между собой желания и реальность
в мятежной республике. Кстати, рос-
сийский Президент Владимир Путин
выдавал результаты референдума,
проведенного в конце марта, в ходе
которого 95 процентов людей, имею-
щих право голоса, высказались за
новую конституцию и проведение
выборов, за успешное «начало поли-
тического процесса в Чечне».

При этом сепаратистов, однако, в

расчет не приняли, и теперь они
мстят. Об этом свидетельствует вы-
бор времени террористического
акта. За несколько часов до него ста-
ло известно, что в эту пятницу Путин
огласит перед обеими палатами пар-
ламента свое ежегодное послание.

Задуманное, с одной стороны как
своего рода подведение итогов за год,
а с другой как постановка новых за-
дач правительству и аппарату Прези-
дента, оно традиционно является
кульминационным моментом в поли-
тической жизни России. Однако, на
этот раз от Президента в связи с при-
ближающимися выборами ожидают,
прежде всего, отчета по Чечне. В мар-
те 2000 года Путин получил вместе с
более чем 50 процентами голосов
избирателей уже в первом туре вы-
боров ключ от Кремля, благодаря
именно своему обещанию навести
там порядок.

Верховный суд России снял обви-
нения в организации вооруженного
мятежа с Саида-Магомеда Чупала-
ева – приближенного к лидеру че-
ченских сепаратистов Аслана Мас-
хадова.

«Статья 279 УК («Вооруженный мя-
теж») исключена из обвинения за не-
причастностью Чупалаева к этому
преступлению», – сообщили в пресс-
службе Верховного суда. Изначаль-
но Чупалаев обвинялся по трем ста-
тьям: ст. 208, ч. 1, УК РФ («Создание
незаконного вооруженного форми-
рования»), ст. 222, ч. 3 («Незаконные
приобретение, хранение, перевозка
или ношение оружия»), и ст. 279. По

Суд

«Титанику»
скостили срок

совокупности совершенных преступ-
лений Чупалаев был приговорен к 16
годам лишения свободы, однако сей-
час его срок наказания сократился
на девять лет и составил семь лет
лишения свободы.

Чупалаев по кличке Титаник был
осужден Ставропольским краевым
судом в ноябре 2002 года. В тече-
ние первой чеченской кампании он
командовал диверсионно-разведы-
вательным батальоном штаба че-
ченских боевиков. Чупалаев являл-
ся одним из руководителей опера-
ции «Джихад», в ходе которой был
захвачен Грозный, сообщает Интер-
факс.

В Кабардино-Балкарии побывал
преподаватель отделения социологии
Северо-Западного университета в Чи-
каго Георгий Дерлугьян. Цель его визи-
та - сбор материал для книги о Кабар-
дино-Балкарии.

По его словам, он пишет о том, поче-
му Кабардино-Балкария отличается от
Чечни, хотя совсем недавно две респуб-
лики с очень похожей историей шли
параллельным курсом, но затем их
пути радикально разошлись. Драмати-
ческими моментами он считает собы-
тия конца 1991 года, когда после ГКЧП
Валерий Коков отрекся от власти, и в
августе-сентябре 1992 года. Причем, по
мнению ученого, более сильная оппо-
зиция была именно в Кабардино-Бал-
карии, а не в Чечено-Ингушетии.

Точка зрения

Когда оппозиция мудра
«В первый раз, - говорит он, - оппо-

зиция не была достаточно организова-
на, а ко второму Москва уже пришла в
себя и была полна решимости не допу-
стить второй Чечни. И надо отдать дол-
жное оппозиции. Здесь в ее составе
оказались гораздо более трезвомыс-
лящие политики. То, что сейчас Кабар-
дино-Балкария столь резко отличает-
ся от Чечни, заслуга отчасти Кокова,
но отнюдь не одного Кокова».

Дерлугьян также подчеркивает, что
«сегодня об истории Кавказа, увы, пи-
шет такое количество шарлатанов, что
первоочередной задачей становится
даже не образование молодежи, а за-
щита ее от дичайших домыслов на по-
чве превратно толкуемой националь-
ной гордости».



 

 

Азербайджан и НАТО: укрепляя наше партнерство
НАТО не может и не будет претендовать на ведущую

роль в оказании содействия мирным процессам в данном
регионе.

Джордж РОБЕРТСОН,
генеральный секретарь НАТО, специально для

«Зеркала», «525-й газеты» и «Caspian Business News»

Террористические атаки на
Соединенные Штаты 11 сен-
тября 2001 года изменили
международный ландшафт
безопасности. Они объедини-
ли весь цивилизованный мир
в общей борьбе. Они также
подняли множество трудных
вопросов, в не меньшей сте-
пени и здесь, в Азербайджа-
не. Уведет ли концентрация
на борьбе с терроризмом
внимание Запада от специ-
фических проблем Кавказа?
Приведут ли события «один-
надцатого сентября» к рази-
тельной смене западного
восприятия и политики за счет
этого региона?

Сегодня нам известны от-
веты на эти вопросы. Мир,
может быть, действительно
сильно изменился после
«одиннадцатого сентября», но
Кавказ остается регионом ог-
ромной важности для ста-
бильности Евразии. И Азер-
байджан остается ключевым
партнером Запада и НАТО.
Пожалуй, «одиннадцатое сен-
тября» укрепило решимость
альянса развивать и дальше
отношения в области безо-
пасности во всей Евразии. И
в течение последних полуто-
ра лет мы усердно работаем
в этом направлении.

В ноябре прошлого года

руководители НАТО встрети-
лись в Праге для того, чтобы
очертить новый курс для аль-
янса. Они перефокусировали
НАТО на определение угроз
безопасности XXI века: тер-
роризм и оружие массового
уничтожения. И, сделав это,
они закрепили за альянсом
центральную роль в обеспе-
чении евроатлантической бе-
зопасности и стабильности.

НАТО после Пражского
саммита представляет собой
альянс, претерпевший глубо-
кую трансформацию. В НАТО
станет больше государств-
членов. У альянса появятся
новые задачи. У него также
появятся новые военные воз-
можности, в соответствии с
новыми вызовами XXI столе-
тия. В то же время у НАТО по-
явятся более глубокие по сво-
ему характеру отношения с
партнерами. В мире, где уг-
розы безнаказанно пересека-
ют границы, наша ответная
реакция также должна быть
выше границ. Для того, чтобы
сохранить свою значимость и
эффективность, наше парт-
нерство также должно транс-
формироваться.

Каковыми являются основ-
ные элементы нового парт-
нерства после Праги?

В принципе их три.
Первый. План действий

индивидуального партнер-
ства (ПДИП). Этот новый ме-
ханизм отвечает устремлени-
ям некоторых государств-
партнеров иметь более ин-
тенсивные и требовательные
взаимоотношения с НАТО.
Подобный более индивиду-
альный подход позволит

партнерам извлечь выгоду , в
частности, из ориентирован-
ных на конкретные страны
программ содействия в обла-
сти проведения демократи-
ческих реформ. План дей-
ствий индивидуального парт-
нерства помог бы Азербайд-
жану более четко определить,
какие конкретно реформы он
желает и должен осуще-
ствить, если он стремится
приблизиться к альянсу.

Второе. Новшество в на-

шем партнерстве состоит в
более сильном фокусирова-
нии на региональном или
функциональном сотрудни-
честве. В настоящее время
именно для групп стран суще-
ствует больше возможнос-
тей для совместной работы
по практическим вопросам,
вызывающим общую озабо-
ченность, таким, как чрезвы-
чайное гражданское планиро-
вание или безопасность гра-
ниц. Но эти же возможности
существуют для работы над

проблемами региональной
безопасности. А такого рода
проблемы, очевидно, являют-
ся особенно важными в этой
части света.

Третья новинка - это План
действий партнерства по
борьбе с терроризмом
(ПДПТ). Уже многие страны-
партнеры внесли огромный
вклад в борьбу с террориз-
мом, в том числе и посред-
ством предоставления тран-
зитных возможностей для

сил, которые вовлече-
ны в борьбу с «Аль-Кае-
дой» и движением «Та-
либан». Но терроризм
является долгосрочной
угрозой, требующей
долгосрочного сотруд-
ничества. План дей-
ствий предусматрива-
ет именно это. Мы уси-
лим наши политичес-
кие консультации по
данной угрозе. И мы
выработаем практичес-
кие программы для
противодействия тер-
роризму, которые бу-
дут координироваться
через План действий.

Я осознаю трудно-
сти, стоящие на пути
продвижения сотруд-
ничества в данном ре-
гионе. Но мне кажется,
что результаты оправ-
дают потраченные уси-
лия. Союзники по НАТО

рассматривают региональное
сотрудничество на Кавказе в
качестве важного шага в по-
строении доверия, необходи-
мого для разрешения вовле-
ченными странами общих
проблем в области безопас-
ности. Но мы также считаем,
что региональное сотрудни-
чество не может заменить
достижение прогресса по ак-
туальным проблемам безо-
пасности.

Хочу быть ясным. Первые
шаги по урегулированию «вы-

кипающих» конфликтов на
Кавказе должны быть сдела-
ны именно здесь, а не «аут-
сайдерами» региона. НАТО не
может и не будет претендо-
вать на ведущую роль в ока-
зании содействия мирным
процессам в данном регионе.
Эта ответственность лежит,
в первую очередь, на самих
сторонах конфликта в регио-
не. Также является очевид-
ным, что всеобъемлющее
урегулирование споров в ре-
гионе не представляется воз-
можным без участия крупных
региональных держав, вклю-
чая, конечно, Россию. Двусто-
ронние отношения Азербай-
джана с Россией являются в
этой связи ключевыми, и мне
приятно наблюдать здесь
улучшение за последние ме-
сяцы.

Но мы также надеемся и
ожидаем, что здесь могут
помочь и отношения НАТО с
Россией; что они укрепят дух
сотрудничества, который по-
может урегулировать неко-
торые нерешенные пробле-
мы региона.

Я знаю, что прошу много-
го, призывая к регионально-
му сотрудничеству и урегули-
рованию «долгоиграющих»
конфликтов. Равно как и
знаю, что устранение угроз,
исходящих от терроризма,
распространения оружия
массового уничтожения и
других явлений, потребует
огромных усилий от всех нас
и на протяжении долгого пе-
риода времени.

Мы можем добиться под-
вижек - шаг за шагом. Через
политические консультации.
Через содействие демокра-
тическим реформам. Через
практическую военную под-
готовку и сотрудничество. И
через честный и углубленный
диалог. Именно этим мы и за-
няты, вместе продвигаясь
вперед.

Неофициальные торговые
отношения между Арменией
и Азербайджаном достигают
сорока миллионов долларов.
В Армению из Азербайджана
импортируются нефтепро-
дукты и хлопковое волокно,
а экспортируется - электро-
техника, продукция легкой и
пищевой промышленности.
Практически все эти потоки
товаров осуществляются че-
рез территории Грузии и Ира-
на. Такие данные приводят
эксперты армянского агент-
ства ArCNews.

В публикации также указы-
вается, что в настоящее вре-
мя, по разным оценкам, това-
рооборот между Арменией и
Турцией, которые, напомним,
также не имеют дипломати-
ческих отношений, достигает
60 - 80 миллионов долларов,
называется даже цифра 450
миллионов долларов.

«В Турции и Армении име-
ется большая заинтересован-
ность во взаимном развитии
экономических связей. Одна-
ко в Армении имеется и по-
нимание определенных задач
в сфере безопасности, в том
числе экономической безо-
пасности в условиях расшире-
ния экономических связей с
Турцией. Имеются следую-
щие опасения: наполнение
армянского рынка дешевыми
турецкими товарами; про-
хождение по территории Ар-
мении многих тысяч грузовых
автомашин из Турции; учас-
тие турецкого капитала в при-
обретении ряда предприятий
Армении; нахождение на тер-
ритории Армении множества
граждан Турции, что может
быть связано с разведыва-

Товарооборот между Баку и Ереваном
составляет сорок миллионов долларов

По неофициальным данным, которые приводят армянские
эксперты, из Азербайджана в Армению завозятся нефтепро-
дукты, а в нашу страну (Азербайджан – ред. «СГ»)попадает
электротехника и продукция пищевой промышленности

тельной деятельнос-
тью. Все эти пробле-
мы были бы легко ре-
шаемы при наличии
достаточных матери-
альных ресурсов у
Армении. Однако
Турция не может иг-
норировать интере-
сы своего ближай-
шего стратегическо-
го союзника - Азер-
байджана, который
ревностно следит за
формированием ту-
рецко-армянских отноше-
ний», - отмечается в публика-
ции.

То, что в Азербайджане
можно порой в свободной
продаже купить товары ар-
мянского происхождения,
общеизвестно. Так, год назад
Министерство налогов Азер-
байджанской Республики
официально сообщило об об-
наружении в ходе совмест-
ных рейдов министерства и
Государственного комитета
таможни в ряде торговых то-
чек, расположенных в центре
города, в свободной продаже
сигарет Sigaronnoye армянс-
кого производства.

В ходе следующих рейдов
сотрудниками 6-го террито-
риального отдела оператив-
ного контроля Налогового
управления и гянджинского
отдела оперативного терри-
ториального контроля Нало-
гового управления на торго-
вых объектах Гянджи обнару-
жено 72 240-граммовых банок
и четыре 1300-граммовых ба-
нок рыбных консервов «Seld»,
на которых на русском языке
написаны слова «МММ «Ара-
рат», Россия, город Мур-
манск». Кроме того, на рус-
ском и армянском языках
крупными буквами написано
слово «Арарат» и нарисована
эмблема одноименной горы.
Эта же продукция была обна-
ружена и в торговых точках
Агстафинского и Товузского
районов. По заверениям вла-
дельцев торговых объектов,
они закупили продукты на
рынке «Садарак» в Баку.

Несложно приобрести в
Баку и армянские коньяки и
другую винно-водочную про-
дукцию. Некоторые продавцы
на рынках также «по секрету»
сообщают о том, что в Азер-
байджан завозится через Гру-
зию картофель, выращенный

в Армении, и некоторые дру-
гие овощи. Что касается азер-
байджанской продукции в Ар-
мении, то это тоже не секрет.
Одна армянская журналистка
в беседе с нашим корреспон-
дентом хвалила «Азерчай»,
отмечая, что азербайджанс-
кие сорта чая очень популяр-
ны в Армении. «Мы их с удо-
вольствием покупаем. У нас
можно встретить много азер-
байджанских товаров. Гово-
рят, что из Азербайджана че-
рез Грузию к нам завозится
бензин, керосин. Очень попу-
лярны у нас некоторые ваши
фрукты, например хурма», -
заявила она.

Однако даже такого рода
факты все-таки не говорят о
наличии между Азербайджа-
ном и Арменией прямого то-
варооборота, поскольку дан-
ное подразумевает непосред-
ственное обращение товаров
между странами. В основном
же торговые операции, осуще-
ствляемые через Грузию, вхо-
дят в состав азербайджано-
грузинского или армяно-гру-
зинского товарооборота.
Впрочем, стоит отметить и то,
что никакой официальной
статистики не существует...

Что касается суммы, то, ко-
нечно, по сравнению с объе-
мом товарооборота Азербайд-
жана с Россией (в среднем 300-
350 миллионов долларов) и Тур-
цией (200-400 миллионов долла-
ров), 40 миллионов долларов
могут показаться ничтожной
суммой. Но если учесть, что, на-
пример, с Украиной и Китаем
Азербайджан имеет товаро-
оборот в среднем 60-70 милли-
онов долларов, а с Польшей эта
цифра и вовсе не превышает
десяти миллионов долларов,
то «азербайджано-армянские
торговые взаимоотношения»
кажутся довольно внушитель-
ными...

- Как Вы оцениваете поли-
тическую обстановку в Арме-
нии после президентских
выборов?

- Политическая обстановка
в республике довольно слож-
ная. Действительно эти выбо-
ры оказались, может быть,
наиболее напряженными из
всех, через которые проходи-
ла Армения. Произошло раз-
межевание политических
сил. Оппозиции не удалось
выдвинуть единого кандида-
та, и это в значительной сте-
пени облегчило задачу дей-
ствующего Президента. Но,
тем не менее, два последую-
щих места заняты лидерами
оппозиционных организаций,
которые в совокупности по-
лучили довольно много голо-
сов. Это говорит о том, что
действительно общество и
политическая элита оказались
расколотыми и не было явно-
го превосходства на какой-
либо стороне. Итоги второго
тура выборов говорят о том,
что Президент был избран
подавляющим большинством
голосов. Эти итоги оспарива-
ются оппозицией, но тут нет
ничего необычного. На пост-
советском пространстве есть
определенная традиция,
впрочем, не только на пост-
советском пространстве. Ча-
сто, даже в таких продвину-
тых демократиях, как Соеди-
ненных Штаты, итоги выборов
оспариваются со стороны
проигравшей партии или ли-
дера проигравшей партии.
Для меня совершенно одно-
значно, что на данном этапе
чем быстрее армянское об-
щество и армянские полити-
ки преодолеют раскол и про-
тивостояние, чем быстрее
они вернутся в конституци-
онное поле, в поле права и
законности, чем быстрее как
власть, так и оппозиция вер-
нутся к цивилизованным ме-
тодам борьбы, тем скорее
можно будет перейти к реше-
нию более серьезных про-
блем, с которыми сталкивает-
ся общество.

К сожалению, в период из-
бирательных страстей очень
мало внимания было обраще-
но на экономические и соци-
альные программы кандида-
тов. Часто избирательная ком-
пания изобиловала эмоцио-
нальными всплесками, надры-
вом, культура политической
борьбы опускалась до уровня,
когда создавалось впечатле-
ние, что годы, когда Армению
часто ставили в пример дру-
гим постсоветским республи-
кам в плане продвинутости в
сфере демократии, как будто
прошли даром и мы верну-
лись к каким-то самым прими-
тивным представлениям и
подходам в политической
борьбе.

Все это печально. Но мне
представляется, что хотя уси-
лиями оппозиции и поддер-
живаются послевыборные
страсти в обществе и хотя
ощущается определенная ус-
талость общества от этого по-
стоянного надрыва, имеются
и признаки определенной
стабилизации обстановки. И
где-то, видимо на уровне под-
сознания, как у политической
элиты, так и у общества в це-
лом, есть понимание того, что
нельзя слишком сильно рас-

ВЕЛИКИЙ ДИРИЖЕР О
МАРИИНСКОМ ТЕАТРЕ,

О ВРЕМЕНИ, О СЕБЕ
– Я пытаюсь конструиро-

вать, создавать некие проек-
ты, которые были бы нужны,
полезны и интересны совре-
менной отечественной куль-
туре. И не просто придумать
что-то, а стремлюсь стать ли-
дером той или иной ситуа-
ции. Создавая фестивали в
Финляндии, Голландии, приез-
жая на Кавказ в разгар чечен-
ской войны, впервые выехав
в Китай, регулярно бывая в

Японии, я хотел, прежде все-
го, дать почувствовать моим
артистам, что они не менее,
а, может быть, более значи-
мы, чем их коллеги из Вены
или Парижа.

И, поверьте, нам это уда-
лось. В отличие от наших хок-
кеистов, футболистов, шах-
матистов мы с театром не
потеряли позиций великой
музыкальной державы, когда
все вокруг у нас рушилось.
Мощь Мариинки знают во
всем мире. Да, я не жалел
коллектив, который работал
в три, в пять, в десять раз
больше, чем раньше, но еще
больше я не жалел себя. Это
все знают. Я никогда не ухо-
дил из театра раньше часа
ночи...

…Я не могу продолжать
рассказывать артистам сказ-
ки, что мы живем в бедной
стране, и поэтому они, пер-
вые певцы и танцовщики
мира, должны выступать за
копейку. Они работают в той
стране, где живут самые бо-
гатые молодые люди в мире,
сумевшие так быстро, скан-
дально быстро и безмерно
разбогатеть. Президент это
понимает, он выделил свои
гранты на культуру, в том чис-
ле и нашему театру, и тем са-
мым взял на себя большую
ответственность, потому что
есть много других сфер, ко-
торым надо помогать. Если
эти молодые люди тоже что-
нибудь поймут, то можно на-

Нельзя раскачивать лодку армянской государственности
Интервью с президентом Союза армян России Ара Абрамяном

качивать лодку армянской го-
сударственности. Ведь вне-
шние вызовы настолько серь-
езны, что в результате могут
утонуть все, находящиеся в
этой лодке. И вряд ли в этой
игре будут победители. Весь
народ может оказаться в про-
игрыше, так как будут подо-
рваны устои самой государ-
ственности.

Совершенно очевидно,
особенно после иракской
войны, что начинается новый
период в истории этого реги-
она - Южного Кавказа, Ближ-
него Востока и Центральной
Азии. Идет процесс переос-
мысления роли и значения

многих старых и новых поли-
тических фигур. Поэтому чем
быстрее армянское государ-
ство и армянские власти выс-
тупят со всесторонней про-
граммой экономического и
социального развития, опира-
ясь на поддержку собствен-
ного общества и имея мандат
доверия от собственного на-
рода, тем весомее будут их
позиции и возможности на
переговорах как со своими
союзниками и партнерами,
так и с противниками в ближ-
нем и в дальнем зарубежье.
Мы не должны забывать, в ка-
ком окружении мы живем.
Нужно опомниться и отка-
заться от искушения бороть-
ся «до последнего армянина».

Мне кажется, что сегодня
было бы большой роскошью
ту энергию, которую можно
использовать для решения
внутренних и внешних задач,
тратить на сведение счетов
между различными полити-
ческими партиями и группи-
ровками, направлять ее на ре-
шение каких-то мелкотравча-
тых вопросов, связанных с
местью, с переделом власти
и собственности. Это всегда
чревато очень серьезными
экономическими и соци-
альными потрясениями для
общества. Мы не должны за-
бывать, что отсутствие поли-
тической стабильности спо-
собствует оттоку населения
из Армении, что в свою оче-
редь может помочь нашим не-
другам в достижении их це-
лей и задач.

Я понимаю, что есть поли-
тики и есть сторонники этих
политиков, которые могут
быть разочарованы итогами
выборов. Но страсти, нена-
висть и личные амбиции не
должны затмевать разум и не
должны мешать людям ви-
деть более широкие перспек-
тивы для страны. За предела-
ми их личных конфликтов и
интересов простирается ог-
ромное поле возможностей,
которые можно использовать
только объединив все усилия
как народа Армении, так и ар-
мянской диаспоры.

В связи с этим я не могу не
отметить тот прискорбный

факт, что в некоторых диас-
порах люди, руководствуясь,
может быть, добрыми моти-
вами, наносят, к сожалению,
ущерб своей исторической
родине. Попытки организо-
вать в некоторых городах
США уже после завершения
президентских выборов де-
монстрации в поддержку од-
ного из кандидатов в прези-
денты Армении, ставя тем са-
мым под сомнение легитим-
ность власти избранного пре-
зидента, являются, на мой
взгляд, проявлением чрезвы-
чайно близорукой позиции, и
в политическом отношении
это абсолютно незрелая ак-
ция. В данном случае органи-
заторы такой акции не помо-
гают кандидату, которого они
хотели бы видеть на посту
президента Армении. Они,
фактически, дискредитируют
и его, и саму Армению, так как
ставят под сомнение леги-
тимность власти Армении и
создают проблемы межгосу-
дарственных отношений
между страной, в которой
они живут, и своей истори-
ческой родиной.

Я думаю, что это чрезвы-
чайно опасная и вредная по-
зиция. Она, к сожалению, ука-
зывает на слабость и раз-
дробленность армянского на-
рода, на слабость и раздроб-
ленность самой диаспоры, на
отсутствие прочных связей в
отношениях между самой ди-
аспорой и исторической ро-
диной. Это ослабляет обще-
армянский фронт. Поэтому я
считаю, что как бы мы ни от-
носились к тем или иным по-
литикам, решение армянских
проблем - это дело армянс-
кого народа. Вынесение этих
проблем на суд других наро-
дов, других государств, конеч-
но, очень серьезно ослабит
позиции не только тех или
иных армянских политиков,
но и вообще всего армянско-
го государства и всего армян-
ства в мире.

- Почему Вы поддержали
кандидатуру Роберта Кочаря-
на и вообще вмешались во
внутреннюю политику Арме-
нии?

- Для нас это был не про-
стой вопрос. Мы созвали Со-
вет Союза армян России, на
котором присутствовали
представители всех армянс-
ких общин из почти 60 регио-
нов России, долго обсуждали
эту проблему и, в конечном
итоге, по целому ряду причин
пришли к выводу, что мы не
можем не высказаться по по-
воду выборов в Армении и,
вообще, не можем дистанци-
роваться от внутренней поли-
тики Армении. Она нам не без-
различна.

Сегодня более 2,5 милли-
она армян живут в Российс-
кой Федерации. Из них более
полумиллиона являются
гражданами Армении. Подав-
ляющее большинство этих
армян вовлечены в те или
иные региональные общины,
которые объединены Союзом
армян России. Таким образом,
в нашей организации есть ог-
ромное число граждан Арме-
нии, которые в любом случае
должны были бы выразить
свою волю на этих выборах.
И мы считали возможным че-
рез наш Союз выразить волю
этих людей, а также волю ос-
тальных, которые в подавля-
ющем большинстве совсем
недавно были гражданами
Армении, но, получив россий-
ское гражданство, продолжа-
ют материально поддержи-

вать свои семьи и ближайших
родственников в самой Арме-
нии. Армянская община в Рос-
сии является самой много-
численной. Она, как никакая
другая диаспора, близка к ис-
торической родине в силу
того, что представляет инте-
ресы огромного числа граж-
дан Армении или вчерашних
граждан Армении. Российская
диаспора как бы пуповиной
связана с армянской респуб-
ликой, с населением Арме-
нии.

А что касается нашего вы-
бора в пользу Роберта Коча-
ряна или, по крайней мере,
поддержки, которую мы ему
оказали, это было обусловле-
но несколькими факторами.
Об этом было сказано в заяв-
лении нашего Совета, кото-
рое мы приняли накануне вы-
боров. Во-первых, как бы мы
ни относились к деятельнос-
ти нынешних властей (всем
хотелось бы, чтобы результа-
ты их деятельности были, ко-
нечно, большими, чем они
есть на самом деле), но, по
всем статистическим данным,
нынешние власти добились
определенных позитивных
сдвигов в экономике, в соци-
альной жизни, во внешней
политике. Помимо этого, для
нас гораздо более важно то,
что нынешняя администрация
Кочаряна, особенно за после-
дние два года, резко усилила
свою деятельность на россий-
ском направлении, и в этой
сфере мы имеем особенно
ощутимые результаты. Они, в
частности, выразились в до-
говоренности по принципу
«имущество за долги». Она
порою получает однобокую
оценку в армянской прессе,
но с нашей точки зрения, это
соглашение является чрезвы-
чайно важным, потому что
несколько предприятий, ко-
торые за долги переходят в
собственность России, фак-
тически имеют возможность
подключиться к единой не-
когда советской экономичес-
кой системе, поскольку эти
предприятия были частью
этой в прошлом единой сис-
темы и сейчас имеют возмож-
ность получить заказы со сто-
роны России, а значит -созда-
вать рабочие места, обеспе-
чить работой тысячи людей. И
как результат - десятки тысяч
людей смогут жить и трудить-
ся на своей родине. Это бу-
дет также означать, что воен-
но-политическое сотрудниче-
ство между Россией и Арме-
нией будет построено на бо-
лее солидном фундаменте
серьезных экономических от-
ношений, чего не было или
было очень слабо развито в
последние годы.

Помимо этого, в после-
дние два года усилились кон-
такты официальных властей
Армении, самого Президента
и его министров с организа-
циями диаспоры во многих
странах и, что для нас очень
важно, с нашим Союзом ар-
мян России. Эти отношения
были поставлены на новый
уровень, они стали партнерс-
кими. Все это позволило нам
надеяться, что и в дальней-
шем при избрании Роберта
Кочаряна эти конструктивные
отношения будут развивать-
ся. Мало того, мы поддержи-
вали оба раза инициативу ар-
мянских властей по созыву
общеармянских форумов в
Ереване и были рады, что вла-
сти поддержали нашу иници-
ативу по созыву международ-
ного форума в Москве и идею

создания Всемирной армянс-
кой организации. Мы счита-
ем, что у нас сложились эф-
фективные партнерские от-
ношения, и это позволило нам
высказаться в поддержку
кандидатуры Роберта Кочаря-
на.

- Чем объяснить Ваш союз
с рамкаварами (Члены партии
«Рамкавар Азатакан» - ред.
«СГ»?

- Союз армян России осу-
ществляет в Армении целый
ряд экономических, образо-
вательных и научных про-
грамм. Всем, надеюсь, доста-
точно хорошо известна наша
программа компьютеризации
армянских школ. Ежегодно
празднование Дней Союза
армян России в Армении со-
провождается передачей в
дар сотен компьютеров шко-
лам Еревана и других облас-
тей Армении... Известно
наше сотрудничество с Акаде-
мией наук Армении и со Сла-
вянским Университетом, с
которыми наш Союз осуще-
ствляет целый ряд совмест-
ных программ. У нас разрабо-
тана довольно серьезная про-
грамма по созданию и разви-
тию в Армении малого и сред-
него бизнеса.

В последнее время мы все
больше и больше убеждались
в том, что нам очень сложно
работать в Армении, не имея
собственных структур. Мы
стояли перед выбором: то ли
создавать собственные
структуры, через которые мы
могли бы реализовывать
наши экономические, куль-
турно-образовательные, на-
учные и социальные програм-
мы, то ли найти себе партне-
ра, с которым мы могли бы
претворять в жизнь эти про-
граммы.

Наш выбор партии «Рамка-
вар Азатакан» был не случа-
ен. Это партия либерально-
демократической ориента-
ции, армянская национальная
партия, существующая свыше
80 лет. Много достойных лю-
дей в разные годы были чле-
нами и активистами этой
партии. Она имеет междуна-
родные связи, что для нас так-
же очень важно, потому что
мы рассчитываем на поддер-
жку в том числе и этой партии
при создании Всемирной ар-
мянской организации. Плюс
либеральная ориентация и
ценности этой партии. Плюс
тот факт, что эта партия не
была замечена ни в каких скан-
далах и ни в каких неблаговид-
ных делах. Плюс готовность
этой партии модернизиро-
ваться, быть современной,
попытаться стать эффектив-
ным инструментом экономи-
ческой и социальной полити-
ки в самой Армении.

Все это дало нам основа-
ние ориентироваться на
союз именно с этой партией.
Как будет развиваться это
сотрудничество, покажет
жизнь, но пока что мы до-
вольны результатами нашего
сотрудничества и рассчиты-
ваем, что оно будет долго-
срочным.

- Каковы ближайшие цели
Союза армян России?

- Как Вам известно, в Рос-
сии Союз армян занимается
обеспечением необходимых
условий для сохранения на-
циональной самобытности
российских армян, поддер-
живает общины в их культур-
но-просветительской дея-
тельности, в решении про-
блем, возникающих с мест-
ными администрациями или

правоохранительными орга-
нами, проводит общероссий-
ские мероприятия социаль-
но-культурного характера.

Есть целый ряд новых эко-
номических проектов, кото-
рые мы пытаемся реализо-
вать. Кстати, 19 числа мы при-
едем в Ереван с министром
промышленности, науки и
технологий России Ильей
Клебановым, другими мини-
страми и российскими биз-
несменами для того, чтобы
обсудить, какие вложения
можно сделать в армянскую
экономику и, следователь-
но, создать новые рабочие
места.

He могу не отметить еще
одно направление работы, в
которую наш Союз очень ак-
тивно вовлечен. Я имею в
виду сотрудничество с Гос-
комспортом России в целях
ускорения процесса восста-
новления Цахкадзора как се-
рьезной спортивной базы, на
которой некогда готовились
олимпийские чемпионы со-
ветского спорта. Мы хотим
реконструировать ее в соот-
ветствии с новыми мировы-
ми стандартами с тем чтобы,
с одной стороны, создать ин-
фраструктуру для туризма и
развития спорта в Армении,
а с другой - дать возможность
армянским спортсменам при
участии российских трене-
ров результативно готовить-
ся к Олимпийским играм и к
чемпионатам мира и Европы
и достойно представлять Ар-
мению на этих соревновани-
ях.

Трудно даже перечислить
все задачи, которые мы ста-
вим перед собой в этом году.
Но центральным направле-
нием нынешней работы Со-
юза является создание Все-
мирной армянской организа-
ции, которое было определе-
но форумом, прошедшим в
Москве в октябре 2002 года.
В рамках подготовки к учре-
дительному съезду этой орга-
низации, который состоится
в октябре в Москве, я, как
президент Союза армян Рос-
сии, совершил целый ряд ви-
зитов в разные страны.
Встречался с лидерами ар-
мянских общин в Аргентине,
Ливане, во Франции, в Со-
единенных Штатах Америки,
а также с государственными
и общественными деятеля-
ми этих стран. В ходе этих
встреч я объяснял лидерам
этих общин, руководителям
партий и общественных орга-
низаций цели и задачи вновь
создаваемой организации. В
общем, мы готовы и реши-
тельно настроены продол-
жить эту работу и достойно
провести учредительный
съезд в октябре для того,
чтобы действительно со-
здать организацию, которая
занималась бы объединени-
ем усилий всех армян для ре-
шения трех ключевых вопро-
сов, стоящих перед армянс-
ким народом: это - призна-
ние геноцида и все вытекаю-
щие отсюда проблемы; это -
решение нагорно-карабахс-
кой проблемы; это - подъем
экономики Армении, что яв-
ляется сегодня ключевой
проблемой для каждого ар-
мянина, для каждой полити-
ческой партии, для каждого
общественного движения.
Только экономически силь-
ная Армения имеет шансы
выжить в нынешних сложных
условиях и решить насущные
проблемы, которые стоят
перед обществом.

Валерию Гергиеву - 50
ладить тот нормальный про-
цесс, на котором держится
культура во всех странах
мира. Может быть, прекратит-
ся и эта безоглядная унизи-
тельная беготня на Запад.

ОТ ВЕРШИНЕ– К ВЕРШИНЕ
Валерий Гергиев родился

второго мая 1953 года в Мос-
кве. Родители – Абисал Герги-
ев, офицер Советской Армии,
и Тамара Лагкуева, инженер-
электронщик. Вырос во Вла-
дикавказе. Выпускник город-
ской СШ №5. Начальное му-
зыкальное образование полу-
чил в ДМШ №1 им. Чайковс-
кого, среднее специальное –

в Орджоникид-
зевском учили-
ще искусств
(ныне – Влади-
кавказское учи-
лище искусств
им. В. Гергиева),
где окончил
фортепианное
отделение и
прошел фа-
культатив по
симфоническо-
му дирижирова-
нию у педагога
Анатолия Брис-
кина.

Впоследствии окончил Ле-
нинградскую консерваторию
имени Н. А. Римского-Корса-
кова по классу симфоничес-
кого дирижирования у про-
фессора И. А. Мусина. В 23
года Валерий Гергиев одер-
жал победу на конкурсе ди-
рижеров имени Герберта фон
Караяна в Берлине и еще сту-
дентом консерватории был
приглашен в Кировский те-
атр.

С 1977 года – дирижер Ки-
ровского театра. Параллель-
но с этим с 1981 по 1985 годы
– главный приглашенный ди-
рижер Государственного
симфонического оркестра
Армении. В возрасте 35 лет
Валерий Гергиев был избран
художественным руководи-
телем оперной труппы, а с
1996 года является художе-
ственным руководителем-
директором Мариинского те-
атра. Сегодня он считается
одним из ведущих дириже-
ров мира, с которым стре-
мятся сотрудничать лучшие
оркестры и оперные театры
Европы, Азии и Америки. Од-
нако на протяжении всех лет
его служения искусству глав-
ное стремление Маэстро ос-
тается неизменным – превра-
тить труппу Мариинского те-
атра в лучшую труппу мира и
позволить стране гордиться
Санкт-Петербургом и Мари-
инским театром (пути разви-
тия которых он видит в един-
стве).



 

 

НОВОСТИ Переговоры

Большая нефть Спорт

Память

В ходе предыдущих вось-
ми раундов переговоров,
которые идут с 1996 года,
пятерым прикаспийским
субъектам (Азербайджану,
Ирану, Казахстану, России
и Туркмении) не удалось
прийти к консенсусу в воп-

росе о правовом статусе
Каспия - быть ли ему морем
или озером и как делить его
дно и водную поверхность.
На сегодняшний день пози-
ции Азербайджана, Казах-
стана и России в этом воп-
росе практически полнос-
тью совпадают. В Москве,
Астане и Баку допускают
деление дна Каспия на на-
циональные сектора от так
называемой модифициро-

Правовой статус Каспия выработают в Алма-Ате
 В Алма-Ате открылось очередное заседание рабо-

чей группы по выработке правового статуса Каспийс-
кого моря на уровне заместителей министров иност-
ранных дел пяти прикаспийских государств.

ванной срединной линии,
оставляя акваторию в об-
щем пользовании. Это по-
зволило трем государствам
договориться между собой
о разграничении дна водо-
ема на сопредельных учас-
тках и заключить двусто-

ронние соглашения в целях
осуществления суверенных
прав на недропользование.

Против такого подхода в
определении статуса Кас-
пия до последнего времени
решительно выступал
Иран, настаивая либо на
принципе кондоминиума
(всем по двадцать процен-
тов и дна, и акватории),
либо все в общем пользо-
вании. Туркмения, разде-

лявшая ранее частично по-
зицию Ирана, в настоящее
время все больше склоня-
ется к позиции своих север-
ных соседей. Тегеран, тра-
диционно выступавший
против заключения каких-
либо двусторонних соглаше-
ний по Каспию, по некото-
рым данным, уже склоняет-
ся к возможности заключе-
ния подобных соглашений.
Перед началом перегово-
ров считалось, что на смяг-
чение позиции Ирана, по-
видимому, повлияло зак-
лючение двусторонних со-
глашений по Каспию между
Россией, Казахстаном и
Азербайджаном. Эти согла-
шения показали, в частно-
сти, что Россия твердо на-
мерена придерживаться
границ, которые были опре-
делены еще во времена
СССР, и не согласится на
условия Ирана о двадцати-
процентном разделе Кас-
пия.

Напомним, сейчас пра-
вовой статус Каспия регу-
лируется советско-иранс-
кими договорами 1921 и
1940 годов, однако они не
регулируют порядок недро-
пользования.

Во встрече принимают
участие руководители деле-
гаций - специальный пред-
ставитель Президента Рос-
сийской Федерации по воп-
росам урегулирования ста-
туса Каспийского моря, за-
меститель иностранных дел
РФ Виктор Калюжный, пер-
вый вице-министр иност-
ранных дел Казахстана Кай-
рат Абусеитов, замести-
тель министра иностранных
дел Азербайджана Халаф
Халафов, специальный
представитель Исламской

Республики Иран по вопро-
сам Каспийского моря Мех-
ди Сафари и председатель
государственного предпри-
ятия по вопросам Каспийс-
кого моря при президенте
Туркменистана Хошгельды
Бабаев. Стороны намерены
продолжить работу над со-
гласованием проекта Кон-
венции о правовом статусе
Каспия.

ФОРМУЛА ДЕЛЕНИЯ
И все же Иран предлага-

ет свою формулу деления
Каспия, в результате кото-
рой доля Исламской Рес-
публики должна составить
именно двадцать процен-
тов. Такое заявление сделал
в Алма-Ате на открытии за-
седания специальный
представитель Исламской
Республики Иран по вопро-

сам Каспийского моря
Мехти Сафари. По мнению
Сафари, «методы раздела

должны основываться на
международных нормах,
которые уже применяются
на практике с учетом спе-
цифических особенностей
Каспийского моря». «По-
этому нужно найти ту фор-
мулировку, которая подой-
дет Каспийскому морю», -

подчеркнул он. По словам
Сафари, «Иран подтверж-
дает свое желание сотруд-

ничать с прикас-
пийскими государ-
ствами в части
транспортировки
энергоресурсов
Каспия». «Мы все-
гда подчеркивали
общее использова-
ние Каспийского
моря, как наилуч-
ший вариант в усо-
вершенствовании
правового статуса
Каспийского моря»,
- отметил он.

СООБРАЗЯТ
«НА ТРОИХ»?

Между тем, трехсторон-
нее соглашение между Рос-
сией, Казахстаном и Азер-
байджаном о линии сопри-
косновения морских границ
все же может быть подписа-
но, сообщил РБК первый
вице-министр иностранных
дел Казахстана Кайрат Абу-
сеитов. По его данным, «ка-
захстанская делегация гото-
ва была подписать данный
документ еще в Баку».
«Если наш партнер - Россия
- готов, то мы можем подпи-
сать данное соглашение в
Алма-Ате», - сказал Абусеи-
тов. По словам заместите-
ля министра иностранных
дел Азербайджана Халафа
Халафова, «на сегодняшний
день в данном соглашении
остались только техничес-
кие моменты - все основные
вопросы, текст соглашения
уже согласованы и россий-
ской, и азербайджанской, и
казахстанской сторонами».
Как отметил Виктор Калюж-
ный, «Россия также готова
подписать сегодня этот доку-
мент».

Ждать осталось недо-
лго...

Для окончательного за-
вершения сделки по прода-
же доли ЛУКОЙЛа в проек-
те Азери-Чираг-Гюнешли
(АЧГ) ЛУКойлу, по словам
главы министерства нало-
гов Азербайджана Фазиля
Мамедова следует уплатить
налог на прибыль. По его
словам, ЛУКойлу из облага-
емой налогом прибыли не-
обходимо вычесть расходы
в 156 миллионов долларов
по проекту «Ялама», а с ос-

Деньги – на бочку!

На маршруте трубопро-
вода Баку-Тбилиси-Джей-
хан в Шамкирском районе
Азербайджана найден древ-
ний некрополь. Его обнару-
жили сотрудники Института
археологии и этнографии
Национальной академии
наук Азербайджана и архе-
олог из Великобритании.
Сейчас археологи ведут
раскопки на берегу реки
Заямчай. А так как в буду-
щем году здесь будет про-

тавшихся 798 миллионов
долларов все-таки уплатить
налог - около 199,5 милли-
онов.

По информации Мини-
стерства налогов Азербай-
джана, что переписка меж-
ду местными чиновниками
и ЛУКойлом об уплате нало-
га идет с конца апреля. В
ЛУКойле говорят, что Азер-
байджан пока не предоста-
вил весомых аргументов в
свою пользу. По словам

представителя ЛУКойла,
соглашения о разделе про-
дукции в Азербайджане
превалируют над республи-
канским законодатель-
ством. А в соглашении по
АЧГ, в свою очередь, не упо-
минается никаких условий
о выплате налога на при-
быль в случае продажи
доли.

Руководитель аппарата
министра налогов Азербай-
джана Вугар Алиев подтвер-

дил, что приоритет СРП пе-
ред местным законодатель-
ством никто не отменял.
Однако, говорит чиновник,
если какая-либо компания
продает долю в СРП, то она
уже подпадает под действие
республиканских законов. А
в Налоговом кодексе Азер-
байджана сказано, что пла-
тельщиками налога на при-
быль в республике являют-
ся и предприятия-нерези-
денты.

На маршруте ОЭТ - древний некрополь
ложен трубопровод, архео-
логи приступили к исследо-
ванию древнего некрополя.
Работы экспедиции финан-
сируются компанией ВР.
Глава пресс-службы ВР-
Azerbaijan Тамам Баятлы со-
общила, что подробности
работы экспедиции будут
обнародованы по ее оконча-
нии. «После приезда архео-
логов в Баку будет органи-
зована пресс-конферен-
ция, а пока мы не можем

разглашать какую-либо ин-
формацию».

Между тем,  заведующий
отделом археологической
службы Института археоло-
гии Кошкар Кошкарлы сооб-
щила, что  Шамкирский
район Азербайджана пред-
ставлен наиболее яркими
древними и средневековы-
ми памятниками - могиль-
никами, городами... Час-
тично они изучены. Однако
наиболее ярким памятни-

ком среди этого многооб-
разия является средневеко-
вый шамкирский город, ко-
торый был разрушен тата-
ро-монголами в XIII веке.
«Этот памятник все еще
нуждается в серьезном ис-
следовании».

Всего таких памятников
на маршруте БТД - четыре.
Один из них - курган эпохи
бронзы у села Борсунлу Ге-
ранбойского района - почти
изучен.

11 мая 2003 года прошли
выборы депутатов парла-
мента Республики Север-
ная Осетия-Алания по 75
одномандатным избира-
тельным округам. В соот-
ветствии с пунктом 4 ста-
тьи 10 Федерального зако-
на РФ “Об основных гаран-
тиях избирательных прав
и права на участие в рефе-
рендуме граждан Россий-
ской Федерации” и пунтом
3 статьи 5 Закона Респуб-
лики Северная Осетия-
Алания “О выборах депута-
тов Парламента Республи-
ки Северная Осетия-Ала-
ния” выборы назначила
Центральная избиратель-
ная комиссия Республики
Северная Осетия-Алания.
На 75 депутатских манда-
тов было зарегистрирова-
но триста кандидатов.

В соответствии с мест-
ным законом, выборы при-
знаются состоявшимися в
случае, если в них приня-
ло участие не менее 25
процентов зарегистриро-
ванных по избирательно-
му округу избирателей,
либо если количество голо-
сов, поданных за кандида-
та, набравшего наиболь-
шее количество голосов,
меньше, чем количество
голосов избирателей, по-
данных против всех канди-
датов. Избранным призна-
ется кандидат, получив-

Выборы

В Осетии избрали
народных представителей

ший более половины от
общего числа голосов из-
бирателей, принявших
участие в голосовании.
При равном числе голосов
избранным считается кан-
дидат, зарегистрирован-
ный раньше.

По предварительным
сведениям, в избиратель-
ном округе №23, выборы
не поводились, в связи с
тем, что  на день голосова-
ния оставался только один
зарегистрированный кан-
дидат.  В 74 избиратель-
ных округах выборы состо-
ялись, в выборах приняло
участие от 34,0 до 93,5 про-
цента избирателей. Из-
бран 31 депутат, в 25 из-
бирательных округах будет
проводиться повторное го-
лосование, в 18 избира-
тельных округах подводят-
ся окончательные итоги го-
лосования.

Прошли также выборы
депутатов Собраний пред-
ставителей города Влади-
кавказа, где на 75 депутат-
ских мандата также пре-
тендовали триста кандида-
тов. По предварительным
сведениям, выборы состо-
ялись во всех округах. Со-
стоялись выборы в Собра-
ния представителей вось-
ми районов Осетии. И
здесь, по предваритель-
ным данным, выборы со-
стоялись во всех округах.

Парад дружбы
Представители четырех

республик Северного Кавказа
– Ингушетии, Северной Осе-
тии, Кабардино-Балкарии, Чеч-
ни - и города Астрахани при-
няли участие в автопробеге,
посвященном Дню Победы.
Это мероприятие проводится
четвертый год подряд у Эль-
хотовских ворот под Влади-

кавказом, где в 1942 году было
остановлено продвижение
немецких войск на Кавказ.

Множество людей собра-
лось у памятника у Эльхотовс-
ких ворот, чтобы отдать дань
памяти погибшим в этой са-
мой жестокой в истории чело-
вечества войне. Это стало не
только проявлением уваже-
ния к погибшим и живым за-
щитникам Кавказа, но и еще
одним свидетельством неру-
шимости дружбы кавказских
народов. Символичным стало
участие в автопробеге пред-
ставителей Чеченской Респуб-
лики, которая, несмотря на
крайнюю сложность ситуации,
в которой она находилась в
последние девять лет, нашла
в себе силы и возможность
впервые принять участие в
автопробеге мира и дружбы.

По древней кавказской
традиции, завершилась
встреча праздничным засто-
льем.

Обнаружены
мелодии
старых

ингушских
песен

Сотрудник Государ-
ственной архивной служ-
бы Республики Ингушетия
Берснак Газиков обнару-
жил в Ростовском област-
ном архиве сборник «Му-
зыкально-песенное твор-
чество горцев Северного
Кавказа» Андриана Митро-
фанова. Речь идет о запи-
сях 1932 года, сообщает
Ингушетия.ru. Из этого
сборника, по словам Гази-
кова, они скопировали 25
песен. Среди нотных запи-
сей ингушских песен -
пять в исполнении Фати-
мы Мальсаговой. Некото-
рые из них известны и ис-
полняются сегодня. Дру-
гие записи ждут своего
исследователя и исполни-
теля. Эти нотные записи
ранее не публиковались в
регионе и, надо надеяться,
все они будут изданы. Ин-
тересно, что названия
многих песен написаны
латиницей.

Очень интересна песня
«Мохк бахьан латар», за-
писанная с напева Газима-
гомеда Даурбекова - ин-
гушского художника из се-
ления Барсуки. Представ-
лены ноты и текст песни.

Фольклор

Азербайджанский конно-
спортивный клуб «Гюнай»
провел турнир на «Кубок
Президента». Призовой
фонд турнира составил
пять тысяч долларов.

Главный приз - Кубок
Президента – достался гру-
зинскому спортсмену Зазе
Читрикашвили, который
выступал на коне «Хайфа».
Наездник не только стал об-
ладателем почетного тро-
фея, но получил чек на ты-
сячу долларов.

По мнению обозревате-
лей, его победа стала в не-
котором роде неожиданной,
так как первый день сорев-
нований прошел под знаком
азербайджанских спорт-
сменов, не встретивших
острой конкуренции со сто-
роны грузинских и молдав-
ских всадников. Азербайд-
жан представляли сразу

Армению посетит
президент ФИФА

22 мая Армению с одно-
дневным визитом посетит
президент ФИФА Йозеф
Блаттер. Как сообщил кор-
респонденту Арминфо
пресс-секретарь Федера-
ции футбола Армении Су-
рен Багдасарян, целью ви-
зита Блаттера в республи-
ку является участие в от-
крытии спортивной школы
в столичной общине Мала-
тия - Себастия. строитель-
ство школы производилось
при содействии ФИФА в
рамках четырехлетней про-
граммы. Стоимость проек-
та 400 тысяч долларов. Баг-
дасарян также сообщил,
что пока четко не определен
график встреч президента

ФИФА в Армении, но, ско-
рее всего, Йозеф Блаттер
встретится с Президентом
страны Робертом Кочаря-
ном.

Армяне и азербайджанцы
встречаются на футбольном поле

Довольно необычный
способ профилактики конф-
ликтов на межнациональной
почве придумали в Карель-
ской области России. Как
пишут московские «Извес-
тия», на футбольном поле в
рамках единственного в
стране чемпионата нацио-
нальных общин встречают-
ся армяне и азербайджан-
цы, евреи и арабы, русские

и «кавказцы» и представите-
ли ряда других национально-
стей. Команды носят назва-
ния стран или регионов:
«Грузия», «Армения», «Азер-
байджан», «Израиль», «Па-
лестина», «Греция»... В ны-
нешнем, уже третьем по
счету, чемпионате приняли
участие команды грузин,
армян, азербайджанцев,
евреев, греков и карелов.

Кубок Президента завоевал
грузинский всадник

три клуба: «Гюнай», «Бина»
- из Баку - и «Арсенал» - из
Раманы. В первый день
всадники соревновались на
лошадях, возраст которых
превышал шесть лет.

А во вто-
рой день со-
ревнований
вперед выр-
вались гру-
зинские на-
е з д ни ки .
Основную
ставку они
сделали на
Кубок Пре-
зидента и,
надо ска-

зать, не прогадали. Из че-
тырнадцати всадников
лишь трое - Заза Читрикаш-
вили и представители Азер-
байджана Рашад Самедов и
Виктор Сичак - завершили
дистанцию, не набрав
штрафных очков, и вышли
в финал. И тут сказалось
преимущество грузинских
наездников и скакунов:
Заза показал лучшее вре-
мя.

Памятные кубки всем
призерам вручал посол
Германии в Азербайджане
доктор Клаус Гревлих, явля-
ющийся к тому же и почет-
ным президентом КСК «Гю-
най».

Армения не согласна с США

Министр иностранных дел Армении Вартан Осканян под-
черкнул неприятие своей страной той политики, которую про-
водят США в отношении Исламской Республики Иран. Высту-
пая перед членами партии «Дашнакцутюн», он сказал: «Арме-
ния не готова поддержать те действия, которые ставят под
угрозу близкие отношения между Тегераном и Ереваном.
Наличие тесных отношений в политике и экономике между
нашими странами один из основных факторов внешней по-
литики Армении, сформировавшейся в последние десятиле-
тия, который также будет продолжен».

Опровергнув возможность любого блока с США в целях
изоляции Ирана, глава МИД Армении отметил: «Подобная по-
литика американской администрации противоречит приори-
тетным направлениям армянской политики в области безо-
пасности и экономического развития». В частности, Осканян
сказал, что наличие общей открытой границы его страны с
Ираном основной фактор устранения блокады, в которой на-
ходится Армения, сообщает Iran.Ru.

Парламент Болгарии раз-
решил пролет и пребывание
на территории Болгарии ино-
странных летательных аппа-
ратов, наземной техники, их
экипажей, руководящего и
обслуживающего персонала
во время учения НАТО «Коо-
ператив Кий-2003». Многона-
циональные авиационные
учения НАТО, как пишет бол-

Болгария дает добро

гарская газета «Дневник»,
пройдут с 30 август по 16 сен-
тября 2003 года на террито-
рии Болгарии. В них будут
участвовать 76 самолетов и
вертолетов и 1250 военнос-
лужащих из Азербайджана,
Болгарии, Великобритании,
Греции, Латвии, Литвы, Маке-
донии, Молдовы, Турции, Ук-
раины...

Покушение на заместителя министра внутренних дел Да-
гестана Магомеда Омарова в минувший понедельник могли
совершить те же люди, которые напали в феврале 2003 года
на заместителя начальника отдела по борьбе с бандитизмом
УБОП МВД Дагестана Арипа Гаджимагомедова. Напомним, что
взрывное устройство с дистанционным управлением было ус-
тановлено под мостом в центре города. От взрыва «Волгу», в
которой ехал генерал Омаров, повело направо, водитель едва
удержал еe. Бомба была начинена болтами и кусками армату-
ры. По данным МВД Дагестана, генерал Омаров слегка конту-
жен, а водителю осколками лобового стекла повредило лицо.
Преступников, совершивших взрыв в Махачкале, опознал по
фотороботу один из очевидцев, который видел как они зак-
ладывали взрывное устройство под мостом через железно-
дорожный переезд на улице Ленина. Интересно, что предста-
вители правоохранительных органов неохотно комментиру-
ют это происшествие. Пока они только констатируют факт
покушения на жизнь генерала Омарова.

В Дагестане -
серийные покушения?

Агентство торговли и раз-
вития США предоставит Ар-
мении грант в размере 275980
долларов для изучения эко-
номической целесообразнос-
ти реализации армянского
космического проекта. Соот-
ветствующее соглашение
подписали в Ереване по ито-
гам Шестого заседания Армя-
но-американской рабочей
группы по экономическому
сотрудничеству посол США в
Армении Джон Ордуэй и ди-
ректор Армянского центра
космических исследований
Ваге Гурзадян. Цель проекта -

Армянский космический проект

строительство наземной
спутниковой станции и ульт-
рафиолетового телескопа в
Центре космических исследо-
ваний РА. На первом этапе
программы будет построена
наземная спутниковая стан-
ция, которая будет работать
и на коммерческой основе. На
второй стадии предусматри-
вается разработка и установ-
ка ультрафиолетового теле-
скопа, который позволит со-
здать Небесный атлас ультра-
фиолетового спектра, что
явится серьезным вкладом в
современной астрофизики.

Старейшему из дагестанских ветеранов Великой Отече-
ственной войны Мустафе Гаджиеву, который 15 марта отме-
тил 102 день рождения, накануне Дня Победы вручены ключи
и документы от автомобиля «Ока». Гаджиев первым из боль-
шой группы ветеранов получил ключи от автомашины на це-
ремонии, состоявшейся в Махачкале. Ключи и документы уча-
стникам Великой Отечественной войны вручил председатель
правительства Дагестана Хизри Шихсаидов. Кроме Мустафы
Гаджиева автомобили получили еще 55 ветеранов, сообщает
РИА «Новости».

Старейшему ветерану -
ключи от автомашины

В Московском доме друж-
бы проходит фестиваль, по-
священный столетию со дня
рождения известного ар-
мянского композитора Ара-
ма Хачатуряна. Как сообща-
ет агентство ИТАР-ТАСС, в

Фестиваль Арама Хачатуряна

фестивале принимают уча-
стие ведущие коллективы и
исполнители Армении и Рос-
сии. Напомним, что по реше-
нию ЮНЕСКО 2003 год объяв-
лен «Годом Арама Хачатуря-
на».

Главный режиссер Азербайджанского государственного
оперного театра Хафиз Гулиев поставил комедию Узеира Гад-
жибекова «Аршин мал алан» в Москве. Эта постановка Гулие-
ва была осуществлена в Баку в 1998 году, в начале 2003 года
режиссер на сцене оперного театра Анкары. В московский
постановке задействованы солисты Большого театра и Опер-
ного центра, актеры Театра сатиры и Театра эстрады. Большую
помощь в осуществлении постановки оказала дочь великого
оперного певца Владимира Атлантова Лала Атлантова. Она
же и исполнит роль Гюльчохры, в роли Аскера выступит моло-
дой вокалист Самир Джафаров.

«Аршин мал алан»
на московской сцене

Президиум Адыгской (Чер-
кесской) академии наук про-
вел заседание в Нальчике. На
заседании были обсуждены
работа Московского центра
АМАН, а также ход подготов-
ки издания «Адыгской энцик-
лопедии». Как сообщили ди-

«Адыгская энциклопедия»

ректор Института адыгской
энциклопедии Мухамед Ха-
фицэ и ее главный редактор
Мухадин Кумахов, выход из-
дания будет приурочен к 140-
летию окончания русско-кав-
казской войны, которое будет
отмечаться в мае 2004 года.

Во Владивостокском морском торговом порту российски-
ми пограничниками был задержан гражданин Армении, кото-
рый пытался нелегально проникнуть на территорию Южной
Кореи. Как сообщает РИА «Новости», 35-летний мужчина пы-
тался нелегально в тоннеле гребного вала российского теп-
лохода «Гамзат Цадаса» достичь «земли обетованной». При себе
он имел общегражданский паспорт Республики Армения. На-
чато пограничное разбирательство, в ходе которого предсто-
ит выяснить, кто из членов экипажа судна и на каких условиях
содействовал неудачливому «путешественнику» в попытке
незаконного пересечения российской Государственной морс-
кой границы.

В Южную Корею –
в тоннеле гребного вала
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Среди многих знакомых
Отари были люди разных про-
фессий, люди из самых  раз-
личных слоев общества. Осо-
бо близкие составляли очень
узкий круг. Но Иосиф Давидо-
вич и здесь занимал отдель-
ное и почетное место, так же,
как и Отари у Кобзона. Возни-
кает вопрос, откуда такая бли-
зость, что лежало в основе
этих особых отношений? Ведь
их знакомство не исчисля-
лось десятками лет. Они не
были и ровесниками - Иосиф
Давидович был на десять лет
старше Отари. Да и профес-
сии у них разные.

И.Д.Кобзон, популярней-
ший певец, член высшего за-
конодательного органа стра-
ны - и в советские времена и
после. Человек чрезвычайно
занятой, с колоссальной об-
щественной нагрузкой, он ак-
тивно занимается благотво-
рительностью, потому что
главное в его жизни – делать
людям добро.

Отари Витальевич - спорт-
смен, известный тренер, об-
щественный деятель, тоже
активно занимался благотво-
рительностью: основал Фонд
имени Льва Яшина. Для него
тоже главным в его жизни
было делать добро, и можно
с уверенностью сказать,
именно это их объединяло.
Добродетель. Прежде всего,
добродетель.

Оба отдавали немалые
силы воспитанию молодых,
обоих тревожила и волнова-
ла судьба нового поколения,
оба стремились к тому, что-
бы смена была достойной,
здоровой физически и духов-
но. Именно это лежало в ос-
нове взаимоотношений двух
этих сильных, уверенных в
себе, мужественных людей.

Отари называл Иосифа
«Великий Кобзон». Он гордил-
ся дружбой с Кобзоном. Од-
нако для Отари И.Д.Кобзон
был великим не только пото-
му, что он всенародно извес-
тный и любимый певец, но и
потому, что Кобзон, по мне-
нию Отари, был настоящим
мужчиной.

« ДРУЗЬЯ ОТАРИ – ВЕЛИКИЙ КОБЗОН »
В прошлом году в нашей газете в нескольких номе-

рах были опубликованы фрагменты из пока неиздан-
ной книги Темура Гецадзе «Правда  и ложь об Отари
Квантришвили». Публикация вызвала большой интерес
читателей.

Сегодня мы предлагаем вниманию читателей главу
«Друзья Отари – великий Кобзон».

В начале 90-х годов, когда
во всех сферах нашей жизни
расплодилось невероятное
множество хапуг, выгодни-

ков, лгунов, мошенников и
им подобных, И.Д.Кобзон ос-
тавался самим собой, то есть
человеком, который, несмот-
ря на свои множественные и
большие связи, никогда нико-
го не обманывал, был истин-
ным рыцарем. «Слово Кобзо-
на лучше любого договора,
оформленного и заверенно-
го в нотариальной конторе», -
говорил Отари.

Отари не раз говорил, что
Иосиф Давидович - Мужчина с
большой буквы, что, к сожале-
нию, редкое явление в нашей
сложной действительности.

Рассказывая о нем своим
знакомым, Отари подчерки-
вал: «После Великой Отече-
ственной войны в России и по
всему Советскому Союзу не
найти ни одного деятеля ис-
кусства, который так прекрас-
но совмещал бы свой про-
фессионализм с мужеством
и патриотизмом. Своим силь-
ным и необыкновенно краси-
вым голосом он не просто
восхищает, он воспитывает и

настраивает людей на добрые
дела.

Кобзон много раз подтвер-
ждал свой героический дух
мужественными поступками.
Об этом говорит и тот факт,
что во время афганских собы-
тий И.Д.Кобзон  десять раз
самолетом летал в Афганис-
тан. А что творилось в небе
Афганистана, хорошо знают
не только летчики, но и  все,
кому довелось служить там в
те годы. Каждый полет над
Афганистаном был связан с
большим риском. В любой
момент самолет мог быть

сбит моджахедами.
Кобзон всегда бывал на

передовых позициях, там, где
слышны были свист пуль и
грохот снарядов. Он пел, не
зная усталости, для измучен-
ных солдат. Его голос, его
песни рождали веру, вселя-
ли надежду в то, что жизнь
продолжается, что они, эти
молодые ребята, вернутся в
конце концов в свои дома,
увидят своих близких, род-

ных, любимых…
Рисковал жизнью Иосиф

Давидович и тогда, в дни Чер-
нобыльской трагедии, когда
он, почти пять или шесть ча-
сов, не уходя со сцены, давал
ликвидаторам аварии заряд
сил и энергии для борьбы про-
тив дьявольской стихии за
спасение жизней миллионов
людей.

Отари часто указывал еще
на одно достоинство Иосифа
Давидовича – стремлении не
делать никому зла. Отари
очень нравились воспомина-
ния И.Д.Кобзона о своей ма-
тери. Именно она внушала
ему великую библейскую
мудрость. «На зло не отвечай
злом, Бог ему судья и Всевыш-
нему решать, как с ним быть».

Для создания полной кар-
тины о дружеских отношени-
ях Кобзона и Квантришвили
приведем высказывания са-
мого Иосифа Давидовича об
Отари:  «В нем было столько
силы... Я так любил смотреть
на него. Мы уезжали отды-
хать, ей Богу, если бы не жен-
щины, которых мы очень лю-
бим, можно было подумать,
что мы гомосексуалисты. На-

столько нежно мы относи-
лись друг к другу. Я немно-
жечко верховодил в наших
взаимоотношениях, потому
что был старше. Мне он про-
щал все фамильярности в
свой адрес, их было достаточ-
но. Прощал все, как старше-
му брату. Но мы никогда не
лезли друг другу в душу».

«Я очень любил этого че-
ловека. Для меня эта потеря
невосполнима. Был он лично-

стью яркой, интересной, боль-
шим патриотом России».

«Очень мало людей имели
его квартирный телефон и
были вхожи в его дом. Мы
дружили семьями. Я чувство-
вал себя спокойно там, где
бывал Отари Витальевич. От
него веяло силой. Все знали,
что ни одна шавка не позво-
лит себе нахулиганить или
оскорбить кого-нибудь, где
есть он. И за ним стояла не
мафия, а вот такие не слабые
пацаны, кого вы видите здесь,
в моем офисе: спортсмены,
офицеры, «афганцы».

Квантришвили всегда бо-
ролся за то, чтобы в России
росли физически здоровые
люди.  «Плохие поступки, -
повторял Отари, - совершают
физически неполноценные
личности».

«В октябре 1993 года он
приходил с группой спорт-
сменов к Белому дому, при-
зывая к спокойствию и благо-
разумию, дабы не пролилась
кровь».

«23 февраля, в бывший
День Советской Армии, а
ныне - День защитника Оте-
чества, Отари Витальевич хо-

тел провести концерт во
Дворце съездов. Но на этот
вечер зал был занят аналогич-
ным мероприятием, которое
проводил мэр Москвы. Реши-
ли устроить концерт для ве-
теранов 8 мая. «Отари, - спро-
сил я, – для чего тебе это нуж-
но?» «У меня, - ответил он, -
папа был фронтовик. Прово-
дить концерт или нет?» «Ко-
нечно, - сказал я, - проводить,
обязательно». Я ему посвятил
песню на гениальные стихи
Юрия Левитанского: «Год про-
шел, как не было...жизнь про-
шла, как не было... не погово-
рили».

Насчет богатства Отари
Витальевича Иосиф Давидо-
вич отвечал:

«Вы мне поверите, я не
знаю, сколько у него было де-
нег. Но я не думаю, что он был
богатым человеком. Он был
не бедным – я бы так опреде-
лил».

«И вообще, почему бы вам
не поговорить с семьями и
спортсменами, которым по-
могал Отари? Почему не по-
бывать в доме так называемо-
го «крестного отца», где, кро-
ме телевизора, абсолютно
никакой роскоши? Посмотри-
те, как одеты его дети, супру-
га, что за обстановка в квар-
тире. А ведь «крестный отец»
должен жить красиво, широ-
ко. Но его волновали другие
вещи. Все со своей детской
спортивной школой носился:
«Еще немножко – и мы ее до-
строим».

Лет восемь тому назад
Иосиф Кобзон писал: «Я не
собираюсь в свои 58 лет ис-
кать новых друзей. Увы, со
многими я смогу теперь
встретиться только в небес-
ной канцелярии. Видите фо-
тографии на стене? Это те, кто
мне дорог, но кого уже нет
рядом. Список этот постоян-
но пополняется: Юрий Гагарин,
Леонид Утесов, Дин Рид, Анд-
рюша Миронов, Отари Квант-
ришвили».

Вот так оценивает И.Д.Коб-
зон своего друга Отари. В этой
дружбе цель у обоих была
одна - увидеть Россию силь-
ным, демократичным государ-
ством, с состоявшимися фи-
зически и духовно здоровыми
гражданами.

И.Д.Кобзон всегда там, где
трудно Родине. Это Афганис-
тан, это Чернобыль и недавние
события, когда весь мир был
взбудоражен событиями на
Дубровке. И.Д.Кобзон, рискуя
собственной жизнью, одним
из первых пошел к террорис-
там, предлагая себя взамен
ребенка или женщины. Терро-
ристы его не оставили у себя,
но своим героизмом Иосиф
Давидович даровал свободу и
жизнь нескольким заложни-
кам. Это еще раз доказывает,
что Кобзон остается таким,
каким он был в молодости, и
вновь готов, как верный сол-
дат, служить Родине и совер-
шать для людей добрые дела.

Темур ГЕЦАДЗЕ

Грузинское научное обще-
ство понесло большую утра-
ту. Сегодня сороковой день
кончины видного ученого и
педагога, известного гру-
зинского искусствоведа,
члена-корреспондента Ака-
демии наук Грузии, заслу-
женного деятеля науки, про-
фессора Тбилисского госу-
дарственного университета
имени Иванэ Джавахишви-
ли Пармена Парнаозовича
Закарая. Представителя
поколения ученых, которое
внесло огромный вклад в
исследование истории гру-
зинского искусства.

Пармен Закарая родил-
ся в 1914 году в селе Наджа-
хово Мартвильского райо-
на, в семье известного це-
лителя Парнаоза Закарая.
По окончании средней шко-
лы продолжил учебу на ар-
хитектурном факультете
Тбилисского индустриаль-
ного института; с 1941 года
он - аспирант Института ис-
тории искусств Академии
наук Грузии, работал под ру-
ководством академика Г.Чу-
бинашвили. В 1947 году за-
щитил кандидатскую, а в
1959 году – докторскую дис-
сертации.

Основной сферой науч-
ных интересов Пармена За-
карая было грузинское зод-
чество. Он считается осно-
воположником изучения
фортификационных соору-
жений Грузии. Параллельно
он исследовал культовую
архитектуру средних веков.
Пармен Закарая - автор бо-
лее двухсот научных трудов,
в том числе тридцати моно-
графий. Особо следует от-
метить его фундаменталь-
ные исследования: “Древ-
ние города и крепости Гру-
зии”, “Грузинская централь-
но-купольная архитектура”,
“Цихегоджи-Нокалакеви-

Пам ять

Пармен Закарая

Археополис”, “Зодчество
Тао-Кларджети”. Его много-
численные труды изданы на
русском, немецком и фран-
цузском языках.

С 1948 года Пармен Зака-
рая работал в Государствен-
ном музее имени С.Джана-
шиа. Под его руководством
были осуществлены раскоп-
ки значительных городищ, в
том числе Урбниси, Греми,
а также крепостей Ностэ и
Чаквинджи. В течение деся-
тилетий он руководил архе-
ологическим изучением та-
ких крупных памятников, как
Нокалакеви.

Пармен Закарая совме-
щал научную работу с ак-
тивной педагогической дея-
тельностью. В течение ряда
лет читал лекции в Теат-
ральном институте, Акаде-
мии художеств и Политех-
ническом институте. С 1975
года, на протяжении  25 лет,
руководил кафедрой исто-
рии и теории искусств Тби-
лисского государственного
университета, до последних
дней жизни продолжал пе-
дагогическую деятель-
ность. Под его руководством
воспитаны многие поколе-
ния грузинских искусство-
ведов.

Заслуги Пармена Зака-
рая перед грузинской куль-
турой и наукой отмечены
многими премиями и на-
градами. Его книги в разное
время были удостоены на-
учной премии имени Иванэ
Джавахишвили, универси-
тетской премии, премии
Союза архитекторов Гру-
зии. Он был почетным чле-
ном Биографического ин-
ститута США.

Как общественный дея-
тель Пармен Закарая был
членом многих научных со-
ветов и обществ, в том чис-
ле Комитета по Государ-
ственным премиям в обла-
сти науки и техники, Союза
архитекторов, Союза ху-
дожников, а также членом
Эгрисской и Колхидской
народных академий, почет-
ным гражданином Мартви-
ли и Сенаки.

Батони Напо, как с любо-
вью (но не фамильярно) об-
ращались к нему коллеги,
студенты, близкие, был
большим патриотом, ис-
следователем с широкой
эрудицией, верным другом,
обаятельным, всеми люби-
мым, отзывчивым челове-
ком и останется таким в па-
мяти его многочисленных
коллег, друзей, учеников и
близких.

Огромный вклад Парме-
на Закарая в  грузинскую ис-
кусствоведческую науку бу-
дет оказывать помощь еще
многим поколениям в ис-
следовании грузинского ис-
кусства.

Тбилисский
государственный

университет
им.И.Джавахишвили,

деканат исторического
факультета ТГУ,

кафедра истории
 теории искусства ТГУ.

Событие

- Мы собрались сегодня,
чтобы поговорить об истори-
ческом событии, которое,
полагаю, не может оставить
равнодушным ни одного че-
ловека. Я прошу вас прочув-
ствовать трагедию украинско-
го народа и осознать, что
именно благодаря своим чу-
довищным масштабам это
событие - не только трагедия
украинского народа, но и все-
го человечества. По данным
исследователей, число жертв
голодомора насчитывает око-
ло десяти миллионов чело-
век. Как могло произойти та-
кое в XX веке, в веке наивыс-
шего расцвета культуры и луч-
ших человеческих качеств?
Историкам и ученым удалось
найти ответ на этот мучи-
тельный вопрос: причиной
стала тоталитарная система,
спланировавшая и осуще-
ствившая акт геноцида укра-
инского народа. Основная
причина голода - социально-
экономические последствия
массовой коллективизации,
когда было уничтожено кула-
чество, основная часть крес-

ТАКОЕ НЕ ДОЛЖНО ПОВТОРИТЬСЯ !

тьянства, всегда являющее
собой мощную опору Украи-
ны. Правда об этих историчес-
ких событиях умалчивалась
на протяжении семидесяти
лет. Для многих факт голодо-
мора оставался неизвестен и
после обретения Украиной
независимости. Почему так
произошло, почему мир до

сих пор так мало знает об
этом? После восстановления
независимости Украины этот
вопрос поднимался неоднок-
ратно. В 1984 году Президент
США Рональд Рейган предло-
жил объявить четвертое но-
ября Днем памяти невинно

«Украина - это нежнейшее слово любви», - этим выраже-
нием началась акция памяти жертв голодомора в Украине в
1932-33 годах. В акции принимали участие представители
исполнительной и законодательной ветвей власти Грузии,
дипломатического корпуса. Организаторами акции стали По-
сольство Украины в Грузии, Международный культурный
центр дружбы и культуры Украины «Светлица», первая укра-
инская школа имени Михаила Грушевского, молодежная орга-
низация «Проминь». Проведению акции способствовали и
грузинские бизнесмены.

Из выступления Чрезвычайного и Полномочного Посла Ук-
раины в Грузии Стефана ВОЛКОВЕЦКОГО:

погибших в Украине от голо-
домора. В 1988 году Конгресс
США и Международная ко-
миссия юристов признали
факт осуществления геноци-
да в Украине. По мере того как
национальная трагедия при-
обретала все больший резо-
нанс, представители украин-
ской диаспоры создавали ме-
мориалы, посвященные памя-
ти жертв по всему миру. Се-
годня их можно видеть в
США, Англии, Канаде, Австра-
лии, Израиле. Люди, которые
способствовали созданию
мемориалов, верили, что на-
станет время, когда во всем
мире узнают правду... Сегод-
ня это время настало!..

В вечере приняли учас-
тие учащиеся первой укра-
инской школы и представи-

тели украинских организа-
ций в Грузии «Светлица» и
«Проминь». Был показан и
художественный фильм «Го-
лод-33» режиссера Олеся
Янчука. Большую часть это-
го вечера в Доме кино зву-
чала мелодичная украинская
речь. И не нужно было знать
язык для того, чтобы не
только понять умом, но и
прочувствовать боль, тра-
гизм тех лет.

Мнение собравшихся в
тот вечер было единым: при-
знание голодомора актом ге-
ноцида имеет принципиаль-
ное значение, историческая
справедливость должна
быть восстановлена, а подоб-
ное не должно повториться
нигде и никогда. В заключе-
ние вечера от имени всего
украинского народа была
выражена  благодарность Гру-
зии, которая когда-то при-
ютила спасающихся от голод-
ной смерти людей. Украинс-
кий народ помнит об этом и
выражает искреннюю благо-
дарность.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

Сцены из театрализо-
ванного представления

Чрезвычайный
и Полномочный Посол

Украины в Грузии
Стефан Волковецкий

НА ABKHAZETI.COM
РАЗМЕСТИЛИ ПОРНОГРАФИЮ

Как сообщает Медиа-Ньюс, вчера в Тбилисском Доме жур-
налиста состоялась пресс-конференция президента «Ассо-
циации издателей» Шадимана Халадзе, одно время являю-
щегося владельцем интернет-сайта www.abkhazeti.com.

В 1996-2002 годах на этом сайте, зарегистрированном в
США, была размещена информация о конфликте в Абха-
зии, однако с прошлого года, в связи с финансовыми про-
блемами, сайт был закрыт. Нынешним владельцем сайта
является американская корпорация Newgideor, которая
сейчас размещает на нем порноматериалы. Президент
«Ассоциации издателей» намерен подать жалобу в Меж-
дународный арбитражный суд.

СЕПАРАТИСТЫ ГОТОВЯТ
«КОНСТИТУЦИОННЫЕ

ИЗМЕНЕНИЯ»

Сепаратистские власти Абхазии приняли решение о созда-
нии «парламентской  комиссии», которой будет поручена под-
готовка «конституционных изменений».

Как заявил Интер-Пресс председатель т.н. народно-
го собрания Абхазии Нугзар Ашуба, часть «депутатов»
вместе с общественно-политическими организациями
категорически потребовала передать «парламенту»
функцию утверждения состава «правительства». Кро-
ме того, они требуют отмены ценза, предписывающе-
го   кандидатам в «президенты» срок постоянного про-
живания в Абхазии на протяжении последних пяти лет.

МИНИСТЕРСТВА УПРАВЛЕНИЯ
ГОСУДАРСТВЕННЫМ ИМУЩЕСТВОМ

БОЛЬШЕ НЕТ

Министерство управления государственным имуще-
ством со среды перестало функционировать, на его базе
создан Департамент приватизации, который входит в Ми-
нистерство экономики, промышленности и торговли, со-
общает Прайм-Ньюс.

Как заявил на пресс-конференции министр экономики,
промышленности и торговли Георгий Гачечиладзе, на базе
упраздненного министерства создано Агентство по управ-
лению государственными предприятиями, которое вхо-
дит в состав возглавляемого им ведомства. Распоряже-
нием Президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе руководи-
телем Агентства по управлению государственными пред-
приятиями назначен бывший начальник Агентства по ин-
вестициям Министерства экономики, промышленности и
торговли Важа Капанадзе. Гачечиладзе сказал, что канди-
датура бывшего министра управления государственным
имуществом Соломона Павлиашвили представлена Пре-
зиденту на пост заместителя министра экономики, про-
мышленности и торговли, но решение по данному вопро-
су пока не принято. В ведение Агентства по управлению
государственными предприятиями передано до 1500 про-
мышленных объектов с долей участия государства.

«AES-ТЭЛАСИ» НЕ ПРИЗНАЕТ
ШТРАФЫ ГОСУДАРСТВЕННОЙ

ИНСПЕКЦИИ ЦЕН

Энергораспределительная компания «AES-ТЭЛАСИ» тре-
бует рассмотреть в согласительной комиссии, созданной для
урегулирования существующих между компанией и прави-
тельственными структурами проблем,

вопрос о наложении на компанию Государственной ин-
спекцией цен штрафа в размере 97 миллионов лари.
Как заявили Интер-Пресс в офисе «AES-ТЭЛАСИ»,
штраф, наложенный на американскую компанию, ее ру-
ководство считает несправедливым и поэтому не со-
бирается сдавать свои позиции.

ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ
С УКРАИНЫ

Вчера в Тбилиси прибыли пять вагонов гуманитарной
помощи, направленной народу Грузии Правительством Ук-
раины, сообщает Интер-Пресс.

 Гуманитарная помощь – а это строительные материа-
лы, цемент, рубероид, кровельный материал, стекло - пред-
назначен для населения, пострадавшего от землетрясе-
ния 25 апреля прошлого года. Украинское правительство
также направило школьный инвентарь для единственной
на постсоветском пространстве украинской школы в Тби-
лиси. На церемонии передачи гуманитарного груза при-
сутствовали представитель Посольства  Украины в Грузии
и мэр Тбилиси Иванэ Зоделава. Мэр поблагодарил Прези-
дента Украины Леонида Кучму и своего киевского коллегу
за оказанную помощь и отметил, что гуманитарная помощь
будет передана в основном наиболее пострадавшим от
землетрясения жителям Тбилиси.

УСПЕХ КОМАНДЫ ГРУЗИНСКИХ
ЮРИСТОВ

Команда Грузии вышла на третье место на девятом ими-
тированном судебном процессе, который прошел в Чехии
под эгидой Европейского Союза и Кембриджского уни-
верситета.

Как сказала Прайм-Ньюс одна из участниц этого ме-
роприятия Нино Хаиндрава, в конкурсе, к которому в
основном были привлечены страны - кандидаты в чле-
ны Европейского Союза, Грузия принимала участие
впервые. В имитированном судебном процессе при-
няли участие 12 стран, представивших 17 команд, в том
числе Чехия, Эстония, Россия, Словения, Польша, Мол-
дова и Сербия. Команда Грузии получила дополнитель-
ный приз за лучшее представление Тбилисского госу-
дарственного университета. На первое место в кон-
курсе вышла Словения, на второе - Чехия.

ПОКА НЕ УДАЛОСЬ ОПРОСИТЬ
ВСЕХ СВИДЕТЕЛЕЙ ПОХИЩЕНИЯ

По-прежнему остается неизвестным местопребывание
похищенного 11 мая из села Эцера Местийского района Гоги
Пилпани. Пока полиции удалось допросить в качестве сви-
детеля похищения лишь шурина Пилпани, однако от раз-
глашения деталей представители правоохранительных
органов воздерживаются.

Как заявил Интер-Пресс начальник краевой полиции
региона Самегрело-Земо Сванети Элгуджа Джамбурия,
свидетели похищения бизнесмена – его сын Бачо и пле-
мянник Мамука Пилпани - отказались от дачи свиде-
тельских показаний. В районный центр Местиа пере-
брошены дополнительные полицейские силы.



 

 

Н ИЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕЗЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕ
ХРОНИКА НЕОБЪЯСНИМОГО

1951 год
Германия, Дюссельдорф. Десятого января, во время небесного камнепада, плотник, рабо-

тавший на крыше, был пронзен двенадцатифутовой пикой изо льда.

СССР. Сибирские лагеря системы ГУЛАГа. По сообщению Б. Эйвельманса, в нескольких лаге-
рях проводились опыты по искусственному осеменению женщин-алтаек спермой самцов
гориллы, специально добытой экспедициями в Руанде и Бурунди. Жизнеспособное потом-
ство, обладая огромной физической силой, работало на соляных копях. Более точная инфор-
мация содержится в книге “Замороженный” Б. Эйвельманса.

Издавна известны случаи, когда живой организм ни с того ни с сего охватывало пламя, и он
на глазах превращался в кучку пепла. Популярная теория гласила, что это главным образом
пьяницы, которые настолько пропитывают организм спиртным, что он мгновенно сгорает. Но
эта версия объясняет едва ли один процент из всех случаев.

Мари Ризер в ночь на первое июля 1951 г. в Сейнт-Петерсбурге, штат Флорида, окончила
жизнь, превратившись в огненный столб.

На утро квартирная хозяйка постучалась к ней в дверь с телеграммой и, не получив ответа,
попыталась войти. Однако ручка двери оказалась настолько горячей, что за нее нельзя было
взяться. Двое маляров, работавших неподалеку, открыли дверь, и всех троих буквально от-
бросил назад поток горячего воздуха. Пухленькой старушки нигде не было, постель была
пуста, дым почти не ощущался, лишь слабое пламя тлело на балке перегородки, отделяющей
комнату от кухни.

Пожарные разобрали обгоревшую стену. На полу выделялись почерневший круг, а также
обгоревшая печень, куски позвоночника, череп, съежившийся до размеров кулака, а на са-
мом краю выжженного участка пола - сатиновый тапок с обгоревшим куском ступни. Пожар-
ные эксперты, обследовавшие место происшествия, заявили, что в крематории применяют
температуру две тысячи пятьсот градусов по Фаренгейту и ее держат четыре часа - и даже
после этого нужно прибегать к дроблению, чтобы довести останки до такого состояния, в
котором находилось тело Ризер.

Паталогоанатом Уилгон Крогмен, подключившийся к расследованию, заявил, что ни разу
не сталкивался с человеческим черепом, сжавшимся под воздействием высокой температу-
ры, которая обычно оказывает противоположный эффект.

1952 год
Россия, Воронеж. Как стало известно на Западе лишь недавно, однажды летом в этом

городе с населением больше миллиона человек, сверкающий шар огня опустился к заводу,
производившему тяжелое вооружение. Последовавший взрыв разрушил завод, и хотя офи-
циальной статистики по количеству жертв не сообщалось, можно догадаться, что пострадало
много людей.

США, Нэшвилл, штат Теннесси. В День благодарения мистера Г.Кантрелла ударило молни-
ей, и лишь впоследствии выяснилось, что при этом у него исчезла опухоль мозга, всерьез
угрожавшая его жизни.

 США, Гринвилл, штат Южная Каролина. Третьего марта некий Уэймон Вуд был обнаружен в
своей неповрежденной машине сгоревшим дотла. Возможно, еще один случай самовозго-
рания человека.

США, Лос-Анджелес, штат Калифорния. Еще один возможный случай самовозгора-
ния: обугленные останки миссис Эстер Дулин были найдены этажом ниже прогоревшего
пола ее комнаты, причем никакие другие горючие предметы там не пострадали. В тот же
год, восемнадцатого июля, в Хьюстоне, штат Техас, несколько свидетелей видели, как
странное существо, похожее на человека с крыльями, приземлилось на дерево.

В книге “Бесшумная дорога”, вышедшей в 1962 году, специалист по черной магии Уэл-
лси Поул рассказал о случае, имевшем место в 1952 году. “В декабре я сошел с поезда на
пригородной станции в 1,5 мили от моего дома в Суссексе. Поезд из Лондона прибыл с
опозданием, последний автобус ушел, такси не было. Лил дождь. Было 5.59 пополудни. В
6.00 мне должны были звонить из-за границы - это был очень важный для меня звонок.
Телефон на станции не работал - повредилась линия. В отчаянии я сел на станционную
скамейку и стал сверять показания своих часов со станционными. Учитывая, что на стан-
ции они всегда идут чуть вперед, я решил, что точное время 17.57, то есть оставалось три
минуты до 18. Что потом произошло, не могу сказать. Когда я пришел в себя, то стоял в
холле собственного дома, который находился на расстоянии добрых 30 минут ходьбы. В
это время часы начали бить шесть. Зазвонил телефон. Поговорив, я заметил, что туфли
абсолютно сухие, одежда тоже”.

Англия. Шестнадцатого июля двое патрульных полицейских, ехавших поздней ночью
по пустынной дороге в Мериленде, сильно изумились, разглядев, как некое желтое пят-
но света движется прямиком к ним. Они остановились, то же сделал и свет, зависнув
перед ними на высоте в двадцать футов. Когда они потихоньку тронули машину вперед,
огонь отодвинулся и стал наращивать скорость в соответствии с их убыстрением. Как
только им удалось сравнять скорости и догнать огонь, тот, словно бы сдавшись, отлетел
в сторону, куда-то на сельский простор.

В Шотландии
обнаружены

мумии
Шотландские ар-

хеологи обнаружили
на Гебридских ост-
ровах захоронения с
мумифицированны-
ми останками лю-
дей. Захоронения
относятся к тому же
периоду, что и му-
мии, обнаруженные
в Египте, — им при-
близительно три ты-
сячи лет.

Тела трёхлетней
девочки, подростка
женского пола, а так-
же мужчины и жен-
щины средних лет
были мумифициро-
ваны с помощью на-
туральных кислот и
торфа. Как показал
анализ,  все эти
люди умерли за
шесть сотен лет до
того, как были погре-
бены в Земле.

Это первая на-
хо дка  мум ий на
территории Объе-
динённого  Коро-
левства. Майк Пар-
кер-Пирсон, специ-
алист по древним
погребальным ри-
туалам ,  заявил ,
что эта находка
ставит под большое
сомнение привыч-
ный тезис, будто
покойников в те
времена мумифи-
цировали только в
Египте и Южной
Америке.

Про неопознанные лета-
ющие объекты - НЛО - зна-
ют все. А про неопознанные
подводные? Царство Посей-
дона время от времени оза-
дачивает мореплавателей
«светящимися головами»,
«кругами дьявола» и други-
ми чудесами...

Вот как исследователь
Федор Гард записал свиде-
тельство моряков, видев-
ших странное явление: «18
июня 1845 года экипаж суд-
на «Виктория» наблюдал в
Средиземном море за
всплытием трех ослепи-
тельных дисков, медленно
взлетевших в небо. Диски,
казавшиеся в пять раз боль-
ше видимой Луны, были
связаны тонкими светящи-
мися стержнями». Объяс-
нить это явление он даже и
не пытался.

А представьте себе реак-
цию моряков американско-
го военного авианосца
«Уосп» и пяти эскортных ко-
раблей, когда в 1963 году на
учениях возле берегов Пу-
эрто-Рико они четверо су-
ток видели загадочный
объект, маневрировавший
под водой на огромной ско-
рости. Моряки пытались
его «притормозить», но не
смогли.

20 июля 1967 года в 120
милях от побережья Брази-
лии капитан аргентинского
судна в вахтенном журнале
записал: «Мы увидели при-
мерно в 50 футах по право-
му борту сияющий объект.
Он имел сигарообразную
форму, и его длина состав-

Жители Атлантиды и сегодня живы

ляла 105-110 футов (при-
мерно 32 метра). От него
исходило мощное голубова-
то-белое сияние, причем он
не издавал звуков и не ос-
тавлял следа на воде. Чет-
верть часа он двигался па-
раллельно кораблю, затем
неожиданно нырнул, про-
шел под судном и исчез».

А вот в феврале 1977 года
экипаж круизного теплохо-
да «Антон Макаренко» в тро-
пических водах вообще уви-
дел «огненные пляски». «На
волнах появились светящи-
еся пятна, их становилось
все больше, - записано в
судовом журнале. - Затем
они вытянулись до самого
горизонта в линии метров
6-8 шириной. Стало очень
светло, как будто месяц по-
явился в небе. Затем линии
начали двигаться, они зак-
ружились, как спицы гиган-
тского колеса. Вращение
было небыстрое, ровное».

Такие же пляшущие кру-
ги «засек» и экипаж научно-
го судна «Академик Воробь-
ев», которое в 1976 году на-
ходилось в Аравийском

море. Его команда замети-
ла яркое белое пятно ради-
усом 150-200 метров вокруг
судна. Оно вращалось про-
тив часовой стрелки, рас-
падаясь на 8 частей, словно
от действия лопастей вин-
та. Эхолот зафиксировал
под килем на глубине 20
метров... присутствие неко-
ей массы!

Даже Тур Хейердал встре-
чался с проделками «водя-
ного». В книге о путеше-
ствии на «Кон-Тики» он пи-
сал: «Несколько раз, когда
океан был спокоен, в черной
воде вокруг плота появля-
лись круглые головы, имев-
шие в диаметре 60-70 см,
которые, не шевелясь, смот-
рели на нас большими свер-
кающими глазами. Иной
раз по ночам мы видели в
воде сверкающие шары ди-
аметром около метра, кото-
рые загорались через опре-
деленные промежутки вре-
мени, напоминая вспыхива-
ющие на одно мгновение
электрические лампочки...»

Что же собой представля-
ют все эти объекты? Никто
ответить не может. Еще в
XIX веке ученые Адамс и
Дженкинс предположили:
на дне морей живут разум-
ные существа с жабрами,
привыкшие к низкой темпе-
ратуре и огромному давле-
нию. Кроме того, издавна
существует легенда о том,
что в древности просвети-
телями человечества были
посейдонцы - выходцы из
океана. Представители под-
водной цивилизации внеш-

не выглядели отнюдь не
аполлонами. В своем рас-
сказе «В бездне» портрет
такого существа, возможно,
«нарисовал» Герберт Уэллс:
«Это было странное... жи-
вотное. Его темно-лиловая
голова смутно напоминала
голову хамелеона, но у него
был такой высокий лоб и
такой огромный череп, ка-
ких не бывает у пресмыка-
ющихся; вертикальная по-
становка головы придавала
ему поразительное сход-
ство с человеком». Впро-
чем, понятие красоты услов-
но. Не исключено, что дель-
финам и осьминогам мы
тоже кажемся уродами.

Посейдонцы будто бы на-
учили жителей Атлантиды
наукам, и те даже летали в
космос. Кстати, новую гипо-
тезу об Атлантиде выдвину-
ла контактер из Днепропет-
ровска Нина С. Она якобы
получила информацию из
космоса о том, что мифи-
ческую супердержаву осно-
вали пришельцы и называ-
ли Атцор. Их потомки бла-
годаря своим знаниям зако-
нов Солнечной системы
предсказали великую ката-
строфу, из-за которой по-
гибнет их цивилизация. И
построили себе дома под
дном океана. Они перебра-
лись туда, не дожидаясь ка-
таклизма, и живут там по-
ныне. А на поверхности
Земли появляются только
их зонды - те самые неопоз-
нанные подводные объекты.

Правда Ру

Это правило неукоснитель-
но соблюдается на Востоке.
Поэтому, когда, обходя утром
центральное кладбище Ко-
ломбо - столицы Шри-Ланки -
сторож заподозрил, что ночью
кто-то потревожил могилу
бывшего начальника полиции,
он немедленно поднял трево-
гу. Прибывшие на место поли-
цейские убедились, что его
опасения не напрасны. Хотя со
дня похорон прошло всего не-
сколько дней, могила находи-
лась в ужасном состоянии:
цветы и венки разбросаны и за-
топтаны, земля сильно просе-
ла, хотя дождей не было.

Предположив, что могилу

НЕ ТРОГАЙ МОГИЛУ!
кто-то раскапывал, следовате-
ли обратились к родственни-
кам покойного и в суд за раз-
решением на проведение экс-
гумации. Когда могилу вскры-
ли, то обнаружили, что доро-
гой гроб стоимостью в 1000
долларов исчез и тело лежит
просто в земле. Поиски зло-
умышленников по свежим
следам результатов не дали.
Но через неделю в полицию
явился дядя некоего Гунасены
и рассказал о беде, обрушив-
шейся на их семью. По его сло-
вам, недавно племянник при-
вез украденный из могилы до-
рогой гроб и спрятал его в под-
вале дома. А через несколько

дней после этого все, кто жи-
вет там, почувствовали недо-
могание, которое все усилива-
ется и усиливается. Сам же
племянник уже находится при
смерти. 

Дядюшка просил полицей-
ских как можно скорее забрать
гроб, таящий смерть, и нака-
зать преступника за святотат-
ство.

После того как эта просьба
была выполнена, все родствен-
ники быстро поправились.
Встал на ноги и сам вор, но уже
за решеткой. Теперь его ждет
суд и длительное тюремное
заключение.

Специалисты по паранор-

мальным явлениям объясняют
происшедшее так называемой
«некротической связью». Она
может возникать между пребы-
вающей на том свете душой или
энергетической сущностью
умершего человека и матери-
альными предметами в нашем
мире. Через них покойник спо-
собен наказывать людей, нару-
шающих его покой, с помощью
негативных энергетических им-
пульсов, которые губительны
для здоровья. Наши предки дав-
ным-давно обнаружили это. Не
случайно обычаи всех народов
запрещают осквернять могилы
усопших.

ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ

Инопланетные цивилизации контролируют человечество
В последнее время все

чаще звучит гипотеза о
том, что правительства
ведущих стран мира скры-
вают информацию о при-
сутствии инопланетян на
Земле. Уфологи забили
тревогу. Популярный
фильм «Люди в черном»
и его продолжение, вы-
шедшее недавно на экра-
ны кинотеатров, безус-
ловно, созданы по сцена-
риям, навеянным реаль-
ными фактами. Однако
сюжет фильма - словно
перевернутое отражение
многочисленных сообще-
ний о таинственных визи-
терах в черном, которые в
последнее время стали
посещать людей, видев-
ших НЛО. Британские
обыватели в панике.

Какие-то странные
люди приходят в дома доб-
ропорядочных граждан и
настойчиво стараются
забрать с собой малень-
ких детей - якобы на меди-
цинское обследование,
либо пытаются осмотреть
ребенка прямо в детской
комнате. Визитеры ведут
себя необычно. Они про-
являют явные признаки
нетерпения, крайне не-
многословны, но очень на-
стойчивы. Кроме того, не-
которые люди утвержда-
ют, что чувствуют в их
присутствии необъясни-
мый дискомфорт и некое
воздействие, подавляю-
щее волю. Представляют-
ся они сотрудниками
Организации по защите
здоровья и безопасности
детей или аналогичных
служб. Но если родители
звонили в названные
«людьми в черном» орга-
низации, им отвечали, что
такие люди там не рабо-

тают и никогда не работали.
Ни полиция, ни ученые не
могут толком объяснить, -
кто же пытается обследо-
вать маленьких англичан и
с какой целью? Первые из-
вестные сообщения дают
право утверждать, что
странные визиты начались
десять лет назад или около
того. По данным газеты «The
Sunday Telegraph», только за
лето 1990 года в полицию
страны поступило 251 сооб-
щение о попытках обманом
завладеть детьми. Создает-
ся впечатление, будто некая
организация со все возрас-
тающей энергией разыски-
вает какого-то одного осо-
бенного ребенка. Гипотез и
домыслов достаточно, но
достоверного объяснения
нет. Только в восемнадцати
случаях в 1990 году визите-
рам удалось добиться сво-
их целей. По более поздним
сообщениям, это число еще
меньше: люди становятся
бдительнее. Если «обследо-
вание» малыша проходило
в доме, то родителей под
разными предлогами ста-
рались хотя бы на несколь-
ко минут отправить подаль-
ше от ребенка. Некоторым
родителям удалось заме-
тить, что по телу их малы-
шей незнакомцы водили ка-
ким-то предметом, похо-
жим на хоккейную шайбу с
красным огоньком наверху.
Если родители настаивали
на том, чтобы поехать вме-
сте со своими детьми в ме-
дицинский центр, то они
неожиданно засыпали пря-
мо в машине и просыпались
уже около своего дома. Им
говорили, что малышей ос-
матривали, пока они спали.
Все дети, побывавшие в ру-
ках у таинственных исследо-
вателей, несколько дней

чувствовали слабость, хотя
никаких серьезных наруше-
ний здоровья у них не заме-
чалось. Проверки на нали-
чие инородных объектов в
детских телах тоже дали от-
рицательный результат.

Никто из малышей не по-
мнил, что с ними происхо-
дило после того, как их за-
бирали от спящих в маши-
не родителей. Некоторые
эксперты считают, что пове-
дение странных визитеров
похоже на повадки «черных
призраков», которые прихо-
дят к людям, близко видев-
шим НЛО, или, по их сло-
вам, побывавшим на «лета-
ющих тарелках». Эти чело-
векообразные существа,
одетые во все черное, пери-
одически угрожают смер-
тью таким свидетелям за
излишнюю болтливость. К
сообщениям о подобных
визитах серьезно относит-
ся полиция, поскольку о них
говорят люди, которые жи-
вут в разных местах и со-

вершенно не связаны друг
с другом.

Уфологи настаивают на
версии, что под видом ра-
ботников различных детс-
ких организаций в домах
англичан появляются при-

шельцы из других миров.
После того как в начале де-
вяностых годов прошлого
века британские газеты
призвали родителей к бди-
тельности, загадочные су-
щества перенесли свою де-
ятельность из Лондона и
Центральной Англии на пе-
риферию. За один только
год было зарегистрировано
32 таких визита, о которых
писали провинциальные га-
зеты Англии и Шотландии.

Полиция отказалась от
версии, что это проделки
банды педофилов. Хотя
дети после общения с нео-
бычными существами и на-
ходились в угнетенном со-
стоянии, однако следов фи-
зического насилия по отно-
шению к ним обнаружено не

было. Непонятные визите-
ры сменили также свою так-
тику, и теперь в дома с ма-
ленькими детьми приходят
в основном молодые энер-
гичные женщины.

В апреле 2001 года в не-

большом городке на севере
Англии среди бела дня к мо-
лодой матери заявилась
высокая элегантная женщи-
на и сказала, что ее годова-
лый сын занесен в списки
детей с отклонениями в
физическом развитии, по-
этому его надо дополни-
тельно обследовать. Полу-
чив в свои руки ребенка, ви-
зитерша быстро ушла. Ве-
чером того же дня малыша
обнаружили спящим в пали-
саднике соседнего дома.

Англичане в основном
проявляли осторожность и
не доверяли незнакомым
людям, кем бы они ни пред-
ставлялись, обследовать
своих детей. Это заставило
загадочных визитеров пере-
нести свою деятельность в

другие государства. Инфор-
мация о подобных странных
визитах в дома, где есть
маленькие дети, уже посту-
пала из Италии и Франции.
О подобных случаях в Рос-
сии пока нет достоверных
сведений, но в нашей стра-
не при повсеместной нераз-
берихе может пройти неза-
меченным все, что угодно.
С другой стороны, россия-
нин - не мирный британс-
кий обыватель, а человек,
укрывшийся за железной
дверью и готовый к любым
встречам. Статистика слу-
чаев появления этих стран-
ных существ свидетель-
ствует о том, что «люди в
черном» имеют прямое от-
ношение к феномену НЛО.
Обычно эти существа появ-
ляются там, где наблюда-
лись пролеты, зависания
или посадка НЛО. На пер-
вый взгляд, «люди в чер-
ном» ничем не отличаются
от обычных людей, но при
более внимательном на-
блюдении за их внешнос-
тью и поведением создает-
ся впечатление, что это не
совсем удачная копия чело-
века.

Многие, встречавшиеся
с «черными людьми», отме-
чали, что они похожи на
агентов ФБР из голливудс-
ких боевиков. Внешне
«люди в черном» почти не
отличаются друг от друга.
Их собирательный облик
весьма характерен: восточ-
ный тип лица, пронзитель-
ный взгляд почти не мигаю-
щих глаз, белая рубашка и
черный галстук, черная
шляпа и очень новый чер-
ный костюм. «Люди в чер-
ном» непонятным образом
безошибочно находят тех,
кто наблюдал НЛО, или по-
добрал на месте посадки

какие-либо детали. Иногда
визитеры являются и к тем,
кто просто собирает ин-
формацию об НЛО. Любой
свидетель НЛО может с
ними столкнуться, однако
чаще они вступают в контакт
с мужской частью «контак-
теров» и с теми из них, кто
стремится передать ин-
формацию другим. «Чер-
ные призраки» представля-
ют для людей явную угрозу.
Обычно они предупрежда-
ют: «Вы никому не должны
говорить о нас, о том, что мы
посетили вас, иначе ваша
семья пострадает». Созда-
ется впечатление, что они
призваны не допускать рас-
пространения информации
об НЛО, всяческим обра-
зом запугивая свидетелей.

По рассказам очевидцев,
один из «людей в черном»
обычно ведет короткий од-
носложный разговор с
объектом своих преследо-
ваний, а другой (или другие)
сидят в машине. Интерес-
но, что машины, в которых
они появляются, - совер-
шенно новые на вид «Кадил-
лаки» или «Ягуары» тех мо-
делей, которые вышли из
употребления лет двадцать
назад. А после проверки по-
лицией номерных знаков
оказывается, что таких но-
меров вообще не существу-
ет. При преследованиях по-
лицией машины с «людьми
в черном» могут бесследно
исчезать на пустынной до-
роге, не оставляя никаких
следов, или просто «раство-
ряться», свернув за угол
дома. Все это настолько
странно и невероятно, что
может показаться просто
галлюцинацией. Но собран-
ная в Америке и Европе ин-
формация подтверждает не
только объективную реаль-

ность существования «лю-
дей в черном», но и нега-
тивные последствия кон-
тактов с ними.

Американский писатель
Сидни Шелдон, собрав-
шись писать новый роман,
который затрагивает про-
блему НЛО, изучил стати-
стику, связанную с фено-
меном «летающих таре-
лок». Вот к каким неожидан-
ным выводам он пришел.
Оказывается, именно сре-
ди специалистов, анализи-
рующих это явление, осо-
бенно высока смертность.
Причем гибнут, как прави-
ло, лучшие серьезные ис-
следователи, профессура,
те, кто действительно мог
бы приоткрыть завесу тай-
ны над феноменом НЛО.
Объяснение такое: прави-
тельства ведущих эконо-
мических стран давно со-
стоят в контакте с инопла-
нетными цивилизациями и
хотят сохранить монопо-
лию на информацию о вне-
земном разуме. Помимо
прямого устранения уче-
ных и свидетелей, сверх-
секретная организация
применяет шантаж и запу-
гивание. В западных газе-
тах уже появлялись публи-
кации о таинственных «лю-
дях в черном», которым
приписывались попытки
запугать уфологов. Теперь
можно говорить о таких
фактах и в России. Изве-
стный уфолог, академик
В. Ажажа, занимающийся
изучением феномена
НЛО с 1976 года, рассказы-
вает: «С февраля 1993 года
по домашнему и служебно-
му телефонам незнакомые
мужские и женские голоса
угрожали мне после каждо-
го выступления по телеви-
дению и по радио...»





 

Футбо л Борьба

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ
Полуфинал. Ответный матч

Милан - в финале!
Интер - Милан - 1:1

Первым финалистом
Лиги чемпионов стал «Ми-
лан», который оказался
сильнее в миланском про-
тивостоянии с «Интером».
Первый матч, в котором
«Милан» считался хозяи-
ном поля, завершился ну-
левой ничьей. В ответном
поединке матч вновь за-
вершился вничью - 1:1, но
«Милан», благодаря голу,
забитому «в гостях», вы-
шел в финал самого пре-
стижного европейского
турнира. Второй фина-
лист турнира определился
в матче «Ювентуса» про-
тив мадридского «Реала».
В первом тайме «Милан»
владел заметным преиму-
ществом, в то время как
«Интер» откровенно играл
вторым номером. У «Инте-
ра» перед игрой были се-
рьезные проблемы в линии
атаки - до конца сезона из-
за травмы выбыл лучший
бомбардир чемпионата
Италии Кристиан Вьери и
никак не наберет форму
после тяжелой травмы Эр-
нан Креспо.

Первые 20 минут вовсе
прошли с подавляющим
преимуществом «Мила-
на», который прижал номи-
нальных хозяев поля к во-
ротам и едва ли не всей
командой шел в атаку. Од-
нако голевых и острых мо-
ментов практически не
возникало, если не считать
ударов Гаттузо и Креспо. Но
первый реальный голевой
момент в матче возник у
ворот «Милана». На 22-й
минуте Креспо из района
одиннадцатиметровой от-
метки умудрился промах-

нуться... по мячу. Спустя
две минуты острейшей
атакой ответил «Милан»,
но Шевченко с угла

штрафной пробил  в сан-
тиметрах от штанги. В ос-
тавшееся время первого
тайма игра выровнялась и
переместилась в середи-
ну поля. Казалось, что обе
команды не хотят риско-
вать, а счет их вполне уст-
раивает. Однако на пер-
вой добавленной минуте
первого тайма «Милан»
сумел-таки забить крайне
важный гол. Шевченко в
падении точно пробил
мимо Тольдо. Забегая
вперед - это был един-
ственный голевой момент
у ворот «Интера» за все
90 минут. На второй тайм

«Интер» вышел с двумя но-
выми футболистами. Но
команда Эктора Купера по-
прежнему очень пассивно
играла в атаке. В отсут-
ствие травмированного

Вьери главная надежда
была связана с Креспо, но
аргентинский форвард
отыграл очень слабо и был
заменен.

Впрочем, моменты у во-
рот «Милана» возникали.
На 60-й минуте после уда-
ра Мартинса мяч рикоше-
том едва не влетел в верх-
ний дальний угол. Затем
вратарь «Милана» Аббья-
ти  после штрафного в ис-
полнении Эмре отбил мяч
перед собой, но Сержио
Консесайо пробил мимо
ворот. «Милан» отдал со-
пернику инициативу и стал
играть на удержание сче-
та, за что едва не поплатил-
ся в концовке матча. На 84-
й минуте юный нигерийс-
кий форвард Мартинс
вновь выиграл позицию у
опытнейшего Мальдини и
четко реализовал выход
один на один. Лишь после
этого гола зрители увиде-
ли, что «Интер» умеет ата-
ковать. На 87-й минуте
Каллон не реализовал чи-
стый выход один на один -

«Милан» опять
выручил Аббья-
ти. Спустя мину-
ту после навеса
с фланга прак-
тически в упор
бил Кордоба, но
Аббьяти вновь
оказался на вы-
соте. На после-
дней добавлен-
ной минуте при
розыгрыше уг-
лового в штраф-
ную соперника
пришел даже
Франческо Толь-
до, но «Милан»
все-таки отбил-
ся.

ГОВОРЯТ ТРЕНЕРЫ
КУПЕР: «ХОТЕЛ БЫ

ОСТАТЬСЯ В «ИНТЕРЕ»

Тренер «Интера» Эктор
Купер дал интервью италь-
янскому телевидению после
полуфинального матча
Лиги чемпионов с «Милано-
м».«Не хочу говорить о
себе. Пусть мою работу
оценивают другие. Если они
решат, что я справился со
своими обязанностями, то
останусь в «Интере», – ска-
зал аргентинский специа-
лист.

Он гораздо спокойней,
чем его коллега Анчелотти,
отозвался о работе италь-

янских СМИ: «Это часть
моей работы. Приходится
иметь с этим дело».

АНЧЕЛОТТИ: «СМИ
ВИНОВАТЫ

В РАЗЖИГАНИИ
НЕЗДОРОВОГО
АЖИОТАЖА»

Тренер «Милана» Карло
Анчелотти заявил после
полуфинального матча
Лиги чемпионов с «Инте-
ром», что он очень доволен
результатом , однако край-
не огорчен всем тем, что

предшествовало матчу. Ан-
челотти обвинил итальянс-
кие СМИ в раздувании не-
здорового ажиотажа перед
матчем. Тренер выразил не-
понимание, зачем репорте-
рам потребовалось сталки-
вать его с тренером «Инте-
ра» Эктором Купером.

«Теперь Купера поджарят на
углях за это поражение. Мне
это не нравится, так как он про-
делал большую работу и мно-
гого добился с «Интером». Уве-
рен, если бы он попал в фи-
нал, то на этих же углях оказал-
ся бы уже Анчелотти», – ска-
зал тренер «Милана». Анчелот-
ти напомнил журналистам, что
это был полуфинал Лиги чем-
пионов, «который такие коман-
ды, как «Манчестер Юнайтед»
и «Бавария», наблюдали по те-
левизору».

«Когда вы будете писать о
Купере, вспомните этот
факт», – попросил на пресс-
конференции тренер.

МОРАТТИ
ПОБЛАГОДАРИЛ

«МИЛАН» ЗА ИГРУ

После окончания вче-
рашнего ответного полуфи-
нального матча Лиги чемпи-
онов между «Миланом» и
«Интером» президент пос-
леднего, Массимо Морат-
ти, зашел в раздевалку
противников его команды и,
пожав руку каждому игроку
«Милана», поздравил их с
выходом в финал.

ШЕРИНГЕМ ВЫРАЗИЛ
ЖЕЛАНИЕ СТАТЬ

ТРЕНЕРОМ

Знаменитый английский
нападающий Тедди Шерин-
гем, покидающий по оконча-
нии сезона «Тоттенхэм Хот-
тспур», заявил о своем же-
лании стать тренером лон-
донского клуба. О чем и уве-
домил председателя прав-
ления Дэвида Леви.

«Мне 37 лет. В этом воз-
расте можно еще высту-
пать, а можно и начинать
тренерскую карьеру. Я еще
не знаю, чем займусь в бли-
жайшее время, но если мне
доверят «Тоттенхэм», ду-
маю, у меня получится. Дру-
зья говорят, что из меня
получится хороший тренер.
Почему бы руководству
«Тоттенхэма» не подумать о
моем назначении. Ведь
клуб находится в состоянии
стагнации, болельщики
заждались от «шпор» по-
бед, а у меня имеется нема-
ло идей, как помочь коман-
де. Я очень люблю «Тоттен-
хэм» и хочу быть полезным
для него и в будущем», - ска-
зал Тедди Шерингем. Неко-
торое время назад один из

Заботы тренеров

лучших бомбардиров со-
временности (Шерингем
забил за свою карьеру бо-
лее 300 голов) получил из-
вестие, что руководство
«Тоттенхэма» не собирает-
ся предлагать ему новый
контракт.

Шерингема хотят ви-
деть в своих рядах не-
сколько английских клу-
бов премьер-лиги и пер-
вого дивизиона, а также
клубы из Испании, Порту-
галии, Юго-Восточной
Азии и Ближнего Востока,
MLS и стран Восточной
Европы.

ХАЛИЛХОДЖИЧ
ДОГОВОРИЛСЯ С ПСЖ
О  ЧЕТЫРЕХЛЕТНЕМ

КОНТРАКТЕ
Боснийский тренер Ва-

хид Халилходжич подпи-
сал четырехлетний кон-
тракт с ПСЖ. Как сообща-
ет SoccerWay, это назначе-
ние обсуждалось и ожида-
лось французскими СМИ
несколько месяцев. Тренер
«Ренна», который уже зая-
вил о своем уходе из ко-
манды, сообщил в интер-
вью французской радио-
станции: «Мы достигли с
ПСЖ устной договоренно-
сти о контракте. Но снача-
ла я приложу все усилия
для того, чтобы обезопа-
сить «Ренн» от вылета».

УКРАИНСКИЙ ТРЕНЕР
УВОЛЕН ИЗ «ТОРПЕДО»

ЗА НЕСДЕРЖАННЫЙ
ХАРАКТЕР

Украинский специа-

лист Александр Штелин
освобожден с поста глав-
ного тренера кутаисского
«Торпедо». Об этом заяви-
ли представители клуба.
По их словам, при Штели-
не команда потеряла шан-
сы вновь стать чемпио-
ном страны. Другой при-
чиной освобождения тре-
нера  стал его «несдержан-
ный характер». Штелин
стал главным тренером
кутаисского «Торпедо»
около года назад. Клуб  в
2000-2002 годах трижды
подряд становился чем-
пионом страны.

БОЛЕЛЬЩИКИ
ИЗГНАЛИ ТРЕНЕРА
«ПАНАТИНАИКОСА»
Уругвайский тренер гре-

ческого «Панатинаикоса»
Сержио Маркарян подал в
отставку, после того как ко-
манда была атакована разъя-
ренными болельщиками.
Они не только били машины
и стекла, но и ударили как
тренера, так и нескольких иг-
роков, а также нанесли ране-
ния двум полицейским.
Силы порядка задержали 30
человек.

Причиной вспышки него-
дования болельщиков стало
поражение 0:3 от возглавля-
емого Олегом Протасовым
«Олимпиакоса». Перед пос-
ледним туром оба клуба
имеют по 67 очков, но «Олим-
пиакос» занимает первое
место в таблице из-за луч-
ших показателей в личных
встречах с «Панатинаико-
сом».

ПЕРВОЙ НА НОВОМ
УЭМБЛИ СЫГРАЕТ

БРАЗИЛИЯ
Первым матчем, который

будет сыгран на обновленном
стадионе «Уэмбли», может
стать игра между сборными
Англии и Бразилии. Реконст-
рукция стадиона завершится
к финалу Кубка Англии 2006
года, как и было заявлено ра-
нее.

Как сообщил пресс-секре-
тарь «Уэмбли» Ник Барон, пер-
вой встречей, сыгранной на
легендарной арене, обяза-
тельно должна быть игра
сборной Англии, «а с кем иг-
рать лучше, чем с чемпиона-
ми мира бразильцами?». Кро-
ме пантакампеонов такой че-
сти могут также удостоиться
команды Германии, Шотлан-
дии или Аргентины.

КОБИАШВИЛИ
ПОДПИСАЛ КОНТРАКТ

С «ШАЛЬКЕ»
ДО 2006 ГОДА

Появилось официальное
подтверждение информа-
ции о переходе грузинского
легионера «Фрайбурга» Ле-
вана Кобиашвили в «Шальке».
25-летний полузащитник
оборонительного плана, ко-
торый с 1998 года провел в
бундеслиге в составе «Фрай-
бурга» 120 матчей и забил 20
голов, подписал контракт с
гельзеркирхенским клубом
до 2006 года.

»Все вопросы в связи с пе-
реходом Кобиашвили были
решены еще несколько не-
дель назад, – признался ме-
неджер «Шальке» Руди Асса-
уэр. – Не объявляли же мы о
трансфере по просьбе руко-
водителей «Фрайбурга».

Рой Кин: Вьери
и Дель Пьеро созданы

для «МЮ»

Капитан «Манчестер
Юнайтед» Рой Кин заявил,
что хотел бы видеть в числе
своих одноклубников звезд
итальянского футбола - Кри-
стиана Вьери и Алессандро
Дель Пьеро. «Они идеально
подходят для нашей коман-
ды, я бы сказал, созданы для
«Манчестер Юнайтед». С
ними мы горы свернем. И
чем раньше Кристиан и
Алекс приедут на «Олд Траф-
форд», тем будет лучше для
нас, и для них. Я очень хочу
ощутить радость от победы
в Лиге чемпионов. Четыре
года назад я пропустил фи-

нал из-за дисквалификации,
и потому не ощутил вкуса
победы в полной мере. На-
деюсь, что мне еще удастся
выиграть главный трофей
европейского футбола. А
приход таких выдающихся
мастеров, как Вьери и Дель
Пьеро, приблизит осуществ-
ление моей мечты», - заявил
Кин в интервью итальянской
«Гадзетто делло Спорт». Рой
Кин является не только ка-
питаном «красных дьяво-
лов», он входит в тренерс-
кий совет «МЮ» на правах
играющего тренера.

ХАССЕЛЬБАЙНК ХОЧЕТ
ОСТАТЬСЯ В «ЧЕЛСИ»

Нападающий Джимми
Флойд Хассельбайнк заявил,
что хочет остаться в «Челси».
Ранее сообщалось, что в услу-
гах форварда заинтересована
испанская «Барселона» и он
может составить тандем с
другим представителем
«страны тюльпанов» - Патри-
ком Клюйвертом. На протя-
жении 18 месяцев выступле-
ний за лондонский клуб гол-
ландец не показывал свой
лучший футбол, тот, за кото-
рый команда со «Стэнфорд
Бридж» и перекупила его у
мадридского «Атлетико». Но
игрок полон решимости реа-
билитироваться: «Мне есть
что доказать себе самому и бо-
лельщикам клуба. В следую-
щем году будет новый Джим-
ми. Я счастлив играть в «Чел-
си» и хочу остаться здесь».

Трансферы

ТУРНИРЫ В
...Гамбурге (ATP)

ПЕРВЫЙ КРУГ
Альберт Коста (Исп, 5) – Николас Кифер (Герм) 6:4, 6:4
Давид Налбандян (Арг, 8) – Жан-Рене Линар (Фран) 6:3, 6:3
Энди Роддик (США, 4) - Иван Любичич (Хорв) 6:4, 6:4
Михаил Южный (Рос) – Иржи Новак (Чех, 6) 6:1, 6:4
Карлос Мойя (Исп, 2) –
Скотт Дрэйпер (Австрл) 6:3, 5:7, 6:3
Себастьян Грожан (Фран, 10) –
Филиппо Воландри (Итал) 6:3, 6:4
Саркис Саркисян (Арм) –
Доминик Хрбаты (Слвк) 6:7 (4:7), 6:4, 6:4
Фернандо Гонсалес (Чил, 15) –
Оливье Мюти (Фран) 6:2, 2:6, 7:5
Антони Дюпюи (Фран) - Фабрис Санторо (Фран) 6:3, 6:3
Райнер Шуттлер (Герм, 9) - Давид Феррер (Исп) 7:5, 6:1
Кароль Бек (Слвк) – Уэйн Артурс (Австрл) 6:4, 3:6, 6:3
Роже Федерер (Швейц, 3) –
Максим Мирный (Белор) 6:3, 6:3
Феликс Мантилья (Исп) - Альберто Мартин (Исп) 6:0, 6:4
Марк Филипуссис (Австрл) - Раймон Слютер (Гол) 6:4, 7:5
Ксавье Малисс (Бел) –
Алекс Корретха (Исп, 13) 7:6 (7:3), 4:6, 6:3
Ллейтон Хьюитт (Австрл, 1) –
Маркус Ханчк (Герм) 6:1, 4:6, 6:4

и Риме (WTA)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Магдалена Малеева (Болг) –
Сильвия Фарина-Элия (Итал) 6:4, 6:4
Флавия Пенетта (Итал) -
Клариса Фернандес (Арг) 6:4, 3:6, 6:0
Елени Данилиду (Грец, 12) – Саманта Ривз (США) 6:2, 6:4
Майя Матевжич (Хорв) -
Франческа Скиавоне (Итал) 6:3, 3:6, 6:3
Вирхиния Руано-Паскуаль (Исп) – Мейлен Ту (США) 6:4, 6:4
Маги Серна (Исп) - Елена Лиховцева(Рос) 4:6, 6:2, 6:0
Светлана Кузнецова (Рос) –
Мари-Гайян Микаэлян (Швейц) 6:3, 6:2
Фабиола Зулуага (Кол) –
Александра Стивенсон (США) 6:1, 6:1
Динара Сафина(Рос) –
Катарина Среботник (Слов) 6:1, 3:6, 7:5
Аи Сугияма (Япон) - Паола Суарес (Арг) 6:2, 6:3
Моника Селеш (США, 10) -
Мириам Казанова (Швейц) 4:6, 6:2, 6:3

Дэвид Симен
покидает футбол

39-летний голкипер англий-
ского «Арсенала» Дэвид Симен
собирается закончить с футбо-
лом в ближайшую субботу
после финального матча на
Кубок Англии, в котором «кано-
ниры» встретятся с «Саутгэм-
птоном», сообщает «Дэйли Те-
леграф». Причиной тому по-
служило решение наставника
лондонцев Арсена Вегера, ко-
торый отказался предложить
вратарю новый контракт.

Уверенно выступили гру-
зинские атлеты в междуна-
родных юношеских турни-
рах по греко-римской и
вольной борьбе. В этих со-
ревнованиях, завершив-
шихся в турецком городе
Бурса, выступило около 400
спортсменов из 12 стран. В
командном зачете наши
сборные заняли третьи ме-
ста. В турнире по греко-
римской борьбе в финаль-
ной встрече в весовой ка-
тегории до 46 кг встрети-
лись кутаисец Лаша Гоги-
тидзе и тбилисец Илья Гул-
баташвили. Победил Гоги-
тидзе, завоевавший пер-
вое место.

Хорошо боролись еще
два грузинских борца. Ба-

ГРУЗИНСКИЙ ФИНАЛ В БУРСЕ
тумец Гурам Перселадзе
(до 100 кг) завоевал первое
место, а тбилисец Реваз
Лашхи (до 54 кг) – второе.

Команду готовил заслу-
женный тренер Грузии
Важа Кравеишвили.

Пять представителей
Грузии поднялись на пьеде-
стал почета в турнире бор-
цов вольного стиля. Звания
победителей завоевали
тбилисцы Малхаз Заридзе
(до 58 кг) и Николоз Гагнид-
зе (до 76 кг), а также гориец
Цотне Барамидзе (до 63 кг).

На вторые места вышли
борец из Хони Гия Чихлад-
зе (до 69 кг) и Амиран Мар-
коишвили (до 100 кг) из
Они.

Сборную готовил заслу-

женный тренер Грузии Та-
маз Бендианашвили.

Тем временем подготов-
ку к чемпионату Европы
завершает главная сбор-
ная страны, которой руко-
водит заслуженный тренер
Грузии Беги Дарчия. Он
уже назвал состав коман-
ды, который на днях выедет
в Белград. В него вошли
тбилисец Ираклий Чочуа
(вес до 55 кг), озургетцы
Лаша Ломадзе (до 60 кг) и
Манучар Квирквелия (до
66 кг), тбилисец Бадри Ха-
сая (до 74 кг), батумец
Мухран Вахтангадзе (до 84
кг), тбилисец Рамаз Нозад-
зе (до 96 кг) и тяжеловес из
Тержола Мириан Гиоргад-
зе.

На мужском чемпионате
Грузии, проходящем в Тби-
лисском Дворце шахмат,
сыграны повторные партии
третьего круга. Напомним,
что на этой стадии турнира
победитель выявляется по
сумме четырех встреч.

Повторные партии выя-
вили первых лидеров в трех

Ша хм аты

ПЕРВЫЕ ЛИДЕРЫ
поединках из четырех. Геор-
гий Качеишвили черными
фигурами победил Михаи-
ла Кекелидзе (оба – Тбили-
си) и повел в счете – 1,5:0,5.
Также черными фигурами
Звиад Изория (Хони) нанес
поражение Левану Панцу-
лая (Тбилиси) и ведет со
счетом 2:0. Тамаз Гелашви-

ли (Рустави) выиграл у Зу-
раба Стуруа (Тбилиси). Ге-
лашвили впереди – 1,5:0,5.

Вторую партию подряд
сыграли вничью Баадур
Джобава (Гали) и Хвича Су-
паташвили (Кутаиси).
Здесь счет равный – 1:1.

Третьи партии соперни-
ков будут сыграны сегодня.

Распространение в
мире атипичной пневмо-
нии не окажет негативного
влияния на Афинскую
Олимпиаду. Об этом заяви-
ла журналистам президент
Оргкомитета Игр-2004
Иоанна Ангелопулос-Даска-
лаки. Она подчеркнула, что
«связь этой международ-
ной проблемы с Олимпий-
скими играми преувеличе-
на и опасна, поскольку Игры

Ол и мп и зм

В Греции ужесточается допинг-контроль
Международное агент-

ство допинг-контроля (IDTM)
удвоило свой персонал, ра-
ботающий в Греции. На эти
меры оно пошло в преддве-
рии Олимпийских игр 2004
года.

IDTM – частная компания
со штаб-квартирой в Шве-
ции. Она занимается до-

пинг-тестами легкоатлетов,
теннисистов, пловцов и

регбистов. Как заявил ее
президент Штефан Салст-
рем, «в Греции, как это обыч-
но бывает в странах, прини-
мающих Олимпийские
игры, растет число самых
высококлассных атлетов, а
это значит, что возрастает
потребность в тестирова-
нии на допинг».

Оргкомитет Афин-2004
не боится атипичной пневмонии

пройдут примерно через
15 месяцев», и что Оргко-
митет Олимпиады-2004
«тесно сотрудничает с гре-
ческим правительством и
Международным Олим-
пийским Комитетом, сле-
дит за развитием событий
и директивами Всемирной
Организации Здравоохра-
нения» /ВОЗ/.

«Тем не менее мы уже
приняли превентивные

меры и находимся в посто-
янной готовности. Мы отме-
нили мероприятия и непос-
редственные контакты с
людьми, которые прибыли
из районов с высокой сте-
пенью риска - как их опре-
деляет ВОЗ - и, конечно, мы
будем продолжать делать
это. При необходимости мы
предпримем другие иници-
ативы», - заявила Ангелопу-
лос-Даскалаки.

Теннис

Как заявили организаторы
«Ролан Гаррос», хорват Горан
Иванишевич принял решение
сняться с турнира, который
стартует 26 мая, из-за трав-
мы ноги.

Иванишевич доходил на
Открытом чемпионате Фран-
ции до четвертьфинала в
1990, 1992 и 1994 годах. Два
последних года он не принимал участия в этом турнире.

Место Иванишевича в сетке займет швейцарец Марк
Россе.

Иванишевич снялся
с «Ролан Гаррос» У САБО

ДОПИНГОВЫЕ
НЕПРИЯТНОСТИ

Работники французс-
кой таможенной полиции
начали расследование по
факту обнаружения в ма-
шине, принадлежащей
олимпийской чемпионке -
румынской легкоатлетке
Габриэле Сабо, медицин-
ского препарата, содер-
жащего запрещенные ве-
щества. Об этом сообщил
тренер спортсменки Зол-
тан Дьондьоши. Инцидент
произошел в Ментоне на
границе Франции и Ита-
лии. Полицейские несколь-
ко часов обыскивали авто-
мобиль, за рулем которо-
го находился друг Сабо, и,
по словам тренера, нашли
упаковки актовегина.

«Однако мы абсолютно
не в курсе этого», - подчер-
кнул тренер. Наставник
олимпийской чемпионки
сказал, что Габриэла, ког-
да все это случилось, на-
ходилась в Амстердаме.
Руководитель спорта Ру-
мынии Николае Марачес-
ку сообщил, что найден-
ный препарат актовегин
увеличивает кислородную
насыщенность крови и,
следовательно, повышает
физическую активность
атлета.

Врач румынской коман-
ды Миоара Гоня, который
сейчас находится в Буха-
ресте, в свою очередь за-
явил, что он отправлял во
французский курорт Фон-
Роме, где сейчас нацио-
нальная команда готовит-
ся к чемпионату мира в
Париже, много различных
медицинских препаратов,
но актовегина среди них не
было. Представители ру-
мынской команды, кото-
рые вместе со спортсме-
нами находятся сейчас в
этом французском курор-
тном городке, сообщили,
что полицейские обыска-
ли также отель, где живут
спортсмены. С француз-
ской стороны никаких
комментариев не после-
довало.

Легка я
атлетика
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Тамаз Ломсадзе

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 16
Ашхабад + 25
Баку + 19
Бишке к + 19
Душанбе + 17
Ереван + 19
Киев + 28
Кишин ев + 29
Москва + 25
Минск + 28
Ташкент + 25

А ф и н ы + 25
Бер лин + 16
Вена + 10
Вильнюс + 14
Женева + 11
Л он д о н + 16
Мадрид + 24
Пар иж + 16
Рига + 9
Ри м + 20
Таллинн + 13

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 23
Батуми + 25
Поти + 25
Зугдиди + 26
Озургети + 26

Кутаиси + 32
Цхинвали + 26
Гори + 28
Ахалцихе + 25
Телави + 26

ТБИЛИСИ  + 27

Вы больше не в состоянии
выносить напряженную ситу-
ацию, сложившуюся на рабо-
те или дома, и готовы испра-
вить ее любой ценой. Звезды
дают вам возможность улуч-
шить свое будущее, разорвав
связи с прошлым, которые
тяготят и не позволяют дви-
гаться вперед.

Планеты вселяют в вас
уверенность в собственных
силах и особенно в отноше-
нии финансовых проблем.
Сегодня самый подходящий
день, чтобы навестить ваш
банк. Менеджер, к которому
вы обратитесь, поймет ваши
проблемы и сможет дать вам
ценный совет.

Примите сознательное ре-
шение следовать своим жела-
ниям. Вы помогали другим в
трудные моменты и поднима-
ли им настроение, но теперь
они должны подождать. Раз-
ве вы не заслуживаете внима-
ния? Это не эгоизм, а элемен-
тарная забота о самом себе.

Один или двое из тех, кто
вам доверял, могут показать-
ся вам отстраненными и чу-
жими. Вы почувствуете иску-
шение рассориться с ними
навсегда. Не делайте этого.
Не позволяйте себе оскорб-
лять их и разрывать отноше-
ния.

Сегодня вам крайне слож-
но всесторонне обдумать
сложившуюся ситуацию, так
как звезды будоражат ваше
воображение, что приводит к
самообману и вспышкам гне-
ва. Однако в целом их влия-
ние позитивно, так как прида-
ет вам новые силы.

Сегодня звезды вам сове-
туют повнимательнее разоб-
раться в своих обязатель-
ствах по отношению к воз-
любленным и друзьям, пото-
му что отмена договоренно-
сти в последнюю минуту мо-
жет вас весьма расстроить.
Если подготовиться к этому

заранее, то можно составить
альтернативные планы, кото-
рые вас очень порадуют.

По всей видимости, состо-
яние ваших финансов замет-
но пошатнулось, и звезды
призывают вас к экономности
и бережливости. Но, с другой
стороны, вам стоит пересмот-
реть на будущее свои статьи
расходов, поскольку, возмож-
но, вам удастся открыть для
себя новый источник доходов.

Сегодня Солнце находится
в благоприятном аспекте.
Ваша творческая натура ощу-
тит прилив вдохновения. Вам
будет все удаваться, а проти-
востоять вашему обаянию
будет просто невозможно.

Не позволяйте сомнениям
встать у вас на дороге, даже
если потенциальные переме-
ны заставляют вас испытывать
крайнюю неуверенность. По-
скольку это состояние про-
длится еще несколько дней,
вашим лучшим помощником
будет жизненный опыт, так
что используйте его.

Давно назрела необходи-
мость внести ясность в дела
и избавиться от заблуждений
относительно каких-то обяза-
тельств. С чем бы они ни были
связаны - с домашними обя-
занностями или другими от-
ношениями, - вы чувствуете,
что сделали больше, чем тре-
бовалось.

Верность - хорошее каче-
ство, но не стоит пренебре-
гать и собственными интере-
сами. Порой вы настолько за-
бываете о себе, что потом
горько сожалеете об этом.

Возможно, вы не владее-
те информацией, а потому
излучаете неподдельный оп-
тимизм в отношении соб-
ственных планов. Какова бы
ни была причина, если сроч-
но не внести в них необходи-
мые коррективы, вы окаже-
тесь загнанным в угол.

Ассоциация долгожителей Грузии

« СА В А Н Э »
приглашает на работу

ВРАЧА, ЮРИСТА, РАБОТНИКОВ

ПО УХОДУ ЗА ДОЛГОЖИТЕЛЯМИ
Молодым засчитывается стаж работы.

За справками обращаться по адресу: г. Тбилиси, ул.
Табукашвили, 44.

Тел.:  93-21-74. Моб.: 893-31-33-21

Продается одноком-
натная квартира в IV кв.
по пр.В.Пшавела,
корп.24 7(8), кв.20. Есть
газ, телефон, кухня
увеличена, потолок
2,65 м, цена семь с по-
ловиной тысяч долла-
ров США.

Звонить с 10.00  до 15.00,
с 22.00 до 24.00 ч.

Тел.: 32-53-91.
Андроникашвили

Образование

ЕСЛИ ЗВЕЗДЫ ЗАЖИГАЮТ...

Основанная в 1922 году Го-
сударственная художествен-
ная академия имени А.Кута-
теладзе была и остается
классической школой худо-
жественного академическо-
го образования. Возможно, и
этим – наряду с другими при-
чинами - можно объяснить ее
популярность не только в Гру-
зии.

Но не на последнем мес-
те и один из главных принци-
пов деятельности академии
- демократия. Впрочем, все
принципы – да и сама мето-
дика обучения - были в свое
время переняты из Петер-
бургской Академии худо-
жеств.

Как говорит ректор акаде-
мии Сосо Коява, «абитуриен-
ты, поступающие к нам, дол-
жны владеть элементарными
азами изобразительного ис-
кусства. Можно провести па-
раллель с консерваторией -
не зная сольфеджио, посту-
пить туда немыслимо».

Академия расположена в
трех огромных корпусах. При-
чем, административному -
около 150 лет. Подобных зда-
ний в Тбилиси почти не оста-
лось. Обучение ведется на
трех основных факультетах:
изобразительное искусство -
оно и легло в основу акаде-
мии, архитектурно-искусство-
ведческо-исторический фа-
культет и факультет дизайна.
Естественно, все факультеты
имеют свои «ответвления».

Здесь активно задейство-
вана и обменная система. Так,
недавно студенты академии
провели в Германии целых
три месяца, в Тбилиси в ско-
ром времени приедет сту-
дентка из Праги. Различные
программы представляют и
отдельные кафедры, под ко-
торые они  получают гранты.
Академия устраивает выстав-

ки студенческих работ - на
них иногда появляются поку-
патели. Студенты занимают-
ся  инсталляцией, анимаци-
онными фильмами и созда-
нием иллюстраций.

При академии открылся
Центр изучения компьютер-
ного искусства, и хотя обуче-
ние обходится в тысячу дол-
ларов в год, по словам рек-
тора, туда буквально рину-
лось огромное количество
студентов. Так что мест фак-
тически уже не осталось.
Многие по завершении уче-
бы начинают работать в раз-
личных фирмах, организаци-
ях, предприятиях, что прино-
сит им вполне приличный
доход.

К сожалению, последнее
десятилетие для академии
оказалось экстремальным.
Например, серьезным дости-
жением можно считать то,
что в корпусах есть электро-
энергия. Вот только обеспе-
чить студентов необходимы-
ми принадлежностями ака-
демия не в состоянии: мак-
симум из того, что она может
предоставить, -  бумага и ка-
рандаши... По подсчетам ад-
министрации академии, на
одного студента в год требу-
ется 5663 лари - очень дороги
краски, ткани.

- Обучение стоит пятьсот
лари, и мы стараемся не уве-
личивать сумму - почти каж-
дый день к нам обращаются
родители с просьбой не ис-
ключать студента из-за того,
что не удалось вовремя зап-
латить, - говорит Сосо Коя-
ва...

Между тем в катастрофи-
ческом состоянии находится
левый и правый флигели пер-
вого корпуса – здесь хранят-
ся основные фонды акаде-
мии, расположены залы, где
выставлены лучшие работы
студентов и аспирантов.

Серьезно пострадала ака-
демия во время прошлогод-
него апрельского землетря-
сения. Из Государственного
бюджета на укрепление зда-
ния была выделена опреде-
ленная сумма, но в реальные
деньги она так и не превра-
тилась – осталась на бумаге.
Правда, мэрия смогла обуст-
роить фасад здания...

И все же абитуриенты
рвутся в Художественную
академию, надеясь стать но-
выми звездами изобрази-
тельного искусства. Ведь, как
говорил поэт, «Если звезды
зажигают. Значит — это
кому-нибудь нужно».

Мариам ЧАГЕЛИШВИЛИ

К о н ц е рты

Ректор Государствен-
ной художественной
академии Сосо Коява

«СЛИВКИ» - В «АДЖАРА МЮЗИК-ХОЛЛ»
Криминальная хроника

ЗАДЕРЖАНЫ УГОНЩИКИ
Около населенного пункта Игоети сотрудниками

ГУУР и других служб МВД были задержаны актив-
ные члены действующей в Тбилиси организованной
преступной группы – ранее судимый за угоны авто-
машин тбилисец Онисе Иараджули и житель Гори
Гиоргий Цкриалашвили. Дополнительно принятыми
мерами установлено, что они, по предварительно-
му сговору, 19 января на территории Дигомского
массива из гаража с использованием технических
средств похитили “Мерседес” Давида Кевхишвили,
который позже был обнаружен в шестом микрорай-
оне Глдани. Они же подозреваются в том, что вече-
ром 12 марта также в Дигомском массиве похитили
“Мерседес” Константина Ртвелишвили, который
перегнали в  Цхинвали, где за 1500 долларов прода-
ли некоему Алану Чигоеву. По фактам возбуждены
уголовные дела, принимаются меры по установле-
нию и задержанию других членов этой группы и вы-
явлению других, возможно совершенных ими пре-
ступлений.

Еще одна специализирующаяся на угонах автома-
шин группа была задержана сотрудниками Управ-
ления полиции Дидубе-Чугеретского района. Ранее
трижды судимый т.н. “вор в законе” Лаша Марга-
ния, Александр Бролидзе и ранее арестованный за
наркоманию Автандил Шурлиашвили обвиняются в
том, что, используя технические средства, пытались
похитить “BMW” Игоря Назаренко, а при задержа-
нии оказали сопротивление полиции.

Также на днях сотрудники уголовного ГУВД сто-
лицы, Управления полиции Дидубе-Чугуретского
района и краевого ГУ полиции Шида Картли задер-
жали жителя села Нацреби Горийского района Хвичу
Шоташвили, который подозревается в том, что вме-
сте с другими лицами с автостанции Дидубе, угро-
жая огнестрельным оружием, угнал управляемый
Лашей Гогишвили и принадлежащий Джемалу Куха-
лашвили микроавтобус “Форд-транзит”. Преступни-
ки высадили Гогишвили на территории Горийского
района и скрылись, а позже в качестве выкупа вы-
манили у Гогишвили 500 долларов. А 13 мая сотруд-
никами Управления полиции Дидубе-Чугуретского
района был задержан тбилисец, ранее судимый
Ираклий Ушубян, который обвиняется в том, что
напал на Сулико Перадзе и, угрожая ножом, похи-
тил у него автомобиль “Опель-омега”.

И ДО “ХИНКАЛА” ДОБРАЛИСЬ
Пистолет Макарова с пятью патронами был изъят

сотрудниками Управления полиции Исани-Самгор-
ского района у задержанного ими ранее трижды су-
димого тбилисца Серго Харазишвили  по кличке
“Хинкала”. Он обвиняется в том, что 25 ноября 2002
года вместе с ныне задержанным Гочей Гигинеишви-
ли и еще двумя соучастниками напали на семью
Рафаэла Худояна, взяли в заложники его и Ингу Ху-
доян, которых потом заменили собой начальник
Управления полиции  Исани-Самгорского района
Турабелидзе и начальник восьмого отдела Цоцона-
ва. Установлено также, что эта же группа седьмого
февраля совершила разбойное нападение на мини-
маркет “Мари” индивидуального предпринимателя
Нуну Гвинидзе.

ЛЕВЫЙ ГРУЗ
обнаружен 12 мая сотрудниками отдела по борьбе
с коррупцией и экономической преступностью кра-
евого ГУ полиции Мцхета-Мтианети, краевого под-
разделения МГБ и других служб в автомашине “Га-
зель” жителя Гали Бадри Цурцумия, который без до-
кументов перевозил продукты стоимостью в две
тысячи лари. Машина с грузом переведена в тамо-
женный терминал.

В ночь на среду на сцене
одного из престижнейших
ночных клубов Тбилиси -
«Аджара мюзик-холл» - вы-
ступил российский вокаль-
но-инструментальный ан-
самбль «Сливки».

Концерт начался с опоз-
данием на час. Впрочем,
это время не было потеря-
но зря – зрителей, а это в
основном была молодежь,
обыскивали при входе. Ясно
– мера вынужденная. Одна-
ко и атмосфера концерта, и
его антураж свели на нет
возникший было диском-
форт: зрители тоже не от-
ставали от официантов, ук-
рашенных экзотическим
макияжем и татуировками.

«Сливки» появились на
сцене сразу после того, как
улеглась суета. Под зажига-
тельные ритмы музыки три
девушки – Карина, Тина и
Даша – исполнили лучшие
свои композиции: «Иног-
да», «Ты попал», «Куда ухо-
дит детство». Кстати, во

время концерта
они устроили
презентацию
своей новой пес-
ни. «Сливки»
сразу же взяли
ситуацию «под
свой контроль»,
заставив танце-
вать практичес-
ки всех. Барме-
ны вообще обли-
ли стойку бара
спиртом и подо-
жгли ее. На этой
импровизиро-
ванной сцене и
стали танцевать
п р о ф е с с и о -
нальные... офи-
циантки, оказав-
шиеся не менее
про фесс иональными
танцовщицами.

Короче говоря, каждый
«отрывался» по полной про-
грамме – кто вместе с дру-
зьями, кто – сам по себе.

На концерт пришли и
звезды грузинского шоу-

бизнеса.
Полуторачасовой кон-

церт «Сливок» завершился
на пиковой эмоциональной
ноте. Как сказала коррес-
понденту «СГ» одна из соли-
сток ВИА Карина, «нам
очень понравился Тбили-

си, публика – заводная,
концерт прошел прекрасно.
И мы обязательно хотим
приехать сюда еще раз.
Все прошло – просто
класс!».

Мариам ЧАГЕЛИШВИЛИ

ДОНЕСТИ ДО КАЖДОГО
ГОЛОС ЛЮБВИ.. .

Хочу донести до каждого
голос любви и братства,
свое искреннее восхищение
нашей богатейшей истори-
ей дружбы и сотрудниче-
ства.

Этими словами предва-
рил популярнейший певец
Темур Циклаури свое не-
превзойденное исполнение
знаменитой песни «Хава
Нагила». Она прозвучала 13
мая в Большом концертном
зале Тбилисской государ-
ственной филармонии на
концерте, посвященном
55-й годовщине Государ-
ства Израиль. Он был
организован представи-
тельством Всемирного ев-
рейского агентства «Сохнут»
в Грузии.

Открывая этот вечер, ру-
ководитель представитель-
ства Исраэль Зелингер ска-
зал, что путь, пройденный
возрожденным еврейским
государством за 55 лет, был
исполнен большого труда и
героизма.

Однако страна сумела до-

биться расцвета и сформи-
ровать подлинно демокра-
тическое общество. Мы гор-
димся 26-вековой историей
еврейской диаспоры в Гру-
зии, постоянно ощущавшей
тепло и соучастие грузинс-
кого народа. Пусть будут сча-
стливы Израиль и Грузия!

Перед началом концерта
гости, полностью заполнив-
шие зал филармонии, про-
смотрели видеоролики с
приветствиями в связи с
юбилейной датой Прези-
дента Израиля Моше Каца-
ва главы «Сохнута» Саллая
Меридора, а также репор-
таж о праздновании 55-й го-
довщины в Израиле.

Теплым было привет-
ствие гостьи из Финляндии
– Уллы Ярвелехто, предста-
вительницы международ-
ной христианской органи-
зации ICEG, штаб-квартира
которой находится в Иеру-
салиме. Я представляю
христианскую страну, кото-
рая дружит с Израилем,
сказала она. Искренне

рада, что соприкоснулась
здесь, в Грузии, с особой ат-
мосферой толерантности.

Помощник Президента
Грузии по вопросам межна-
циональных отношений
Алексей Герасимов напом-
нил присутствующим об ог-
ромном вкладе Президента
Грузии Эдуарда Шеварднад-
зе в процесс репатриации
евреев на историческую
родину.

Исраэль Зелингер по
традиции приготовил сюр-
призы для гостей вечера.
Специально из Финляндии
для участия в концерте при-
был известный  скрипач
Сергей Попов, который,
кстати, родился в Грузии, в
Сухуми. Зал восторженно
принял его блестящее ис-
полнение попурри на изве-
стные еврейские мелодии.

Специально из Израиля
прибыли известный певец
Автандил Косашвили со
своей группой – они пре-
красно исполнили песню из
кинофильма «Хевисбери

Гоча». Израильтяне, выход-
цы из Грузии Какули и Ми-
шель Гур, исполнили песню
«Метука». Затем Какули так
проникновенно спел песню,
посвященную Тбилиси, ко-
торый, говорится в ней, не-
смотря на знакомство со
многими странами, особен-
но дорог и близок ему, что
зал долго не отпускал певца.
«Тбилиси – есть Тбилиси!»
- пел он, а затем эту песню
подхватил и Зураб Доид-
жашвили. Поистине, полу-
чился братский дуэт.

В этот вечер было много
незабываемых минут. Выс-
тупал пародист Леван Шен-
гелия. Пели Кети Топурия,
«Сепас бичеби», Нека Се-
бискверадзе, юный Сосо
Джинджихашвили, вокаль-
ный ансамбль «Сохнута»,
Нугзар Квашали, Мария, Са-
ломе Гасвиани, Вилли Григо-
рян, Мераб Сепашвили...

Это был вечер любви и
братства.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ


